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ВЗРЫВА БУДЕТ 

ОГЛУШИТЕЛЬНЫМ

В деле ученого-гидролога, сотрудника Института 
биологии внутренних вод РАН Александра Цветкова, 
недавно арестованного по обвинению в совершенных 
в 2002 году четырех убийствах, случился настоящий 
скандал. Коллеги свидетельствуют, что в то время, 
когда Цветков якобы промышлял убийствами, он был с 
ними в экспедициях. Они собрали выписки старых при-
казов Института, журналы учетов и даже совместные 
фото, сделанные за сотни километров от мест преступ-
ления именно тогда, когда совершались убийства. 

Искусственный интеллект (ИИ) выдал: составлен-
ный в 2003 году фоторобот убийцы на 55% совпадает 
с биометрическими данными Цветкова. Следует от-
метить, что внешность Цветкова обычная, ничем не 
примечательна. Да еще остается 45% несовпадений. 
А если к этому добавить и возрастную разницу более 
чем в 20 лет, непонятно, как можно идентифицировать 
человека по примитивно-условной картинке фото-
робота молодого мужчины в 2002 году с 50-летним 
мужчиной в 2023 году. 

На какие чудеса способен ИИ вкупе с «проверен-
ными» способами давления — в расследовании обо-
зревателя «МК».
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ДЕЛО, ШИТОЕ ФОТОРОБОТОМ
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ОТЕЧЕСТВО И СВОЕ «Я»

Сергей ДОНЦОВ,
заслуженный 

юрист РФ

Знаковые террористические акты всегда 
самым радикальным образом меняют поли-
тический пейзаж. Взрыв в Санкт-Петербурге, 
в результате которого пострадали более трех 
десятков человек, станет очень громким под-
тверждением этого правила. Выдержка из 
официального заявления Национального 
антитеррористического комитета: «Установ-
лено, что... террористический акт в отношении 
известного журналиста Владлена Татарскoго 
был спланирован спецслужбами Украины с 
привлечением агентуры из числа лиц, сотруд-
ничающих с так называемым Фондом борьбы 
с коррупцией Навального». Всего 29 слов — но 
как сильно они изменят страну, которая уже и 
так сильно поменялась с прошлого февраля. 
До вечера 2 апреля 2023 года у российского 
государства было два отдельных врага: режим 
Зеленского в Киеве и «так называемый Фонд 
борьбы с коррупцией Навального» (запре-
щенная в РФ экстремистская организация, 
признанная иностранным агентом). Теперь 
два этих врага слились в единое целое, пре-
вратились в двухголовую гидру. 

И, как и полагается гидре (если кто забыл 
греческую мифологию, это водяной много-
главый змей), этот враг не «воюет с открытым 
забралом», а наносит удары исподтишка, а 
потом пытается «скрыться в высокой траве». 
С точки зрения государства методы борьбы с 
подобным врагом могут быть основаны только 
на полном отсутствии любых сантиментов. 
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В понедельник днем сотрудниками спец-
служб была задержана Дарья Трепова — глав-
ная подозреваемая в воскресном теракте в 
кафе на Университетской набережной в Санкт-
Петербурге. Ее взяли на квартире приятеля 
мужа Дарьи (сам он уехал в Грузию). Именно 
Трепова, по версии следствия, принесла на 
творческую встречу с военкором Владленом 
Татарским его бюст в каске, выполненный из 
гипса и покрашенный золотой краской. По 
предварительной версии, бюст был начинен 
200 граммами взрывчатки и взорвался, когда 
стоял на столе справа от Владлена.

— Меня подставили, — только и смогла выдавить 
из себя террористка на допросе (вернее, на той части, 
которую обнародовали силовики). Выглядела она 
растерянной, как будто и правда не знала, что в бюсте 
была бомба. Дарья утверждала, что ей внушили: в 
бюсте будет некое подобие «жучка», которое позволит 
следить за Татарским. 

Мы выяснили подробности биографии Треповой, 
чтобы понять, могли ли на самом деле ее до такой 
степени запутать и подставить.
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ ВСЕИ ЕГО ЖИЗНИ
Владлен Татарский в 

одной из последних встреч 
с военным корреспонден-
том «МК» Линой Корсак 
признался ей, что выпол-
нил свои задачи на про-
шлый год: женился, посту-
пил в духовную академию и 
освобождает Донбасс.

Каким был Владлен Та-
тарский, погибший в ре-
зультате террористическо-
го акта в Санкт-Петербурге, 
вспомнили его коллеги и 
друзья.

Специальный военный корреспон-
дент «Московского комсомольца» Лина 
КОРСАК:

— С Максом (Максим Фомин — настоящие 
имя и фамилия Владлена Татарского) мы по-
знакомились летом 2021 года. Я как-то увидела 
в его telegram-канале пост и написала ему в 
канал обратной связи с просьбой дать расширен-
ный комментарий. Он предложил созвониться, 
мы поговорили. Потом Максим позвонил через 
несколько дней и предложил познакомиться 
вживую. В ответ я предложила сделать боль-
шое интервью о нем. Вскоре мы встретились в 
центре Москвы. 
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Друзья и знакомые 
рассказали 

о Владлене Татарском

ЗВОНЯТ, ЗАКРОЙТЕ ДВЕРЬ
Россиян могут обязать впускать в свои квартиры 

коммунальщиков для установки счетчиков
В России хотят обязать жильцов 

впускать в квартиры представителей 
управляющий компаний (УК) и ресур-
соснабжающих организаций (РСО) для 
работы с «умными» приборами учета. 
За отказ может быть предусмотрена 
административная ответственность. 

С соответствующей инициативой 
Минстрой уже обратился в прави-
тельство. Эксперты считают, что если 
предложение получит положительный 
отклик, в стране неминуем всплеск 
мошенничества. 
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«БРОСАЙТЕ 
МОСКВУ — 
ПЕРЕЕЗЖАЙТЕ 
В КРЫМ» 
Илья Резник 
расставил 
в юбилей 
все приоритеты
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ТЕРРОРИСТКА 
НА ПОДСТАВКЕ

История Дарьи Треповой, 
принесшей бомбу 
в питерское кафе

ПОДПОЛКОВНИКА ЕДВА 
НЕ ЗАДУШИЛИ ИЗ-ЗА ПЛОХОГО 

ШРИФТА В ПАСПОРТЕ
Неадекватный гражда-

нин накинулся с кулаками 
1 апреля на начальника от-
дела по вопросам мигра-
ции ОМВД по городскому 
округу Жуковский. Он до-
вел офицера полиции до 
больничной койки!

Как стало известно 
«МК», 45-летний мужчи-
на пришел вместе с 14-
летней дочерью получать 
паспорт для девочки. 
Отцу не понравилось, как 
сделали документ — не 
устраивал шрифт и раз-
мер печати. Он заявил, 
что дочь такой паспорт 
получать не будет и по-
требовал его переделать. 
Стоит отметить, что этот 
гражданин уже не раз 

жаловался на выданные 
ему документы. Несколь-
ко месяцев назад при по-
лучении своего паспорта 
он придирался к сотруд-
никам полиции и завалил 
их заявлениями о несо-
ответствии документа 
нормативам. 

На сей раз агрессор за-
нялся рукоприкладством. 
После короткого диалога 
с 51-летним начальни-
ком отдела по вопросам 
миграции он подошел к 
офицеру сзади и принялся 
душить. Кроме того, дебо-
шир несколько раз ударил 
подполковника по голове. 
Пострадавший обратился 
в больницу с множествен-
ными гематомами.

ВРАЧЕЙ НЕПРИЯТНО ПОРАЗИЛА 
ЖЕНСКАЯ ГРУДЬ У МАЛЬЧИКОВ

Неприятную тенденцию 
в области подростковой 
физиологии начали подме-
чать столичные андрологи. 
Среди их пациентов все 
больше юношей, у которых 
растет женская грудь. 

Как рассказал «МК» ан-
дролог Руслан Петрович, 
причины такой проблемы 
кроются в том, что все 
больше мальчиков всту-
пают в подростковый пери-
од с лишним весом. Когда 
у таких ребят начинается 
половое созревание, муж-
ской гормон тестостерон 
переживает в организме 
парадоксальную метамор-
фозу — он преобразуется в 
женский, эстрадиол, что 
формирует грудь по жен-
скому типу. Поэтому раз-
вивается так называемая 
гинекомастия. По сути, 
на 20 старшеклассников 
сейчас приходится как ми-
нимум один юноша с такой 
особенностью. 

— Сформировавшаяся 
грудная железа являет-
ся органом, который не 
может уже никуда исчез-
нуть, — рассказал доктор. 

— Лечение гинекомастии 
только хирургическое. 
Операция по удалению 
легко переносится и ред-
ко превышает 30 минут. 
Процедура выполняется 
через мини-доступы по 
нижним границам ареол, 
через которые удаляют-
ся гипертрофированные 
грудные железы, а также 
избыточная жировая клет-
чатка. 

По мнению доктора, так-
тику ведения таких паци-
ентов, которая существует 
сейчас в городских поли-
клиниках, необходимо 
резко менять. Проблема 
в том, что сейчас, когда 
подросток с гинекомасти-
ей обращается за медпо-
мощью, его направляют к 
эндокринологу, который в 
свою очередь рекомендует 
дождаться совершенно-
летия и только потом ре-
шать вопрос кардинально. 
А чтобы избежать серьез-
ных комплексов, такой не-
достаток надо устранять 
в подростковом периоде 
сразу по факту обращения 
к медикам. 

ПАССАЖИР ОБЛЕДЕНЕЛ ВСЕГО ЗА ОДНУ НОЧЬ В ПОЕЗДЕ
Пассажир, тяжело за-

болевший в поезде из-за 
продуваемого окна, смог 
взыскать в суде мораль-
ную компенсацию с транс-
портной компании. 

Как стало известно 
«МК», в начале декабря 
2018 года Андрей Юрье-
вич, бывший военный, а 
ныне финансист в инве-
стиционной компании, 
купил билет на поезд 
Великий Новгород — Мо-
сква. Путь домой в плац-
картном вагоне предсто-
ял в принципе близкий: 
дорога занимала всего 
8 часов. Однако поездка 
превратилась в настоя-
щее мучение. Окно, ря-
дом с которым находился 
Андрей Юрьевич, сильно 
продувало, к утру на нем 
даже образовалась на-
ледь. Проснувшись рано 
утром, пассажир ощутил 
недомогание (начался ка-
шель, повысилась темпе-
ратура) и увидел наледь 

на окне. По прибытии в 
Москву мужчина обра-
тился в медпункт Ленин-
градского вокзала. Од-
нако переохлаждением 
дело не ограничилось. 
Чувствуя себя все хуже 
и хуже, Андрей Юрьевич 
уже из дома вызвал участ-
кового врача-терапевта, 
а уже через два дня ему 
поставили диагноз: вос-
паление легких средней 
степени тяжести. Болезнь 
протекала настолько тя-
жело, что москвича при-
шлось госпитализировать 
в дневной стационар на 
две недели, так как обо-
стрились другие хрони-
ческие заболевания, в 
частности рассеянный 
склероз.

Мужчина обратился 
в транспортную компа-
нию с жалобой. Он полу-
чил ответ, когда лежал 
в больнице. Перевозчик 
извинился за неприятное 
путешествие и предложил 

начислить 1000 баллов по 
программе лояльности. 
Москвича такое предло-
жение не устроило, и он 
обратился в Мещанский 
районный суд.

Представители транс-
портной компании на суде 
вину отрицали. Судебные 
разбирательства шли до-
вольно долго, но на днях 
служители Фемиды при-
няли решение: взыскать в 
пользу пострадавшего 50 
тысяч рублей в виде мо-
ральной компенсации. 

— Конечно, эта сумма 
не покроет расходы на ле-
чение, которое продол-
жалось очень долго. До 
поездки у меня была 3-я 
группа инвалидности, а 
спустя время врачи мне 
диагностировали 2-ю 
группу, — пояснил сам 
москвич.

Решение еще не всту-
пило в силу: транспортная 
компания планирует по-
дать апелляцию.

ОБЕЗЬЯНА, ОТГРЫЗШАЯ ДЕВОЧКЕ 
ДВА ПАЛЬЦА, БЫЛА В СТРЕССЕ

Крайне неприятная 
история произошла в 
субботу в зоопарке на 
Калужском шоссе. Ма-
ленькая макака по кличке 
Вася откусила два пальца 
четырехлетней девочке, 
которая хотела угостить 
обезьянку яблоком.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел утром, когда на экс-
курсию в зверинец прие-
хали воспитанники одного 
из подмосковных детских 
садов. Ребятня знакоми-
лась с обитателями зоо-
парка, шумно восхищаясь 
пингвинами, черепахами, 
страусами и, разумеется, 
представителями основ-
ной экспозиции — прима-
тами. Дошкольникам было 
позволено угостить обе-
зьянок фруктами, кото-
рые продавались на кас-
се, однако экскурсовод 
предупредила малышню, 
что делать это нужно под 

присмотром взрослых. 
Одна девочка, видимо, 
не услышала предупре-
ждения и протянула самцу 
яванской макаки кусочек 
яблока. Что нашло в этот 
момент на грустившего в 
углу клетки Васю, не со-
всем понятно: он мгновен-
но метнулся к девочке и 
отгрыз у нее две фалан-
ги третьего и четвертого 
пальцев правой кисти. На 
крики ребенка сбежался 
весь персонал, работники 
зоопарка немедленно вы-
звали «скорую» и подобра-
ли с пола клетки изуродо-
ванные пальчики. 

В больнице маленькой 
пациентке сделали опера-
цию — пришили ампутиро-
ванные фаланги, однако 
приживутся ли они, пока 
неясно. Кроме того, меди-
ки сделали девочке пер-
вые профилактические 
прививки: от столбняка и 
бешенства. Несмотря на 

то что у макаки имеется 
паспорт со всеми при-
вивками, врачи решили 
перестраховаться. 

Работники зоопарка в 
свою очередь отправили 
Васю на карантин. По их 
словам, агрессивное по-
ведение он демонстри-
рует впервые за четыре 
года. Они считают, что 
приматом двигал не го-
лод, а стресс, который он 
испытал при виде шумной 
компании детей. 

УПАКОВЩИК РАСТЛЕВАЛ 
МЛАДШИХ БРАТЬЕВ ОДНОГО 

ЗА ДРУГИМ
Двоих братьев совра-

тил 20-летний упаков-
щик из Новой Москвы. 
Теперь мальчикам тре-
буется психологическая 
помощь.

Как стало известно 
«МК», 1 апреля в полицию 
обратилась женщина, тре-
буя привлечь к уголовной 
ответственности родно-
го племянника, который 
иногда приглядывал за ее 
6-летним сыном. Заяви-
тельница пояснила, что 
сын ее брата, 20-летний 
Максим (имя изменено), 
проживает в соседнем 
подъезде вместе с отцом, 
мачехой и сводным бра-
том. Он трудится упаков-
щиком на складе в Новой 
Москве.

На днях женщина, как 
обычно, попросила по-
сидеть племянника со 
своим сыном, а потом 
спросила ребенка, чем 
они занимались. Мальчик 
рассказал про игру, в ко-
торую он играл с Макси-
мом, чем поверг женщину 
в шок. Дама позвонила 
мачехе Максима, чтобы 
та расспросила своего 
11-летнего сына на эту 
же тему, — оказалось, 
что старшего мальчика 
мужчина совращал уже 
два года. 

После заявления в по-
лицию растлителя за-
держали, ему избрана 
мера пресечения в виде 
заключения под стражу. 
Педофил уже дал при-
знательные показания, а 
родным объяснил, что он 
больной и ничего с этим 
не может поделать. 

ОТ ВРЕДНЫХ ПРИВЫЧЕК КУР-
НЕСУШЕК ОТУЧАТ ЯЙЦА-МУЛЯЖИ

Патент на оригинальный 
способ сохранения кури-
ных яиц получили на днях 
специалисты Воронеж-
ского государственного 
аграрного университета 
имени Петра I. Защи-
тить снесенные яйца от 
агрессивных и слишком 
заботливых кур-несушек 
помогут искусственные 
яйца с определенными 
характеристиками.

Как выяснил «МК», одна 
из актуальных проблем 
современного промыш-
ленного и приусадебного 
птицеводства на сегод-
няшний день — это так 
называемое склевыва-
ние яиц несушками. Все 
начинается с малого: не-
которые снесенные яйца 
имеют слишком тонкую 
скорлупу, которая легко 
разрушается. Если курица 
склевывает содержимое 
таких яиц, то со временем 
это становится для нее по-
требностью. В результате, 
приобретая вредную при-
вычку, куры начинают рас-
клевывать и поедать даже 
нормальные яйца. Самый 
распространенный способ 
борьбы с этой напастью 
— сокращение времени 
контакта курицы с яйцом. 
Для этого разработаны 
разные типы гнезд для 
несушек, из которых сне-
сенные яйца скатываются 
в недоступное для кур ме-
сто. Но если курица снесет 
яйцо не в гнезде, оно оста-
ется беззащитным перед 
агрессивными птицами.

Воронежские ученые 
догадались разложить в 
помещении птичника му-
ляжи яиц, содержащие 
электронную систему, 
которая при ударном воз-
действии (когда курица 
его клюет) автоматически 
генерирует акустический 
сигнал. Это, по наблюде-
ниям исследователей, 
приводит к формиро-
ванию у птиц условного 
рефлекса и предотвраща-
ет дальнейшие попытки 
расклева яиц.

Другая проблема — на-
стойчивые попытки куриц 
высидеть яйца. Этот про-
цесс вполне естествен-
ный, но для тех хозяйств, 
которые нацелены на 
производство яиц, а не 
цыплят, от высиживания 
одни убытки: под скорлу-
пой формируется полно-
ценный зародыш, а яйцо, 
соответственно, теряет 
свою товарную ценность. 
Здесь на помощь также 
приходят искусственные 
яйца, правда, с другими 
свойствами. Когда кури-
ца по ошибке пытается 
высидеть муляж, а не 
нормальное яйцо, тот 
нагревается до темпера-
туры на 7–9% выше тем-
пературы несушки. Для 
птицы это безвредно, но 
неприятно. Со временем 
она, если перефрази-
ровать пословицу, «об-
жегшись на муляже, не 
садится на яйца» — пре-
одолевает свой инстинкт 
насиживания.

telegram:@mk_srochno
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Загадочная 
история про-
изошла в ба-
тутном цен-
тре на юге 
Москвы, где 

50-летний мужчина пы-
тался уйти вместе с чу-
жим ребенком.

1 апреля в полицию 
позвонил москвич, со-
общивший, что к его 
трехлетней дочке при-
стает взрослый мужчи-
на. Странный посетитель 
играл с девочкой, брал ее 
на руки. Обескураженный 
отец попросил одного из 
инструкторов подойти к 
незнакомцу и узнать, что 
он делает в детском цен-
тре. Работнику посети-
тель представился отцом 
девочки. Тогда москвич 
вызвал наряд полиции. 
Но пока он встречал по-
лицейских у входа, незна-
комец пытался тайно уйти 
с ребенком — к счастью, 
это заметила сотрудница 
центра. Мужчину задер-
жали, проводится про-
верка.
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Дарья Трепова 
после задержания.



«ОДНО ОКНО» 
«ЗАЩИТНИКОВ 
ОТЕЧЕСТВА»
Фонд поддержки 
персонально сопроводит всех 
участвовавших в СВО
Владимир Путин подписал указ о 
создании Фонда поддержки участни-
ков боевых действий на Украине. Как 
уже писал «МК», структура, получив-
шая название «Защитники Отече-
ства», будет помогать ветеранам СВО 
(включая добровольцев и граждан-
ских лиц), ополченцам, воевавшим 
на Донбассе с весны 2014 года, и 
членам семей погибших. Документ 
предусматривает, что всех участ-
ников спецоперации для оказания 
«персонального сопровождения» 
поставят на централизованный учет. 
Сведения о них будут защищаться 
законодательством о персональных 
данных и государственной тайне. 

Владимир Путин предложил создать гос-
фонд поддержки участников спецоперации 
в ходе послания Федеральному Собранию 
21 февраля. Он заявил, что фонд должен 
работать по принципу «одного окна», «без 
казенщины и бюрократии», а его структуры 
необходимо развернуть по всей стране уже 
в этом году. Указ, подписанный президен-
том 3 апреля, уточняет, кто именно может 
претендовать на помощь государства. Это в 
первую очередь ветераны боевых действий, 
принимавшие участие в СВО или содейство-
вавшие выполнению задач спецоперации. 
(Под «содействовавшими» подразумеваются 
гражданские лица, например врачи, а также 
участники добровольческих формирований, 
включая ЧВК «Вагнер».) Главный критерий — 
увольнение с военной службы или с работы в 
зоне боевых действий. Теми, кто находится на 
этих территориях сейчас, фонд «Защитники 
Отечества» заниматься не будет. Кроме того, 

Владимир Путин отреагировал на просьбы 
жителей присоединившихся к РФ регионов, 
включив в число получателей помощи опол-
ченцев, воевавших на Донбассе с мая 2014 
года. (Тем более что большинство из них про-
должают сражаться на фронтах СВО.)

Поддержку также получат члены семей 
погибших в ходе боевых действий или после 
увольнения со службы, если смерть наступила 
из-за увечья или заболевания, связанного 
с выполнением задач СВО. Согласно указу, 
членами семей при любых обстоятельствах 
считаются супруги и несовершеннолетние 
дети погибших. Дети старше 18 лет, чтобы 
попасть на попечение фонда, должны быть 
инвалидами или учащимися (до достижения 
возраста 23 лет). А родители — совместно 
проживать с погибшим. 

Главная задача фонда — «создание усло-
вий, обеспечивающих достойную жизнь и 
активную деятельность участников СВО, иных 
лиц и членов их семей». Предполагается, что 
фонд будет обеспечивать своих подопечных 
лекарствами и медизделиями, в том числе не 
зарегистрированными в РФ и не входящими в 
федеральный перечень (например, современ-
ными высокофункциональными протезами). 

А при наличии показаний помогать им в полу-
чении услуг по реабилитации, надомному об-
служиванию, санаторно-курортному лечению 
и паллиативной помощи. Фонд также сможет 
организовать работы по адаптации жилых по-
мещений ветеранов СВО под их индивидуаль-
ные потребности. «Защитникам Отечества» 
обещаны бесплатная юридическая помощь, 
связанная с оформлением мер социальной 
поддержки, и бесплатное консультирование 
у психолога. Им предложат пройти переобу-
чение на более востребованную специаль-
ность и окажут содействие в трудоустройстве. 
(Губернаторам указ предписывает создать 
отдельные подразделения в службах заня-
тости, которые будут специализироваться 
на участниках СВО.) Кроме того, через фонд 
ветеранов спецоперации планируется при-
влекать к общественной деятельности и 
пропаганде, связанной с патриотическим 
воспитанием граждан, защитой историче-
ской памяти и «укреплением в массовом 
сознании роли традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей». Планиру-
ется, что они станут участниками программ, 
направленных на «прославление подвигов 
участников СВО и иных лиц». 

Какие-либо льготы в указе не упомина-
ются. Все меры соцподдержки уже преду-
смотрены законом №5-ФЗ «О ветеранах» 
(Главное — это ежемесячное пособие в раз-
мере 3896 руб., а также налоговые льготы и 
50%-ная скидка на оплату жилья.) Участники 
СВО могут оформить статус ветерана либо до 
отправки в зону боевых действий (впрочем, 
такой возможностью пользуются немногие), 
либо после демобилизации. (Членам семей 
погибших для этого понадобятся справка 
о смерти военнослужащего, документы о 
прохождении им службы и подтверждение 
родственных связей.) В марте Михаил Мишу-
стин подписал постановление об оформлении 
статуса ветерана боевых действий участни-
кам добровольческих формирований. Если 
сами граждане со сбором необходимых до-
кументов не справятся, они могут обратиться 
за помощью к сотрудникам фонда, говорится 
в президентском указе. 

Отдельный пункт документа предусма-
тривает постановку всех демобилизованных 
участников СВО на централизованный учет 
в Социальном фонде РФ. Объем сведений о 
них предписано определить правительству. 
Ответственными за предоставление и актуа-
лизацию информации назначены министры 
и губернаторы. В указе уточняется, что учет 
необходимо вести с учетом требований за-
конодательства о персональных данных и го-
стайне, однако фонд сможет получить доступ 
к реестру для организации «персонального 
сопровождения» своих подопечных. 

Структура управления госфондом тра-
диционна для подобных организаций: учре-
дителем выступит правительство (предсе-
дателем Путин назначил жену губернатора 
Кемеровской области, бизнесвумен Анну 
Цивилеву). Наблюдательный совет возглавит 
первый замглавы АП Сергей Кириенко, а по-
печительский совет — глава Минтруда Антон 
Котяков. Среди источников финансирования 
в указе названы бюджетные ассигнования и 
добровольные пожертвования в неуточненном 
объеме. В центральном аппарате, согласно 
указу, будут трудиться 130 человек, количе-
ство сотрудников региональных подразде-
лений, а также социальных координаторов, 
которые будут заниматься сопровождением 
участников СВО, предстоит определить пра-
вительству. Предполагается, что первый год 
фонд будет работать в пилотном режиме: к 1 
апреля 2024 года правительство должно будет 
представить Путину предложения «по уточ-
нению основных целей фонда и расширению 
направлений его деятельности». 

Елена ЕГОРОВА. 

БАХМУТСКИЙ 
ФЛАГ
Почему ВСУ превратили город 
в ключевой опорный пункт
Над зданием городской администра-
ции Артемовска (Бахмута) поднят рос-
сийский флаг. В ночь на 3 апреля были 
заняты центральные кварталы города. 
Об этом сообщил глава ЧВК «Вагнер» 
Евгений Пригожин. На флаге есть 
надпись в честь военкора Татарского, 
убитого накануне в Питере во время 
теракта. Однако не весь Артемовск 
взят под наш контроль. Ожесточенные 
бои за город продолжаются.

Какое стратегическое значение имеет 
Артемовск для нас и какое — для ВСУ, «МК» 
объяснил военный аналитик, редактор журнала 
«Арсенал Отечества» Алексей Леонков.

Ранее ряд экспертов, в том числе и Влад-
лен Татарский незадолго до своей гибели, от-
мечали, что до начала украинского большого 

наступления российским войскам важно за-
крыть вопросы с освобождением Артемовска 
и Авдеевки. Это поможет укрепить оборони-
тельную линию на этих участках и не допустить 
прорыва там группировок ВСУ.

— С военной точки зрения, — говорит 

Алексей Леонков, — для нас это один из клю-
чевых объектов на линии обороны против-
ника. Если мы окончательно освободим этот 
город, то подходим с тыла к Краматорску и 
Славянску. 

Противник за счет занятых там господству-
ющих высот давно уже доставляет нам оттуда 
серьезное беспокойство. Мы уже подошли к 
Славянску, почти взяли, но с севера оказалось 
его взять невозможно. Вообще нужно пони-
мать, что фортификационные сооружения Дон-
басса были построены ВСУ с большим умом. В 
лоб их брать очень сложно, разрезать — тоже. 
Да и с флангов обходить тоже непросто. Но 
мы фланговыми операциями как раз сейчас 
и нащупываем слабину в их обороне, какой 
бы совершенной она ни была. Обрабатываем 
сразу первую, вторую, даже третью линию и 
таким образом продвигаемся.

— Почему Зеленский так держится за 
Артемовск? ВСУ несут огромные потери, 
но город не сдают. При этом заявляют, что 
для них он не имеет решающего стратеги-
ческого значения.

— Зеленский сказал, что если Бахмут 
падет, то это будет означать чуть ли не конец 
Украины. Но они каждый раз так говорят. Сдачу 
Соледара и Мариуполя они тоже объявляли 
концом Украины. К сожалению, после сдачи 
этих городов режим Зеленского не пал.

— Но для ВСУ Артемовск — это же 

фактически мясорубка. Какой им смысл 
терять там в огромных количествах людей, 
технику, боеприпасы перед готовящимся 
наступлением?

— Да. Желающих туда отправляться вое-
вать — раз-два и обчелся. Людей туда в основ-
ном загоняют. Хотя есть те, кто считает, что 
вовремя успеет убежать. Командование ВСУ 
не раз предлагало оставить этот район. Киев 
не дает. Здесь есть ведь еще и третья сторона 
— Запад, который спонсирует Украину.

Для него затягивание конфликта идет в 
плюс. Чем дольше военное противостояние 
будет длиться, тем киевским спонсорам лучше. 
Потому эта сторона постоянно и настаивает на 
том, что на Украине не должно быть никакого 
прекращения огня.

— Речь о США?
— Да, они сейчас находятся в стадии, когда 

им нужно выиграть как можно больше времени, 
чтобы развернуть свое военное производство. 
Нужно, чтобы военный блок AUKUS, который 
США создали вместе с Британией и Австра-
лией, успел набрать силу. Он заявлен как обо-
ронительный, но все прекрасно понимают, что 
направлен этот блок против Китая. И чем дольше 
Россия будет возиться с Украиной, тем лучше 
это для США. А то, что Европа будет от этого 
страдать, так плевать им на ту Европу. Амери-
канцы должны успеть решить свои проблемы.

Ольга БОЖЬЕВА.

ВРАЧИ 
УЛЕТЕЛИ
Численность медперсонала 
в российских лечебных 
учреждениях продолжает 
сокращаться
Численность медперсонала рос-
сийских госклиник в прошлом году 
сократилась на 50 тысяч человек, из 
которых почти 10 тысяч — врачи, а 
остальные — средний медперсонал. 
При этом сокращения и увольнения 
продолжаются. Кроме того, с сентя-
бря может вступить в силу новый при-
каз «Об утверждении номенклатуры 
должностей медицинских работни-
ков и фармацевтических работни-
ков», согласно которому многие попу-
лярные в поликлиниках специалисты 
окажутся вне закона.

По данным Центрального НИИ органи-
зации и информатизации (ЦНИИОИЗ) Минз-
драва, численность медицинских работников 
в учреждениях государственного сектора в 
2022 году уменьшилась в абсолютном боль-
шинстве российских регионов (79) и продол-
жает снижаться. По словам замначальника 
управления статистики по аналитической 
работе ЦНИИОИЗ Надежды Несветайло, эта 
тенденция наблюдается на протяжении по-
следних двух лет, ярче всего она выражена в 
Южном федеральном округе (только в 2022 
году численность среднего медицинского 
персонала там упала на 4,7%). В 22 регионах 
страны дефицит врачебных кадров эксперт 
назвала «существенным». Среди лидеров — 
Калужская область, Чукотский автономный 
округ, Чувашия, Тыва, Марий Эл, Калмыкия, 
Хакасия, Татарстан, Челябинская, Брянская, 
Липецкая, Кемеровская области, Краснодар-
ский край. В этих краях врачей значитель-
но меньше, чем требуется для выполнения 
территориальной программы госгарантий 
оказания медпомощи их жителям. Кроме того, 
здесь зафиксирован колоссальный дисбаланс 
кадрового состава между поликлиникой и 
стационаром. Приходится привлекать врачей 

из федеральных и частных клиник, но это не 
всегда помогает. 

Еще в 7 субъектах РФ отмечается «крайне 
низкая» численность среднего медперсонала, 
а кадровый дефицит оценивается как глубо-
кий. В их числе Ненецкий автономный округ, 
Костромская, Амурская, Магаданская об-
ласти, Чувашия, Санкт-Петербург и Хакасия. 
Зато в 11 регионах (среди них — Краснояр-
ский край, Москва, Воронежская, Тверская, 
Астраханская, Кировская области и пр.) врачи 
в профиците. А профицит средних медработ-
ников — в 18 регионах страны.

«Сокращение медицинских специалистов 
— далеко не новость, этот тренд мы наблю-
даем последние 10 лет, с момента принятия 
Майских указов, — рассказал «МК» глава про-
фсоюза медработников «Действие» Андрей 
Коновал. — Любопытно, что указами была 
поставлена задача повышения кадрового 
потенциала отрасли, но на протяжении всех 
лет шло сокращение численности врачебного 
и младшего медперсонала. Единственное ис-
ключение — 2020 год, когда ввели ковидные 
доплаты и начали расширять штатное распи-
сание. Но это касалось лишь позиций врачей 
и младшего медперсонала, который до сих 
пор сокращался: с 2013 года к 2020 году она 
снизилась с 700 тысяч до 300 тысяч. Людей 
увольняли, переводили в рабочие профессии 
— уборщиков, санитаров. Однако уже в 2021 
году утечка кадров возобновилась по всем ка-
тегориям. То, что за год сокращение составило 

50 тысяч человек, — это гигантская цифра с 
учетом уже имеющегося дефицита!»

Эксперт отмечает, что сокращение чис-
ленности связано с тем, что в первой по-
ловине 2022 года начали ужесточать режим 
федеральных ковидных надбавок, а в июле 
их отменили полностью: «До введения над-
бавок многие регионы подрезали зарплаты 
медикам, однако те, у кого были «ковидные 
доплаты» (а таких было много), на это закрыли 
глаза. А после 1 января 2023 года началось 
повсеместное урезание стимулирующих пла-
вающих надбавок, где-то под ноль. И все это 
на фоне того, что с 1 июля 2022 года в стране 
должна была заработать новая система опла-
ты труда медработников, призванная поднять 
и выровнять зарплаты и которую ждали с 2019 
года. Но правительство перенесло ее старт 
на 2025 год, то есть на неопределенный срок. 
Пилюлю пытались подсластить введением 
социальных выплат для среднего медперсо-
нала и врачей, которые сначала обещали 1,3 
миллиона специалистов, но выяснилось, что 
на них могут рассчитывать только 800 тысяч 
медиков, а это около трети всех, кто работает. 
В результате недовольство медработников 
нарастает».

Эксперты рынка считают, что дефицит 
медицинских кадров продолжит усугубляться. 
При этом ожидается, что 1 сентября вступит 
в силу приказ о новой номенклатуре вра-
чебных специальностей. Де-факто из ныне 
действующей номенклатуры будет удалено 

около полутора десятка врачебных долж-
ностей, включая участковых специалистов. 
Но кое-что и прибавится: будет больше 
врачей-администраторов, спортивных врачей 
и эскулапов... без медицинского образования. 
Делается это, как говорится в пояснитель-
ной записке к проекту приказа, «в связи с 
необходимостью ее (номенклатуры. — Авт.) 
актуализации». 

С 1 сентября в российских поликлиниках, 
возможно, больше не останется: акушеров-
гинекологов, терапевтов участковых цехового 
врачебного участка; педиатров городских 
(районных); терапевтов и психиатров под-
ростковых, психиатров подростковых участ-
ковых; психиатров-наркологов участковых; 
сексологов; сурдологов-протезистов; де-
зинфектологов; клинических и лабораторных 
микологов; офтальмологов-протезистов. И 
хотя в пояснительной записке к приказу от-
мечается, что отменяемые с 1 сентября долж-
ности будут сохранены за уже работающими 
врачами, как это осуществить на практике — 
неясно. Потому что в законе нет механизма 
удерживания специалиста на должности, 
которой не существует.

Зато в районных амбулаториях откро-
ются новые ставки: врача выездной бригады 
СМП; врача и старшего врача по спортив-
ной медицине спортивной сборной команды; 
медицинского логопеда. А также специали-
стов, которым вообще не требуется высшее 
медицинское образование: нейропсихолог, 
специалист по физической реабилитации 
(кинезиоспециалист) и специалист по эр-
гореабилитации (эргоспециалист). Кроме 
того, появятся новые штатные единицы 
административного толка: «главный врач 
(начальник) обособленного подразделения 
медицинской организации» с заместителя-
ми, а также «главная медицинская сестра 
(главный медицинский брат), главный акушер 
(главная акушерка), главный фельдшер», а 
еще — врач-стажер. Еще появятся должности 
нескольких вариантов медсестры, включая 
сестру по паллиативной помощи, по про-
филактике и даже по оказанию медицинской 
помощи обучающимся. «Мы не анализировали 
весь перечень, но некоторые специальности, 
которые убираются, очень узкие. В поликли-
никах сейчас офтальмологов нет, какие уж 
тут офтальмологи-протезисты», — говорит 
Андрей Коновал. Тем временем один врач, по-
желавший остаться анонимным, сказал «МК», 
что кинезиотерапевты и эргореабилитологи 
в поликлиниках — это как-то слишком: «Ждем 
биорезонансных терапевтов, уринотерапев-
тов и старух-повитух!»

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Глава ЧВК «Вагнер» Евгений 
Пригожин с флагом, поднятым 
его бойцами над зданием 
администрации в Артемовске.

Реабилитационный 
центр в Москве.
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КУЛЬТУРИСТ ЗРЕЛОГО ВОЗРАСТА УСТАНОВИЛ МИРОВОЙ РЕКОРД

РЕГИОНЫ РОССИИ ПРИВЛЕКАЮТ ГЛАМУРНЫХ ПОХОДНИКОВ

ЗА ПОЕЗДКУ В ТРАМВАЕ ПАССАЖИРКА «ЗАПЛАТИЛА» СВОИМИ ЯГОДИЦАМИ

ТИГРА, ПОЧУВСТВОВАВШЕГО ВКУС КРОВИ, МОГУТ ВЫПУСТИТЬ 
НА ВОЛЮ В ХАБАРОВСКЕ

86-летний силач из Лин-
кольншира (Англия) стал 
обладателем мирово-
го рекорда по подъему 
штанги в своей возраст-
ной категории. Брайан 
Уинслоу сначала одолел вес 
в 75 килограммов, а следом 
взял 77,56 килограмма. Увы, 
третья попытка, когда де-
душка попытался справиться 
с 78-килограммовой штан-
гой, закончилась неудачно. 
А ведь были времена, когда 
старик Брайан запросто под-
нимал 150-килограммовую 
штангу. Но силач не унывает: 
мало кто может сравниться с 
ним силой в его возрастной 
категории. Поэтому он очень 
доволен тем, что все-таки 
стал мировым рекордсме-
ном. По его словам, он начал 
заниматься поднятием 
тяжестей после развода: 

ему хотелось привлекать 
женщин своими впечатляю-
щими мускулами. Однако со 
временем эта задача отошла 
на второй план: Брайан стал 
одержим культуризмом, 
считая его самой важной 

частью своей жизни. Дедуш-
ка добавил, что чувствует 
себя в отличной для своего 
возраста «боевой форме» 
и продолжит поднимать 
тяжести столько, сколько по-
зволят силы и здоровье.

В России составлен рей-
тинг регионов с самыми 
комфортабельными и 
представительными глэм-
пингами. Так называются 
современные турбазы, где 
на природной территории 
посетителям предоставляет-
ся максимальный доступ-
ный в походной обстановке 
комфорт. В число регионов 
с лучшими глэмпингами 
вошли Алтай, Кольский по-

луостров, Камчатка, Примо-
рье, Крым, Кубань, Хакасия, 
Северная Осетия, Карелия и 
Башкирия.  Новая разновид-
ность туристической инфра-
структуры породила и свой 
словарь, как водится — часто 
из заимствованных слов. 
Сам термин «глэмпинг» — 
англоязычный, это соедине-
ние «гламура» и «кемпинга». 
Помимо этого наиболее ком-
фортабельный формат па-

латочного городка отельеры 
прозвали «тентхаус» — там 
постояльцам не придется 
идти на компромиссы поход-
ной жизни, поскольку в этих 
«палатках» предусмотрены 
и полноценные кровати, и 
горячий душ. Помимо ком-
форта вернуть российского 
туриста в походный быт 
пытаются при помощи йоги 
и развлекательной вечерней 
программы.

Жительница Магнито-
горска пожаловалась 
в социальных сетях на 
химический ожог тазо-
вой области, полученный 
ею во время поездки в 
трамвае 12-го маршру-
та. По ее словам, сиденье 
было облито каким-то едким 
веществом; жертва происше-
ствия обнаружила это только 
по жжению в районе ягодиц. 

«Когда вышла на своей оста-
новке, поняла, что не могу 
передвигаться — онемела 
часть таза», — призналась 
девушка. Она обратилась 
в поликлинику, где врачи и 
диагностировали химический 
ожог. Выяснить, чем он был 
вызван, пока не удалось — о 
расследовании транспортной 
компании или полиции ничего 
не сообщается, а магнитогор-

цы в соцсетях предполагают, 
что кто-то разлил на сиденье 
уксус или бытовую химию. В 
любом случае эта неприятная 
история вполне может по-
родить очередную городскую 
фобию — с советских времен 
известны легенды о «спидоз-
ных» иглах, которые якобы 
специально оставляли для за-
ражения публики в сиденьях 
кинотеатров. 

В поселке Золотой района имени Лазо 
Хабаровского края Управление охотхо-
зяйства регионального правительства 
ночью успешно отловило молодую 
тигрицу, которая нападала на скот и уже 
убила нескольких собак. Спецоперация по 
поимке животного проводилась совместно с 
природоохранным центром «Амурский тигр»: 
эти звери не просто занесены в Красную 
книгу России, но и находятся на особом 
контроле федеральных властей. В частности, 
именно из-за этого особого статуса отстрел 
тигрицы оказался невозможен — даже не-
смотря на то, что она уже «почувствовала за-
пах крови» и привыкла похищать домашний 
скот (такие хищники традиционно считаются 
законной целью для охотников). Экологи 
обещают, что животное либо пройдет реа-
билитацию, либо будет выпущено обратно в 

тайгу — только такое решение находится в 
рамках действующего законодательства. 

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА

Об этом сообщило агент-
ство Bloomberg, кото-
рое ведет собственный 
«Индекс миллиардеров». 
Показатель рассчитывается 
на основе стоимости акций 
компаний, которыми владеют 
миллиардеры. Примеча-

тельно, что за первые три 
месяца текущего года свои 
доходы больше всего нарас-
тили нефтяные «генералы». 
Основатель «Лукойла» Вагит 
Алекперов заработал с янва-
ря $3,17 млрд, увеличив свое 
состояние до $18,5 млрд. 

Капиталы главы «Новатэка» 
Леонида Михельсона вырос-
ли на $1,65 млрд, до $26,3 
млрд. При этом наибольшие 
потери понес владелец 
«Северстали» Алексей Мор-
дашев, лишившийся, по дан-
ным Bloomberg, $6,7 млрд.

на столько выросло с начала текущего года 
суммарное состояние российских миллиардеров13,17 млрд $

ЦИФРА

В американском штате Монта-
на поезд, который перевозил 

в своих цистернах пиво, сошел с рельсов. 
Рыбаки, ловившие неподалеку рыбку, тут же 
подсуетились. Кадры аварии попали в Сеть. 
Пострадали, к счастью, только тысячи буты-
лок хмельного напитка. Самые сообрази-
тельные быстро прибыли на место аварии и 
запаслись бесплатным пивом. Довольные 
рыбаки, успевшие разжиться выпивкой, на-
чали выкладывать свои фото с «уловом» в 
соцсети. Губернатор Монтаны Грег Джиан-
форте сообщил, что знает об инциденте и 
готов мобилизовать ресурсы штата.

ДЕМОКРАТИЯ

«АНТИКИТАЙСКИЙ БУНТ» СТУДЕНТОВ МФТИ ЗАВЕРШИЛСЯ ИХ ПОБЕДОЙ
«Бунт» студентов МФТИ 
против принудиловки обу-
чения китайскому языку 
и сужения программы 
вуза до двух иностранных 
языков завершился их 
победой. Администрация 
вернула прежний формат 
иняза. Несмотря на то что до 
этого убеждала, насколько 
в наш век будущим инжене-
рам и физикам важно делать 
ставку на китайский. Еще два 
года назад студенты Физтеха 
изучали пять языков на вы-
бор: английский, немецкий, 
французский, испанский и 
японский. Но новое руковод-
ство департамента ино-

странных языков посчитало 
немецкий и французский, а 
затем и испанский лишними. 
А с сентября 2022 года ад-
министрация Физтеха взяла 
курс на китайский, объясняя: 
«Наша цель — подготовка 
востребованных и профес-
сиональных студентов, а 
роль Китая на рынке высоких 
технологий возрастает». 
Учащиеся сначала изучают 
английский до уровня B2, 
а с третьего курса автома-
тически отправляются на 
китайский. Студенческое 
сообщество потребова-
ло «предоставить более 
широкие возможности для 

студентов» в плане изучения 
языков. — В пятницу состоя-
лось совещание с участием 
ректора, проректора по 
учебной работе, начальника 
департамента и студсовета, 
— рассказал «МК» председа-
тель студсовета МФТИ Илья 
Захаров. — Ректор выска-
зал однозначную позицию: 
нужно вернуть форматы 
преподавания иностранных 
языков, как было до начала 
реформ. Горжусь Физтехом, 
который в очередной раз 
подтвердил свой статус вуза, 
действительно учитывающе-
го запросы студенческого 
сообщества!
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РАСХОДНЫЙ 
МАТЕРИАЛ

Дарья Трепова, задержанная по подозре-
нию в убийстве Владлена Татарского, гово-
рит, что ее подставили. Вопрос в том, в чем ее 
подставили.

Подстава очевидна. Трепова была рас-
ходным материалом. Ей, в отличие от убившей 
Дашу Дугину украинской спецслужбистки Вовк, 
не обеспечили ни отход, ни прикрытие. Да даже 
взрывали — ну не успела вовремя выйти, ничего 
страшного — одной больше, одной меньше.

И она была легкой мишенью для вражеских 
спецов. Навальнистка (донатила запрещен-
ному и признанному экстремистским в Рос-
сии ФБК), нетвойнистка (задерживалась на 
митингах), феминистка с псевдонимом Даша 
Тыковка, круг общения — «креативный класс», 
постоянные мысли о самоубийстве (потому что 
травмированным быть модно) — психическая 
нестабильность налицо. Ну и еще, до комплекта, 
сбежавший через Верхний Ларс муж.

Нашли в соцсетях, завели общую тему о 
«кровавом режиме», «военных преступлениях», 
посочувствовали жизни в тоталитарной стра-
не, втерлись в доверие. Предложили помочь с 
заработком — ничего внешне криминального, 
посылки передавать — и релокацией. Подса-
дили на «денежную иглу» (в последнее время 
Трепова поправила материальное положение) и 
ощущение «правого дела», а потом сказали: ну 

вот, последнее задание и деньги на релокацию, а 
там вообще заживешь. А всего-то надо бюстик в 
подарок одному ватнику передать. Что в бюсти-
ке? Да ничего страшного, прослушка (по крайней 
мере, это одна из озвученных версий).

А когда бомба взорвалась, Трепова поняла 
— подставили. В чем?

Она всего лишь хотела немного Родину про-
дать — обеспечить врагу (которого она врагом 
не считала — это же «борцы за свободу против 
тирании») доступ к информации Татарского. А 
информация у него ценная. Ни для кого не се-
крет, что Владлен много занимался в последнее 
время вопросами беспилотников.

Трепова — это иллюстрация того, как наша 
«оппозиция» продрейфовала от «я патриот, я 
страну люблю, я просто против власти» и ре-
зиновых уточек, через «жаль, мало русни сдох-
ло» в катастрофе Ту-154 над Черным морем к 
откровенному предательству и исполнению 
терактов.

А ведь в окружении Треповой знали, что она 
работает с украинцами. Возможно, тоже хотели 
бы подработать на «светлую сторону». Дмитрий 
Медведев высказался: «Пора осознать совсем 
очевидные вещи. Если кто-то при вас сказал, 
что получает деньги или работу из украинских 
источников, с высочайшей вероятностью этот 
кто-то стал на путь предательства. И уже со-
вершил уголовное преступление. Он враг, и о 
нем необходимо сообщить спецслужбам или 
правоохранительным органам». 

Понадобились год СВО и два громких те-
ракта, чтобы «совсем очевидные вещи» при-
знали на официальном уровне. Что нельзя в 
воюющей стране иметь дело с врагом, что не-
твойнисты, заукраинцы с желто-синим флажком 
на аватарке и прочие граждане в «белом пальто» 
— если и не открытые враги (а многие из них 
тихарятся и, признайтесь хотя бы сами себе, 
вы таких знаете), то вражеский ресурс. Вплоть 
до расходного материала, как Трепова.
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Он много рассказывал о своей 
жизни — с самого начала, как по-
пал в места лишения свободы и 
как в 2014 году заключенным 

предлагали на выбор: пойти на защиту Дон-
басса или остаться в местах не столь отдален-
ных. Макс предпочел сражаться. 

Во время встречи сказал, что подарит свою 
книгу, и мы пошли в «Листву», так как он думал, 
что они там есть. Но выяснилось, что все его 
книги распроданы. Книгу с автографом он по-
дарил на следующей встрече. 

Друзьями мы не были — скорее хорошими 
знакомыми. Созванивались, я просила что-
то прокомментировать. Когда началась СВО, 
мы случайно встретились с ним в Донецке, 
в ресторане гостиницы, где собирались все 
журналисты. Тогда он сказал, что не собирается 
возвращаться, пока не закончится СВО, потому 
что это «идея всей моей жизни».

Последний раз мы случайно встречались 
в октябре 2022 года в Луганске. Максим тог-
да заходил к своему хорошему знакомому — 
бывшему начальнику пресс-службы народной 
милиции ЛНР. Я там также была по работе. 
Мы перекинулись парой фраз: мол, год был 
непростым, и он еще не закончился, и вообще 
непонятно, чем закончится. Я почему-то хорошо 
запомнила словам Макса. Он тогда сказал, что 
уже реализовал все то, что было им заплани-
ровано на 2022 год. Он поступил в духовную 
академию, хотя ранее он говорил, что собирал-
ся поступать на исторически факультет МГУ. 
Про Духовную академию было неудивительно 
слышать — он наизусть цитировал Евангелие 
и Псалтирь. Он также сказал, что женился и 
сейчас освобождает Донбасс…

Глава Центра изучения военных и по-
литических конфликтов, военный эксперт 
Андрей КЛИНЦЕВИЧ:

— Я с ним познакомился на эфире пере-
дачи, где вместе выступали. До эфира и после 
эфира мы еще долго общались. Знаете, как 
бывает — сошлись во всем. Было очень легко 
с ним общаться.

Бывает, люди тяжело идут на первый кон-
такт. С Максимом было иначе: мы сразу как-то 
разговорились — одна тема за другой. Было 
очень комфортное общение. Потом мы встре-
тились на Донбассе. Мы ездили поздравлять 
бойцов с 23 февраля и пересеклись на фронте. 
Он мне импонировал своей открытостью. Он 
не боялся рассуждать на самые злободневные 
темы, а это очень важно. 

Это битва, и кто меньше сделает ошибок, 
тот и победит. Максим не только поднимал 
проблемные вопросы, но и предлагал их реше-
ние… Он постоянно перемещался, жил между 
Москвой и фронтом. 

Один из последних его проектов был свя-
зан с беспилотниками: он занимался отработ-
кой технологий БПЛА, управляемых через очки 
виртуальной реальности. Занимался выявле-
нием лучших методик и аппаратных средств, 
разработкой антидроновых ружей, ежедневым 
освещением ситуаций на поле боя.

Мы периодически с ним общались по теле-
фону, переписывались, обменивались мнения-
ми о текущей ситуации, как и через кого можно 
решить тот или иной вопрос.

Гибель Максима — это серьезная утрата. 
Потому что это человек, который вел очень 
большую группу людей за собой, это человек, 
который, не боясь, поднимал очень сложные 
вопросы, позволяющие видеть ошибки и их 
устранять.

Самое важное, что дал Максим, — это 
передача опыта на фронте, трезвый взгляд на 
проблемы, чтобы их устранить. Он в этом был 
незаменим и пользовался авторитетом как у 
простых солдат, так и профессионалов. Был 
таким буфером, мостиком между обществом 
и фронтом. 

Замначальника Главного управ-
ления Росгвардии по ДНР Александр 
ХОДАКОВСКИЙ:

— Про Макса. Под «Азовсталью», в ангаре, 
который мы превратили в пункт управления, 

слышу, как кто-то проверяет связь. Проверяют 
связь все и всегда, но внимание привлекли 
странные позывные. Осмотрелся, нашел взгля-
дом Макса, которого вместе с его другом и на-
парником Виктором мы привлекали к боевым 
задачам, и понял, что слышал именно их. 

— Как-как? Какие у вас там 
позывные? 

— Хот-Дог и Невротик, — безмятежно от-
вечает Макс. 

Когда удалось утихомирить смех — потре-
бовал объяснений, а там все просто: чувство 
юмора и полное пренебрежение к «образу».

Ведущий военный аналитик, редак-
тор журнала «Арсенал Отечества» Алексей 
ЛЕОНКОВ: 

— Я знал его с 2020 года. Даже немножко 
протежировал его появление на телевиде-
нии. Знаю, что это был человек с непростой 
судьбой. Обычно, когда знакомлюсь с людьми, 
я не ковыряюсь в их биографиях. Оцениваю 
человека таким, каким вижу, какой он есть. Так 
вот, он был парнем, который хотел все знать. 
Он очень переживал за Донбасс, переживал за 
Луганск. Мы с ним многое обсуждали по теме 
СВО. Больше всего говорили о применении 
дронов: как с ними справляться, как бороться. 
Он много задавал вопросов.

Когда началась спецоперация, он, опира-
ясь на свои полученные к тому моменту зна-
ния, пытался организовать поддержку ребят 
в войсках. Многое у него получалось. Могу 
сказать, что не всегда и не во всем я был с ним 
согласен, но как человек он мне был интере-
сен. И как бы там ни было, мы с ним никогда 
не конфликтовали.

Мне он запомнился тем, что был очень 
простой, искренний. Бывает, люди приходят, 
начинают общаться, и ты понимаешь, что этот 
человек — шкатулка в шкатулке. А он был от-
крытый. Хотя, конечно, как у любого, у него 
могли быть какие-то свои скрытые мысли. Но 
никакого негатива он никогда не вызывал.

То, что с ним произошло, говорит ведь еще 
и вот о чем: обычно ведь люди, которые у нас 
освещают СВО, могут погибнуть в окопах. А 
он погиб далеко от линии фронта. Это значит, 
что те, кто сейчас с той стороны, поменяли 
тактику. Раньше они охотились за нашими кор-
респондентами, репортерами ВГТРК, другими 
ребятами-военкорами непосредственно в го-
рячих точках. Некоторых им удалось там убить. 
Но теперь на корреспондентов, которые, как 
они считают, обладают большим влиянием, 
охотятся там, где их и не ждут. Они отслежи-
вают тех, кого можно легко просчитать, кого 
легко взять.

Ведь у военкоров и журналистов нет про-
фессиональных охранников. У тех, кто на-
ходится на передовой, обычно есть друзья с 
автоматами, в бронежилетах, касках, которые 
смогут подстраховать и будут, если что, за него 
сражаться. А здесь кому это делать? Здесь ты 
идешь в магазин за хлебушком, а тебе в заты-
лок могут выстрелить. И что теперь — ходить 
и подозревать каждого? Так крыша съедет. Но 
они, я думаю, хотят именно этого добиться. 
Хотят, что мы боялись. Чтобы думали, что здесь 
опасней, чем там. Они хотят нас запугать, чтобы 
мы молчали. Не выйдет.

Недавно мы хотели сделать еще одно 
интервью, чтобы раскрыть характер Макси-
ма — эдакого нового героя современности, 
бывшего уголовника, который стал студентом 
Духовной академии, семьянином, лидером 
общественного мнения. Максим не захотел 
говорить о себе, зато, что называется, «го-
рел» военной тематикой: проблемы фронта 
ему были ближе и понятнее. Интервью тогда 
не получилось. Тем не менее на ряд вопросов 
он ответил. Больше всего запомнился ответ 
Максима на вопрос: «Не кажется ли вам, что 
люди в больших городах России далеки от во-
просов СВО и слишком беспечно живут своей 
жизнью?» — на что Максим ответил: «Потому 
мы там и воюем, чтобы простые люди могли 
об этом не думать и просто жить».

Дарья ФЕДОТОВА, Ольга БОЖЬЕВА.
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Отец Дарьи умер, когда она была 
в старших классах школы. Мать 
встретила другого мужчину и в 
настоящее время в декрете. Тре-

пова очень хорошо училась в школе, сдала на 
высокие баллы ЕГЭ (100 из 100 по русскому 
языку) и поступила в СПБГУ на медицинский 
факультет. 

«Я с Дашей учился в одной школе, в па-
раллельных классах. Она была практически 
отличница, — вспоминает одноклассник. — 
Много читала, часто ходила в театры. Была 
разносторонним человеком. Те ребята, ко-
торые как-то поддерживали с ней контакты, 
говорили, что у нее все хорошо».

Затем она работала в различных стома-
тологиях, пыталась найти себя как модель, но 
стала работать дизайнером.

«На фрилансе далеко не уедешь, рабо-
тала она еще в магазине винтажных вещей 
администратором», — рассказал приятель 
Треповой. 

Парень, который в друзьях у Дарьи в соц-
сети, вспомнил, как они познакомились: «Я 
пересекался с ней пару раз. Она работала в 
секонд-хенде на Гороховой, продавала одежду. 
Помню, у нее не оказалось сдачи, и она мне 
сделала скидку. Я тогда подумал, что она ко 
мне неравнодушна. Так-то ничего радикаль-
ного я за ней не замечал». 

Рассказывает сотрудник секонд-хенда. 
«Даша работала продавцом одежды, хо-

рошо разбиралась в моде. Все было супер, 
никаких замечаний к ней не возникало. На 
работу приходила вовремя, умела работать с 
покупателями. Помогала подобрать отличную 
одежду. Про политику она не говорила. Мы 
были не в курсе, что она ходила на митинги. 
В целом она производила впечатление самой 
обычной, спокойной девушки. Мы сейчас в 
шоке от случившегося». 

По воспоминаниям знакомых, Дарья жила 
скромно, иногда одалживала у матери машину. 
В какой-то момент, когда протестные настрое-
ния в обществе были на пике, она стала ходить 
на встречи оппозиционеров, и у нее начали 
«возникать вопросы к режиму». Во всяком 
случае, так она говорила в обществе друзей.

Бывшая соседка Треповой запомнила ее 
вежливой, доброжелательной: «Мы познакоми-
лись 5 лет назад. Она тогда училась в институте 
и снимала квартиру в Питере. Видимо, деньги 
имелись, если она могла позволить сама арен-
довать жилье, — предполагает собеседница. 
— Никаких парней и подруг рядом с ней я не 
видела. В той квартире она прожила всего 
несколько месяцев, потом съехала. Никаких 
проблем с ней не возникало. Пьянок и гулянок 
в квартире не устраивала».

Другая знакомая Треповой считает, что 
революционеркой Дарью можно назвать с 
натяжкой: «Ну да, на митинги ходила, но не 
более того. Так, посидеть, обсудить обстановку 
в стране могла, но жестко не высказывалась, 
экстремалкой я бы ее не назвала. Она, наобо-
рот, была ярой пацифисткой. Ее, как обычную 
девушку, интересовали шмотки, она следила 
за модой. Одевалась своеобразно. Маникюр 
делала с камнями и стеклышками. Ей нрави-
лось экспериментировать. Увлекалась искус-
ством. Часто ходила в музеи. Писала картины 
— в этом видела свое будущее».

По информации наших собеседников, с 
мужем Дмитрием Рыловым — членом Либер-
тарианской партии — Трепова расписалась 
чисто «по приколу».

 «Они никогда не жили вместе, пышной 
свадьбы у них не было. У Даши были подружки, 
но она скорее интересовалась мальчиками, жа-
ловалась, что никак не встретит того самого», 
— рассказала бывшая коллега Треповой.

После начала СВО Дарью и ее супруга 

задерживали за участие в оппозиционном 
митинге. А когда была объявлена мобилизация, 
Рылов покинул Россию. Один из руководите-
лей партии прокомментировал ситуацию: «В 
списках нашей партии этот человек не состоял. 
Я лично его не знал, возможно, он появил-
ся позже. Дело в том, что в 2020 году партия 
раскололась на две организации. Этот Рылов 
сотрудничал с нашими бывшими коллегами, 
которые выпустили после происшествия за-
явление о том, что он находится за границей и 
не имеет отношения к случившемуся».

Трепова и сама хотела уехать из России, 
но не знала, как это сделать. 

«Не так давно Даша уволилась из магази-
на и поехала в Москву. На вопросы, чем она 
занимается, отвечала что-то вроде «потом 
как-нибудь расскажу», — говорит знакомый 
Дарьи. 

— Даша — типичная питерская девчонка: 
крашеные волосы, странная одежда и все в 
таком духе, — рассказывает музыкант Григо-
рий. — Мы периодически общались в соцсе-
тях. Я наблюдал за ней на страничках общих 
знакомых. Насколько помню, полгода Даша 
жила в Грузии. Потом вернулась — деньги 
закончились. Мы общались с ней в марте. 
Никаких изменений в ней я не заметил. И кар-
динальное различие взглядов никогда не было 
для нее поводом для ругани. Никто никому за 
политическую позицию не предъявлял.

Как сообщил наш источник, Дарья арен-
довала в Москве квартиру в районе метро 
«Медведково». По отзывам друзей, которые у 
нее бывали в гостях, Трепова уже чувствовала 
себя свободно в финансовом плане. Она могла 
позволить себе посещение фитнес-центра или 
массажа в середине дня, походы в кафе.

В середине марта Дарья пригласила к 
себе одну из подруг, которая была проездом 
в Москве. Трепова попросила оформить на 
нее доверенность, объяснив это тем, что она 
уезжает из страны, но у нее остается бизнес 
в России. Из открытых источников следует, 
что Дарья 9 марта открыла ИП с основным 

ОКВЭДом «Торговля розничная по почте или 
по информационно-коммуникационной сети 
Интернет». Доверенному лицу она продемон-
стрировала сайт с аксессуарами и одеждой 
(браслеты и др.).

В пятницу Дарья приехала с чемоданом 
в Санкт-Петербург, где арендовала жилье на 
4-й линии Васильевского острова. Там нака-
нуне трагедии побывала в гостях ее подруга 
детства — фотограф по имени Юлия.

Девушка отметила, что жилище было по-
хоже на хранилище: в квартире было много 
картин и различные фигуры. Какие именно, 
она не рассмотрела.

Трепова рассказала, что приехала в Пе-
тербург по работе и на днях наконец-то улетит 
из России. При этом, по одним данным, она 
собиралась лететь в Турцию, по другим — в 
Узбекистан, а конечным пунктом назвала… 
Украину.

Дарья привезла с собой чемодан с веща-
ми (в основном одежда) и почти весь вечер 
провела за компьютером. Говорила, что рабо-
тает. Помимо основного телефона при себе у 
нее был рабочий смартфон. Она предлагала 
гостье встретиться на следующий день вече-
ром и, возможно, проводить ее на самолет.

Последний раз Дарья писала родным 
и знакомым около 20.00. Со слов одной из 
знакомых, той самой гостьи Юли, Трепова со-
общила ей, что ее подставили. Собеседница 
сама написала ей, когда увидела новости о 
взрыве в кафе на Университетской набереж-
ной. Через некоторое время Дарья эмоцио-
нально и даже истерически ответила, но потом 
чат был удален, и подозреваемая перестала 
выходить на связь.

— Что касается последних событий, для 
меня это стало безумным удивлением, — за-
метил Григорий. — Мое мнение — ее могли 
завербовать спецслужбы. Не верится мне, что 
Даша сама могла на такое решиться. Слишком 
хорошую музыку она слушает…

Виктория ЧУМАКОВА, 
Ирина БОБРОВА.

c 1-й стр.
Собственно, этот принцип — «пол-
ное отсутствие сантиментов» 
— был провозглашен Кремлем 
сразу после начала СВО. Про-

цитирую в очередной раз заявление Влади-
мира Путина от 16 марта 2022 года: «Коллек-
тивный Запад пытается расколоть наше 
общество, спекулируя на боевых потерях, на 
социально-экономических последствиях санк-
ций, спровоцировать гражданское противо-
стояние в России и, используя свою пятую 

колонну, стремится к достижению своей цели. 
А цель одна, я уже говорил об этом, — разру-
шение России. Но любой народ, а тем более 
российский народ, всегда сможет отличить 
истинных патриотов от подонков и предателей 
и просто выплюнет их, как случайно залетев-
шую в рот мошку, выплюнет на панель. Убеж-
ден, такое естественное и необходимое са-
моочищение общества только укрепит нашу 
страну, нашу солидарность, сплоченность и 
готовность ответить на любые вызовы». 

Все принципиальные моменты — про «по-
донков и предателей», про «пятую колонну», про 
«мошек», которых скоро «выплюнут», — были 
обозначены уже тогда. Но действие, как извест-
но, равно противодействию. До настоящего 
момента у российской власти не было повода 
и необходимости для того, чтобы прибегать к 
совсем крутым мерам, на которые намекнул 
(или даже сказал открытым текстом) Президент 
РФ. Сейчас такой повод появился. В заявлении 
Национального антитеррористического коми-
тета использована достаточно осторожная 
формулировка. Там не ставится знак равенства 
между всем «так называемым Фондом На-
вального» и «агентурой спецслужб Украины». 
Но вот является ли этот нюанс политическим 
или уже чисто лингвистическим? Инстинкты 
мне подсказывают: с течением времени речь 
все больше будет идти о лингвистических 
деталях, не имеющих никакого прикладного 
политического значения. 

Постараюсь выразиться менее туманно. 
Выяснение отношений со спецслужбами и 
армией Украины Россия в основном ведет на 
полях СВО. Но вот далеко не все люди, которые 
составляли костяк или просто были сторонни-
ками «так называемого Фонда Навального», 
находятся сейчас там, где пребывает сам На-
вальный (в местах заключения), или там, где 
пребывают его ключевые подчиненные Леонид 
Волков (признан иноагентом в РФ) или Мария 
Певчих (в заграничной эмиграции). Достаточное 
число людей, которые были связаны с «так на-
зываемым Фондом Навального», по-прежнему 
живут в России. С момента обнародования 
заявления НАК 3 апреля 2023 года все эти 
люди в глазах власти становятся потенциально 
подозрительными лицами — подозритель-
ными уже не просто в плане «потенциальной 

антигосударственной деятельности», а в плане 
деятельности террористической. А это уже 
«совсем другие пироги». 

Возьмем, например, ту же Дарью Тре-
пову. Сетевой никнейм — Тыквочка. Фото в 
социальных сетях во фривольных нарядах и 
позах. «Богатый жизненный опыт» в виде рабо-
ты продавцом в шоурумах модной одежды. И 
вдруг такой выглядящий откровенно легкомыс-
ленным персонаж становится исполнителем 
(вольным или невольным — другой вопрос) 
страшного террористического акта. Если так 
теперь выглядит лицо современного терро-
ризма, то тогда кто из числа лиц, связанных в 
прошлом с «так называемым Фондом борьбы 
с коррупцией Навального», может быть вне 
подозрений? Ответ самоочевиден. 

Но ужесточение позиции государства по 
отношению к «подонкам и предателям», «пятой 
колонне» (напоминаю, что все это — слова 
Путина) ни в коем случае не может считаться 
единственным важным последствием питер-
ского теракта. Не менее важное и значимое по-
следствие — ужесточение настроений внутри 
самого российского общества. Террористи-
ческий акт в оживленном кафе, в публичном 
пространстве, в котором могли присутствовать 
(и присутствовали) дети, — это переход черты, 
нарушение всех возможных табу. А действие, 
как я уже один раз напомнил в этом тексте, 
всегда равно противодействию. Снова я не 
хочу подробно расшифровывать, что это будет 
означать в практическом преломлении. Огра-
ничусь лишь констатацией: день совершения 
питерского теракта 2 апреля уже превратился 
в одну из самых важных вех современной рос-
сийской истории. В веху с огромным кровавым 
знаком «минус». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Эксперт назвал особенности 
питерского теракта
Убийство военкора Максима Фоми-
на, который был более известен под 
псевдонимом Владлен Татарский, 
— до мелочей продуманная спецопе-
рация, которая была организована 
главой разведки Украины Кириллом 
Будановым. Не исключено, что в 
разработке теракта участвовали и 
зарубежные кураторы. Об этом «МК» 
заявил глава Центра изучения во-
енных и политических конфликтов 
Андрей Клинцевич.

Судя по подробностям, которые стали 
появляться на второй день после теракта, в 
результате которого погиб Владлен Татарский, 
вырисовывается картина четко спланирован-
ной акции. Силовые структуры сейчас отраба-
тывают версию, что Дарью Трепову, которая 
принесла статуэтку в кафе, где проходило 
заседание дискуссионного клуба, могли вести 
еще 2-3 человека.

Взрывное устройство было направленно-
го действия, поэтому исполнителям покушения 
нужно было точно знать, когда военкор будет 
рядом со статуэткой. Бомбу в ней мог дис-
танционно активировать один из сообщников 
Треповой.

Кроме того, некоторые очевидцы отме-
тили, что после того, как бюст оказался на 
столе рядом с Владленом Татарским, девушка, 
назвавшаяся Настей, взяла в руки телефон, 
что-то с ним делала. А затем раздался взрыв. 
Активировали взрывчатку, вероятнее всего, с 
помощью радиосигнала.

По словам военного эксперта Андрея 
Клинцевича, все эти детали указывают на 
хорошо подготовленную и до мелочей про-
думанную спецоперацию.

— Очень важно, что спецоперация гото-
вилась и проводилась на уровне государства, 

— сказал он. — Такая организация — это пока-
затель серьезного уровня работы спецслужб. 
Во-первых, сам факт изготовления этого бюста 
и закладки в него взрывного устройства. Не 
исключено, что бюст с взрывчаткой был из-
готовлен на территории России. Уверен, что 
сейчас следствие установит тип взрывчатого 
вещества, которое там использовалось. По-
тому что на беспилотниках, которые падали 
на нашей территории, использовалась бри-
танская или американская взрывчатка. Это 
как доказательство западного следа.

Эксперт также отметил, что в подготовке 
террористического акта могли работать люди, 
хорошо знакомые с азами психологии. 

— Обратите внимание, что Трепова во-
шла в так называемое доверие, сказав: «Мы 
с вами знакомы, я дарила вам открытку». Ни 
один человек на публичном мероприятии, 
понимая, что на него смотрят люди, не пойдет 
на то, чтобы сказать: «Я вас впервые вижу, 
не знаю, о чем вы говорите». Это позволило 
ей притащить коробку в зал и вручить бюст. 
Причем она акцентировала, что ее в зал с 
коробкой изначально не пустили. На что ей 
было сказано: «Ничего, несите». Было четкое 
понимание, что любой другой подарок унесут 
за кулисы, а этот поставят рядом с ним, и взрыв 
будет направлен на него. Я уверен, что все эти 
тонкие психологические моменты изучались 
при планировании. 

Эксперт уверен, что теракт — одна из 
спецопераций, разработанных Главным управ-
лением разведки Минобороны Украины, кото-
рое возглавляет Кирилл Буданов.

— Это ставленник США. Он проходил 
обучение в Америке, и его выбрали за до-
статочно высокие показатели, самыми глав-
ными из которых стали беспринципность и 
готовность идти на такие жертвы. Открою 
небольшой секрет: не все готовы быть па-
лачами, не все могут психологически с этим 
справиться. Одно дело — воевать с равным 
на поле боя, другое — устраивать теракт. 

Буданов готов отдавать такие приказы. 
Более того, его не поменяют и дальше будут 
«накачивать». Я не исключаю, что эта операция 
проводилась совместно с западными спец-
службами. Сейчас наши спецслужбы это все 
оперативно установят, поднимут всю цепочку. 
А саму Трепову сейчас допросят до «третьего 
колена» и она расскажет все, что знает.

При этом военный эксперт не исключил 
повторения теракта.

— Важно, что это не конец истории, они 
будут продолжать запугивать нас. Я не исклю-
чаю, что могут планировать повторение те-
ракта на похоронах, когда соберется большое 
число людей из числа близких и сторонников 
Татарского. Очень важно, чтобы государство 
обратило на этот момент внимание. Более 
того, важно, чтобы государство помогало в 
проведении таких творческих вечеров в плане 
безопасности. Если бы там присутствовал 

сотрудник с собакой, заточенной на взрывчат-
ку, я уверен, что бомба была бы моментально 
идентифицирована.

■ ■ ■
О возможной мощности взрывного 

устройства  рассказал «МК» руководитель НИЦ 
«Взрывобезопасность» Московского строи-
тельного университета доктор технических 
наук Александр Комаров.

— Химическая реакция при взрыве взрыв-
чатого вещества протекает со сверхзвуковой 
скоростью. В тротиле это 3,5 км в секунду, в 
гексогене — 5 км в секунду. А акустическая 
волна, в свою очередь, движется со скоростью 
340 метров в секунду. Ударная волна набегает 
на препятствие, будь то стена, какой-то датчик 
на стене или человек, и отражается от него. 
Гуляет в этом помещении туда-сюда-обратно. 
И у нее поражающий эффект возрастает. По 
оценкам военных и гражданских специалистов, 
поражающее свойство, в частности импульс, 
возрастает в 8 раз. Находящиеся там люди 
попадают как бы под отбойный молоток. 

Профессор Комаров говорит, что каждое 
покушение не похоже одно на другое. 

— Если, например, снаряд прилегает к 
стене или подложен под какую-то балку, он 
их просто срежет. Если 200 граммов взрыв-
чатки в тротиловом эквиваленте положить в 
центре комнаты и выйти, то взрыв оставит в 
полу небольшую воронку. Ударная волна — это 
один поражающий момент. И вторичный пора-
жающий фактор — если разлетается какая-то 
оболочка. Например, та же гипсовая статуэтка, 
куда могли поместить взрывчатку. Надо учесть 
и то, что стоит с ней рядом. 

При взрыве безоболочного взрывного 
устройства идет только ударная волна. Неред-
ко бомбу начиняют всевозможными гайками, 
чтобы увеличить поражающий эффект. 

— Мощность взрывного устройства в 
кафе могла быть и 200 граммов в троти-
ловом эквиваленте, и больше? 

— 200 граммов взрывчатки — по размеру 
это как кусок хозяйственного мыла. Этого 
вполне достаточно, чтобы разнести все в по-
мещении кафе. 

Дарья ФЕДОТОВА, 
Светлана САМОДЕЛОВА. РЕПЛИКА

Дмитрий ПОПОВ, 
обозреватель
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ ВСЕЙ ЕГО ЖИЗНИ

...БУДЕТ ОГЛУШИТЕЛЬНЫМ 

ТЕРРОРИСТКА НА ПОДСТАВКЕ
Трепова несет бомбу в кафе.

Трепова в доме, 
где ее задержали.

Трепова после 
задержания.

ВЗРЫВ С ПСИХОЛОГИЧЕСКИМ УКЛОНОМ
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СЕГО ДНЯ: ТЕРАКТ

Вылетевшие витрины 
на месте взрыва.

Момент вручения бюста.



Решение о добровольном сокраще-
нии с мая добычи нефти практически 
половиной участников ОПЕК+ при-
вело к бурному росту цен «черного 
золота». Всего за несколько часов 
котировки Brent перевалили за $85,5 
за баррель. Поскольку члены альян-
са, так же, как и Россия, собираются 
сохранить урезанные производ-
ственные лимиты до конца года, то к 
декабрю, по прогнозам крупных ми-
ровых инвесторов, стоимость «бочки» 
может достигнуть сотни долларов.

Значительное сокращение добычи сырья, 
о котором участники ОПЕК+ заявили накануне 
очередного заседания альянса, оказалось 

совершенно неожиданным для рынка. Ранее в 
неофициальных беседах арабские нефтяные 
генералы утверждали, что решение о сниже-
нии производственных мощностей может быть 
принято, когда котировки баррели снизятся 
до $60. Угроза такому развитию событий была 
— с начала марта цены на сырьевых биржах 
провалились почти на 20% — c $88 до $74. 
Однако к концу прошлого месяца стоимость 
«бочки» укрепилась до $78, и поэтому резких 
шагов по сокращению добычи, до еще и до-
бровольному, никто не ждал. Видимо, именно 
из-за неожиданности подобного шага реакция 
рынка оказалась весьма бурной. Стоимость 
фьючерсов Brent с поставок в июне момен-
тально выросла на 7% и превысила $85,5.

Суммарное ограничение производства 
с учетом обязательств России обещает со-
ставить более 1,65 млн баррелей в сутки. 
Наибольшую долю секвестирования — 500 
тыс. «бочек» — берет на себя Саудовская 
Аравия. На столько же сокращает добы-
чу и наша страна. Меньше всего придется 
на Габон — всего 8 тыс. баррелей. Окон-
чательная позиция альянса должна быть 
сформулирована по итогам проводимого 
3–4 апреля в формате видеоконференции 
саммита. На момент подписания номера 
мониторинговый комитет ОПЕК+ подтвер-
дил договоренности о добровольном со-
кращении производства сырья, и теперь этот 
вердикт осталось одобрить министерскому 
совету организации.

Это решение вызвало, мягко говоря, 

неоднозначную реакцию в мире. Как сообщает 
Wall Street Journal со ссылкой на заявление 
Совета национальной безопасности США, 
в Белом Доме не считают планы ОПЕК+ по 
урезанию нефтедобычи «хорошей идеей». 
Американцы не понимают, почему Саудовская 
Аравия, долгое время считавшаяся надежным 
партнером Запада, начинает противосто-
ять энергетической политике Вашингтона 
по снижению экспортных доходов Москвы, 
фактически вставая на сторону подвергну-
того санкционному давлению государства. 
Нынешнее решение государств ОПЕК+ грозит 
США ускорением роста инфляции и взлетом 
цен на бензин.

«Очевидно, что присоединение ряда 
стран альянса к добровольному снижению 
производства «черного золота» на руку Рос-
сии, — считает инвестиционный стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов. — Далеко не 
все участники санкционного прессинга до-
вольны разрабатываемыми в Штатах эконо-
мическими претензиями к нашей стране». В 
частности, по данным зарубежных изданий, 
Япония на днях добилась от США исключения 
своих импортеров из согласованного G7 цено-
вого «потолка» на российскую нефть в $60 за 
баррель, мотивируя свое требование необхо-
димостью доступа к нашим энергоносителям. 
В свою очередь, ближневосточные произ-
водители заинтересованы в стабилизации 
рынка, чтобы оправдать растущие затраты 
собственных бюджетов — интересы Москвы 
для них дело десятое.

Между тем большинство западных инве-
сторов уверены в продолжении роста стои-
мости барреля. По словам аналитиков Bank 
of America, любое неожиданное изменение 
условий предложения сырья на 1 млн бар-
релей в сутки способно подкинуть нефтяные 
цены на $20–25. В результате, по прогнозам 
аналитиков Goldman Sachs и Australia and New 
Zealand Banking Group, существует серьезная 
вероятность, что по итогам этого года «бочка» 
пробьет уровень в $100.

Между тем существенный рост котировок 
«черного золота» пока не оказал серьезной 
поддержки российской валюте. Более того, 
после оглашения решения о снижении добычи 
ОПЕК+ курс доллара на отечественных биржах 
превысил 78 рублей, а евро — 85 рублей. Это 
стало максимальной стоимостью основных 
резервных валют с апреля 2022 года.

Николай МАКЕЕВ.

— Вчера нефтяные цены Brent и WTI 
вернулись к максимумам с начала марта 
и конца января текущего года, соответ-
ственно, после неожиданных новостей о 
намерении ОПЕК+ сократить нефтедобы-
чу с мая и до конца года в дополнение к 

уже оговоренным 2 млн баррелей в сутки 
(ранее делегаты альянса сообщали о на-
мерении оставить уже обговоренные квоты 
без изменений). Официальное решение 
принято на заседании мониторингового 
комитета ОПЕК+ и позитивно для нефтяных 
цен, которые ранее в этом году падали 
до минимумов с 2021 года. США при этом 
дали понять, что не одобряют подобный 
шаг из-за рисков роста цен на бензин в 
стране.

У нефти появились шансы на возвра-
щение к среднесрочному повышению, но 
котировкам впоследствии еще предстоит 
закрыть образовавшийся сейчас «гэп». За 
счет подорожания акций российских нефтя-
ных компаний Индекс Мосбиржи сохраняет 
курс на сентябрьский пик 2492 пункта, а 
индекс РТС — на максимум текущего года 
1029 пунктов. 

Елена КОЖУХОВА, 
аналитик 

ИК «Велес Капитал»: 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Прошлая неделя показала, что ин-
весторы стали меньше бояться банковско-
го кризиса США, так как проблемный банк 
Silicon Valley был поглощен банком First 
Citizens Bank при помощи правительства. 
Индекс доллара снизился на 0,47% против 
снижения 2,4% за прошедший месяц. 

На Московской бирже курс доллара вы-
рос на 0,68% до 77,5975, евро вырос сильнее 
— на 1,81% до 84,2100. Евро чувствовал себя 
увереннее, так как проблемы оттока средств 
из Credit Suisse были известны давно. Вдо-
бавок вовремя вмешалось правительство 

и утвердило план помощи банку в размере 
$118 млрд, в итоге Credit Suisse будет по-
глощен компанией UBS. Благодаря этим 
действиям пожар не распространился на 
европейскую банковскую систему из-за чего 
евро рос сильнее.

На наш взгляд, на данный момент широ-
кий диапазон в долларе (72–84 руб.), очень 
зависим от геополитики. Вновь поступающие 
новости способны выбить доллар из этого 
диапазона. До конца этой недели возможен 
плавный рост доллара США до 78,5. Против 
этого играет рост стоимости нефти из-за 
экстренного сокращения добычи странами 
ОПЕК+ на 1,65 млн баррелей в сутки до конца 
2023 года. Также ожидаем статистику по 
уровню безработицы в США в марте (прогноз 
— 3,6%) и недельные данные по первичным 
заявкам на получение пособий по безрабо-
тице США (прогноз — 200 тыс.). Отклонение 
от прогнозов в сторону снижения способно 
укрепить доллар на мировой арене.

Евро имеет важную психологическую 
отметку 85 руб., тестировать которую будем 
на этой неделе. Ожидаем данных по индексу 
цен производителей (PPI) еврозоны за фев-
раль, где ждем снижения цен по сравнению с 
январем на -0,2% и дальнейшего укрепления 
евро в случае подтверждения.

Даниил БОЛОТСКИХ, 
аналитик «Цифра брокер»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 04.04.2023

77,9510

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

ФРС «КУРИТ 
В САРАЕ 
С ДИНАМИТОМ»
Какие угрозы для 
россиян несет западный 
банковский кризис?
Пожар на финансовом рынке США 
перекинулся в Европу. В ближай-
шее время могут разориться еще 
50 американских и европейских 
банков. Многие частные инвесторы 
опасаются эффекта домино, кото-
рый приведет к крушению других 
кредитных организаций и вызовет 
масштабный мировой кризис. Какие 
инструменты помогут россиянам 
сохранить сбережения во время 
надвигающегося шторма, разби-
рался «МК».

Крах американских Silicon Valley Bank 
(SVB), Silvergate Bank и Signature Bank вы-
звал панику на финансовых рынках. Осо-
бенно болезненным оказалось банкротство 
SVB, который являлся акционером ФРС 
США. Понятное дело, Федрезерв под благо-
видным предлогом быстро нашел спасателя 
в лице First Citizens Bank. Возникновение 
проблем с рухнувшими банками было де-
лом времени, считает инвестконсультант 
ФГ «Финам» Тимур Нигматуллин: «Один 
банк брал короткие депозиты и вклады-
вал их в длинные кредиты (гособлигации). 
Второй фокусировался на криптовалютах, 
представляющих из себя одну сплошную 
пирамиду». 

Интересный момент: все три «утонув-
ших» банка активно работали с криптоак-
тивами. Это обстоятельство породило вер-
сию, что американский регулятор устроил 
показательную порку за поддержку крипто-
проектов, угрожающих гегемонии доллара. 
На самом деле это не так. 

Как полагает главный аналитик «Совком-
банка» Михаил Васильев, главной причиной 
проблем в финансовых структурах США (и не 
только США) является самый быстрый за 40 
лет цикл ужесточения денежно-кредитной 
политики ФРС. За последний год ради борь-
бы с рекордной инфляцией Федрезерв резко 
поднял ключевую долларовую ставку с 0,25% 
до 5%! Но новый курс ФРС вызвал побочный 
эффект на американском долговом рынке — 
там резко упала доходность гособлигаций. 
В результате, когда вкладчики побежали 
забирать деньги, банки для пополнения 
ликвидности были вынуждены продавать 
ценные бумаги с убытками. 

Конечно, «болезни» пострадавших 
банков, ориентированных на финансовые 
цифровые активы, обострились после краха 
криптобирж и криптокомпаний. «Проблемы 
криптоотрасли также обусловлены быстрым 
ужесточением финансовых условий, т.к. 
многие бизнес-модели выстроены на ра-
боту при околонулевых ставках и дешевом 
кредите», — добавил Васильев.

Потрясения в банковской сфере США 
еще не закончились, считает агентство 
Moody's. В конце марта всего за одну не-
делю американцы сняли с депозитов поч-
ти $100 млрд, сообщает CNBC. Основной 
объем пришелся на небольшие банки. По 

данным CNN, объем нереализованных 
убыточных активов в американской бан-
ковской системе составляет $620 млрд. 
«Большинство банков США находится на 
грани неплатежеспособности, а сотни уже 
полные банкроты», — уверен известный 
экономист Нуриэль Рубини, предсказавший 
глобальный кризис в 2008 году. «Глава ФРС 
США Джером Пауэлл лжет о состоянии ре-
гиональных банков в США или не знает, что 
делает в рамках проводимой регулятором 
политики ужесточения монетарной поли-
тики», — заявил бывший вице-президент 
корпорации Lehman Brothers Лоуренс Мак-
дональд. По его словам, ФРС «как будто 
курит в сарае с динамитом». 

Ряд аналитиков полагают, что Запад 
столкнулся не с банковским, а со структур-
ным кризисом. И как спасать финансовую 
систему от набирающего силу цунами, пока 
непонятно. Тем не менее политики и регуля-
торы США и ЕС демонстративно излучают 
оптимизм. 

Хотя радоваться пока нечему. Буря, 
начавшаяся в США, уже перекинулась в 
Европу. Буквально за несколько дней сва-
лился в штопор знаменитый швейцарский 
банк Credit Suisse. На прошлой неделе об-
валились котировки крупнейших банков ЕС. 
Грозовые тучи сгустились над крупнейшими 
кредитными организациями ФРГ (Deutsche 
Bank, Commerzbank) и Италии (Monte dei 
Paschi di Siena). Известно, что Deutsche 
Bank является крупнейшим держателем 
облигаций Италии и Испании. Если вдруг 
для решения своих финансовых проблем 
банк решится распродать все эти ценные 
бумаги, то риск дефолта уже встанет перед 
этими государствами. Вдобавок, несмо-
тря на антикризисные меры, инфляция 
в большинстве стран ЕС не собирается 
сдаваться. 

— Способ, с помощью которого можно 
«победить» инфляцию, известен давно — 
нужно радикально поднять процентные 
ставки, как это сделал в 1981 году глава 
ФРС Пол Волкер, — сообщил советник по 
макроэкономике гендиректора компании 
«Открытие Инвестиции» Сергей Хестанов. — 
Да, будет рецессия, всплеск безработицы, 
туча недовольных, но, когда пыль осядет, 
инфляция снизится. Так же поступил и наш 
ЦБ в 2015, 2020, 2022 годах. Но это очень 
горькое лекарство. И нужна смелость, чтобы 
решиться на такой непопулярный шаг.

По мнению Хестанова, нынешний за-
падный банковский кризис РФ напрямую 
не угрожает: «Сейчас прямые связи с рос-
сийскими финансовыми институтами из 
развитых стран сильно сокращены. Но есть 
другая неприятность — рецессия в миро-
вой экономике приведет к снижению цен 
на сырье. Напомню, что в конце прошлого 
года наш бюджет более чем на 40% зависел 
от поступлений нефтегаза». 

Помимо источника наполнения гос-
бюджета многих граждан также интересует 
вопрос — как в условиях новой глобальной 
угрозы сохранить накопления? «Денежную 
сумму, предполагаемую к использованию в 
течение года, безопасно хранить в рублях. 
Для рядовых граждан подойдут вклады, для 
продвинутых инвесторов — обычные ОФЗ, 
где зачастую доходность и ликвидность повы-
ше», — советует Хестанов. Если стоит задача 
сохранить сбережения на срок более года, то, 
по мнению аналитика, лучше сфокусировать-
ся на валюте: «Но здесь имеются риски. На 
мой взгляд, до окончания западных санкций 
против РФ еще далеко. И если случится что-
то серьезное, не исключено, что валютные 
депозиты вкладчикам выдадут в рублях по 
госкурсу. Если он будет близок к биржевому, 
то ничего страшного. А если будет иначе?»

На текущий момент россиянам стоит 
присмотреться к юаню, у которого меньше 
политических рисков. «Пока к китайской 
валюте мы еще не привыкли. Хотя уже 
появились на рынке вклады и облигации в 
юанях. Многие российские компании плотно 
работают с Китаем, и им нужна эта валюта. 
К тому же в течение последних 10 лет юань 
смотрится бодрячком. Для долгосрочных 
инвестиционных целей юань сейчас смо-
трится предпочтительнее рубля», — за-
ключил эксперт. 

Сергей АРТЕМОВ.

БАРРЕЛЬ 
НАЦЕЛИЛСЯ НА $100

Решение ОПЕК+ подстегнуло нефтяные котировки

Дефицит федерального бюджета 
растет как снежный ком. Если в 
первый месяц нынешнего года он 
зафиксирован в пределах 1,76 трлн 
руб., то в феврале прибавил еще 
800 млрд. Не обрадовал и март, по 
итогам которого бюджетный дефи-
цит вырос, по разным источникам, 
от 3,3 трлн до 4 трлн руб. Некото-
рые эксперты предполагают, что 
такой разрыв в расходах и доходах 
страны угрожает экономической и 
социальной стабильности страны. 

Напомним: дефицит годового бюджета 
закладывался в 2,9 трлн руб. Этот рубеж с 
легкостью был преодолен уже за первые три 
месяца года. А если каждый календарный 
месяц наши расходы будут на 1 трлн руб. 
превышать доходы, то что  останется в на-
шей казне? На какие деньги будем выполнять 
государственные программы и бороться с 
бедностью? Запустим руки в святая святых 
— в Фонд национального благосостояния? 
Но ведь он тоже не резиновый...

В общем, прогнозы многих экспер-
тов полны пессимизма. Получается, что 
утверждения с высоких трибун о том, что 
российская экономика приспособилась к 
экономическим санкциям со стороны За-
пада и что никакие потолки цен на энерго-
носители ей нипочем, выдача желаемого 
за действительное. А суровая реальность 
в сухой статистике говорит об обратном: за 
первый квартал дыра в бюджете как мини-
мум в 3,3 трлн рублей.

— Чем нам латать такие бреши в 
экономике?

— Нужно понимать, что в первом кварта-
ле наполнение бюджета традиционно не та-
кое большое, как в течение всего остального 
года, — пояснил к.э.н., финансовый аналитик 
Михаил Беляев. — А нынешние повышенные 
расходы связаны не только с проведением 
СВО. На повестке дня — реализация мас-
штабных проектов по импортозамещению, 
обязательств государства перед своими со-
гражданами... Все это серьезные расходы. 

В начале года мы как бы занимаем ресурсы 
у будущих периодов.

— Сможем ли их вернуть, чтобы сба-
лансировать бюджет?

— Правительство прилагает для этого 
большие усилия. В частности, поощряет 
долгосрочные вложения средств населения 
в банковские структуры. Разрабатывает про-
екты, чтобы граждане открывали не только 

депозиты, но и приобретали ценные бумаги 
через инвестсчета. Может измениться конъ-
юнктура на рынке энергоносителей, цены 
станут для нас более благоприятными, и мы 
получим дополнительные доходы.

— Чем угрожает нашей экономике 
эта огромная дыра в бюджете?

— Сам по себе дефицит не страшен. 
Общий объем бюджета у нас под 30 трлн 

руб., а речь пока идет о 3 триллионах. На мой 
взгляд, ситуация еще далеко не критическая. 
В этой ситуации меня тревожит позиция ЦБ. 
Вряд ли регулятор будет смягчать денежно-
кредитную политику, скорее всего, оставит 
ключевую ставку в пределах 7,5%.

— Чем же это плохо? 
— Сейчас необходимо особенно актив-

но работать со своими производителями, 
создавать им условия, чтобы они наполняли 
бюджет и чтобы этот дефицит сокращался. 
Нынешняя ключевая ставка не позволяет 
«расшевелить» экономику. Производители 
не могут взять кредит на развитие из-за 
высокой ключевой ставки... У нас непра-
вильное представление, что казна напол-
няется благодаря внешнеэкономическим 
доходам. Есть много методов поощрения 
производителей, чтобы экономические 
агенты получили возможность работать 
на внутреннем рынке.

— Выйти на планируемый по ито-
гам года дефицит в 2,9 трлн рублей 
реально?

— Конечно, эта цифра звучит оптими-
стично. Но достичь ее реально, если при-
влекать инвестиции. В последнее время в 
отчетах разных ведомств чувствуется некая 
пассивность, простая констатация фактов: 
«доходы населения составили...», «темпы 
роста сложились...» Что значит сложились? 
Необходимо воздействовать и на темпы 
роста, и на доходы, направлять их на нужный 
нам вектор развития.

— Как много при таком дефиците 
бюджета инфляция «съест» от наших 
доходов?

— Инфляция — это рост цен на рознич-
ном рынке. В России ее главная причина 
— монопольное ценообразование, влияние 
крупных розничных компаний. Собираемся 
мы обратить внимание на реальную причину 
инфляции и с ней бороться? Пока же мы 
боремся с инфляцией лишь повышением 
ключевой ставки ЦБ и душим при этом соб-
ственную экономику.

Владимир ЧУПРИН.

Но это не единственное неприятное по-
следствие. Впустив в свое жилище комму-
нальщиков, вы рискуете получить не только 
новый счетчик, но «заодно» и акты по неза-
конной перепланировке или штраф за за-
хламление балкона.

Как сообщили в комитете Госдумы по 
строительству и ЖКХ, граждан могут обязать 
впускать коммунальщиков для установки но-
вых счетчиков тепла и воды. В случае повтор-
ного отказа впустить сотрудника ЖКХ домой 
для установки «умного» прибора учета для 
жильца будет предусмотрена администра-
тивная ответственность — штрафы, размеры 
которых пока не уточняются.

Отметим, что собственник и сейчас обя-
зан предоставлять доступ к своему жилищу, 
но далеко не по первой прихоти коммунальщи-
ков. Так, например, ежегодно при подготовке к 
сезону эксплуатации дома каждый гражданин 
должен впустить представителя управляющей 
организации в квартиру. Если в доме исполь-
зуются газовые плиты, также потребитель 
должен открыть дверь представителю газо-
вой службы для проверки внутриквартирных 
приборов учета и газовых плит, говорит пред-
седатель Жилищного союза, член комитета 
по ЖКХ Торгово-промышленной палаты РФ 
Константин Крохин.

При этом перед проведением осмотра 
службы обязаны предупредить гражда-
нина заблаговременно о своем визите пу-
тем направления почтового уведомления 
или сообщения диспетчерской службой, 
телефонограммой.

Между тем сами потребители порой злоу-
потребляют своим правом собственника и не 
предоставляют доступ в жилище. Правда, 
у жильцов на то есть веские причины. Под 

предлогом установки или поверки «умного» 
прибора учета в квартиры могут проникнуть 
обманщики, выставить собственникам счет 
на несколько тысяч рублей и испариться. Или 
того хуже — преступники, которые могут огра-
бить или причинить вред здоровью. Вспом-
ним, к примеру, одного из первых советских 
серийных убийц. Его популярной в народе 
кличкой стал Мосгаз, поскольку мужчина про-
никал в квартиры, представляясь работником 
именно этой службы.

Есть и другая причина, почему потребите-
ли неохотно пускают в свои дома работников 
ЖКХ. Сотрудники управляющих компаний 
очень часто идут на хитрости, например, го-
ворят, что вы затопили соседей, а как только 
дверь открывается, вручают в руки доверчи-
вого жильца уведомление, типа «заплатите 
штраф за незаконную перепланировку».

И действительно, под видом сантехника, 
которому нужно провести профилактические 
работы, в квартиру сможет зайти кто угодно 
и для чего угодно. Если обязать население 
открывать всем и каждому свои двери, не 
начнется ли произвол? 

Основная проблема недопуска, во-
первых, связана с тем, что в квартире может 
быть нелегальная перепланировка, о которой 
жители не хотят уведомлять жилищников, 

считает эксперт Народного фронта, член 
Общественного совета федерального про-
екта «Школа грамотного потребителя» Павел 
Склянчук.

По его мнению, в первую очередь не-
обходимо предусмотреть, чтобы специалист 
входил в квартиру только для поверки и за-
мены счетчиков, а не составлял «заодно» акты 
по перепланировке.

«Во-вторых, есть небольшой процент 
собственников, которые обижены на систему 
ЖКХ и объявляют ей бойкот. В-третьих, неред-
ко люди действительно боятся мошенников 
или у них нет времени заниматься бытовыми 
вопросами. В-четвертых, много пустующих 
квартир, в которых никто не живет. Сегодня 
допуск обеспечивается в судебном порядке, 
в присутствии приставов либо спасательных 
служб, если начался пожар или потоп, — про-
должает собеседник «МК». — Для борьбы с 
маргинальными группами штрафы точно не 
помогут, а только усугубят ситуацию с за-
долженностью за оплату ЖКУ. Кроме того, 
сегодня управдомы и коммунальщики и так не 
всегда вежливо общаются с потребителями, 
а штрафы тем более им развяжут руки».

Склянчук подчеркнул, что замена счетчи-
ка — это услуга, поэтому установка интеллек-
туальных систем, в том числе за счет передачи 
приборов в собственность коммунальщиков, 
должна повысить комфорт для жителей, а 
не ограничить их конституционное право на 
неприкосновенность жилища.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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КАЗНА С ДЫРОЙ
В первом квартале дефицит бюджета превысил 
годовой показатель
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Два дня 
и четыре трупа 

Напомним, что гидролога Алексан-
дра Цветкова задержали 16 февраля 
2023 года в аэропорту «Домодедово», 
когда он возвращался из очередной 
научной экспедиции. Группа захвата 
ворвалась в салон только что призем-
лившегося самолета (рейс Красноярск 
— Москва). Полицейские надели наруч-
ники на ученого на глазах у всех пасса-
жиров, включая его потрясенных коллег. 
В аэропорту «Домодедово» у него взяли 
мазок из ротовой полости, возможно, для 
ДНК-теста. 

 Дальше все происходило, по его 
словам, как во сне. Ученого без верхней 
одежды (а температура была минус 9 градусов) 
несколько часов везли в автозаке по ночной Мо-
скве. Уже в ИВС ему не давали спать, поскольку 
допрашивали все время. В общей сложности 
без сна он провел трое суток. Когда он совсем 
плохо соображал, подписал признания. Потом, 
придя в себя и понимая, что оговорил себя, 
Цветков от них отказался. 

Ученому вменили четыре убийства, кото-
рые были совершены в 2002 году в трех разных 
местах, в Москве и Подмосковье, в соучастии 
с неким Андреем Алешиным, которого Цветков 
не знает и никогда не знал, о чем сообщил на 
очной ставке. 

У тяжких преступлений, как известно, 
сроков давности нет. А к раскрытию старых 
«висяков» сегодня активно призывают своих 
подчиненных руководители силовых структур. 
И это правильно, ведь преступник должен быть 
изобличен вне зависимости от того, как много 
времени прошло с момента злодеяния. Но что 
не так в этом деле?

В 2003 году во время ограбления задержа-
ли некоего гражданина Сидорова. Он расска-
зал, что его подельник Андрей Алешин якобы 
совершил четыре убийства вместе с другим 
человеком, которого он знал как Чуваша. Си-
доров подельника этого не видел, но составил 
фоторобот по словесному описанию Алешина, 
что уже вызывает обоснованные вопросы к 
этому фотороботу. Самого Алешина тогда за-
держали, но показаний Сидорова оказалось 
недостаточно — пришлось отпустить. В ноябре 
2022 года Алешина снова задержали и уже на 
этот раз арестовали. Он признался в том, в 
чем не хотел признаваться двадцать лет на-
зад. А в поиске его подельника по убийствам 
использовали тот старый 20-летней давности 
фоторобот. Примечательный факт: Александр 
Цветков 26 декабря 2022 года был в аэропорту 
(возвращался из Вьетнама). И тогда камеры 
и фоторобот не опознали его. А через месяц 
с небольшим искусственный интеллект его 
идентифицировал с фотороботом как убийцу. 
Что произошло за этот месяц? Непонятно. 

Есть и другие совершенно очевидные не-
соответствия в идентификации Цветкова как 
подельника Андрея Алешина, что легко про-
веряется, было бы только желание. Но следо-
ватели, похоже, не обременяют себя лишними 
проверками, ограничившись тем, что им выдал 
компьютер. Кстати, кореш Алешина по ограбле-
нию, Сидоров, называл подельника Алешина 
по убийствам Чуваш. Ясно, что это прозвище, 
данное человеку, которое обычно содержит в 
себе указание на какую-нибудь заметную черту, 
свойство. Общеизвестно, чуваши — это нация, 
население Чувашии. Александр Цветков родил-
ся, жил и работал в поселке Борок Ярославской 
области, к Чувашии не имеет ни малейшего 
отношения. Так что по этому признаку иден-
тификация Цветкова явно не состоятельна. 
Искусственный интеллект вряд ли дойдет до 
таких познаний и логических выводов, а вот 
следователям не обращать внимания на по-
добные факты непростительно. 

Итак, в чем подозревается ученый-
гидролог Александр Цветков. 

Утром 2 августа 2002 года, по версии 
следствия, он вместе с подельником Алешиным 
с особой жестокостью убил пожилого мужчину 
в деревне Городище Московской области, а 
затем они зверски расправились с женщиной в 
Москве. В первом случае, по версии следствия, 
Цветков действовал «из чувства личной непри-
язни на фоне распития спиртных напитков», во 
втором — корысти ради, «получив от неустанов-
ленного лица информацию о том, что в квартире 
содержаться ценности и деньги». 

10 августа жертвами якобы Цветкова и 
Алешина стали две женщины, одна из которых 
1909 года рождения, вторая 1946 года рожде-
ния. По версии следствия, оба мужчины в пери-
од с 00.00 до 23.59 находились в квартире дома 
на Ярославском шоссе, где проживали мать и 
дочь. После совместного распития спиртных 
напитков, «испытывая личную неприязнь, а 
также действуя из корыстных побуждений» 
Цветков и Алешин задушили их. При этом пре-
ступники забрали 5 тысяч рублей, золотые 
сережки и кольцо. 

Как Цветочка 
сделали убийцей

Поселок Борок Ярославской области — 
удивительное место. Природа и люди тут (на-
селение около двух тысяч) особенные, и это 

не просто слова. 
Каждый житель знает все обо всех. 

Атмосфера дружелюбности и некой всеобщей 
любви. Как говорят местные жители: «Мы тут 
непуганые ребята». Именно здесь, на месте 
старинной дворянской усадьбы, расположен 
Институт биологии внутренних вод им. И.Д. 
Папанина РАН, где с 1996 года работает Цвет-
ков. В Академгородке его называют не иначе 
как Цветочек. 

Надо же так случиться, что фигурант в деле 
о серийных убийствах оказался всеобщим лю-
бимцем. Безотказный, всем помогающий. Так о 
нем отзываются те, кого мне удалось опросить. 
Когда Цветкова арестовали, жители поселка 
были шокированы. Но больше всех, безусловно, 
поражены сотрудники института. 

— Давайте пройдемся по датам, — говорит 
ученый Александр Бобров. — Вообще 2002 год 
у нас был очень занятой, времени на отдых не 
оставалось. 

Мы начали особенно активную работу по 
оценке состояния рек с конца мая. Раз в 10 дней 
были двухдневные экспедиции на контрольные 
станции на две речки. В июле большая экспе-
диция в Вологодскую область. В августе — в 
Ивановскую и Костромскую. Вернулись и сразу 
занялись молодежной конференцией, которая 
была поддержана фондом фундаментальных 
исследований. Мы (и особенно Цветков, ко-
торый являлся секретарем конференции и на 
котором была вся переписка) постоянно были 
в контакте с сотнями людей. Исчезновение из 
поля зрения даже на сутки было бы заметно. 
Цветков, повторюсь, был ключевой фигурой. 
А вообще, мы с ним вдвоем были главными 
организаторами конференции. Но вернемся 
к конкретным датам. 31 июля и 1 августа у нас 
были стандартные небольшие выезды. 2 ав-
густа (день первого убийства) мы были дома, 
но должны были провести анализ заборов, 
сделанных накануне (иначе смысла не было). 
Плюс мы в этот день получали экспедиционные 
деньги в кассе и должны были припасти обору-
дование, снаряжение для следующей большой 
экспедиции. Цветков не мог в этот день взять и 
исчезнуть. Он все время был на виду. Мы с ним 
общались постоянно (плюс он у нас ужинал). 
Да и не заметить его не могли. Записи свиде-
тельствуют, что он был в институте. Усомниться 
в его адекватности тоже невозможно. Человек 
абсолютно добрейший, безобидный. Во многих 
случаях будет помогать ближнему вопреки сво-
им собственным интересам. У нас сложилась 
научная компания, мы все примерно одного 
возраста (хотели доказать что-то в научном 
мире), многие экспедиции вместе прошли. 

Но давайте дальше по датам. 10 августа 
была экспедиция. В составе были водитель, 
я, моя супруга, Цветков и Крылов (сейчас он 
директор института). Утром 10 числа мы пере-
правились из Волгореченска в заброшенный 
район Ивановской области на пароме. Потом 
мы перебрались в усадьбу Островского Ко-
стромской области, где еще одну контроль-
ную сьемку сделали 11 и 12 числа. У нас даже 
книга вышла по этой работе, куда 
включены фотографии. 
Снимки делал я, потому 
что занимался фотогра-
фией с первого класса. У 
меня все пленки подписаны 
(снимал на «Зенит 122»). И 
вот, смотрите, одно из фото: 
машина, паром, мы. Снимок 
сделан 10 августа! Предпо-
ложить, что Цветков в этот 
день исчез для совершения 
убийств, невозможно. Отту-
да выбраться нельзя — это 
была граница Костромской и 
Ивановской областей, обще-
ственного транспорта нет, 
моста нет. Мы тогда жили все 
в одной большой машине. Все 
эти дни в экспедиции Цветков 
спал в 30 см от меня. 

Такие же свидетельства 
дают водитель и супруга Бобро-
ва (научный сотрудник). Пожалуй, 
особенно ценны показания ди-
ректора института. 

— Я Цветкова с детства знаю, 
с того момента, как он, будучи 
школьником, пришел на станцию 
юных натуралистов. Он мой вос-
питанник. Это добрейший человек, 
настоящий ученый по своему духу. 
Понимаю, что в жизни всякое бы-
вает, но вот почему я еще уверен, 
что произошла нелепая ошибка. Я 

участвовал в этих экспедициях в 2002 году сам. 
Мы работали по малым рекам, включая реки 

Музея-заповедника Островского. 10 августа 
я был с ним. 

Из приказа Института биологии вну-
тренних вод РАН от 31 июля 2002 года: 

«О проведении экспедиции. 
Направить экспедицию на авто-

машине ГАЗ-66 «Лаборатория». Цель 
экспедиции: исследование расти-
тельного покрова малых рек Ярос-
лавской, Ивановской и Костромской 
областей. Сроки — с 5 по 13 августа. 

Состав: Боров (начальник экспеди-
ции), Цветков, Жгарева, Крылов, Че-
мерис, Горскин (водитель)». 

Но следствие почему-то не спе-
шит документировать их показания. 
Ни один из сотрудников института, 

с которыми Цветков был в экспе-
диции 10 августа, до сих пор не был 

допрошен. 
— Я познакомилась с Александром 

в сентябре 2022 года, — рассказывает 
Марина. — В Бороке Ярославской 
области на базе института прово-

дилась Международная молодежная 
конференция. Я приехала туда как 

участник (в тот момент жила 
в Твери, работала в универ-
ситете, училась в аспиранту-
ре), а он был в оргкомитете. 
Стали общаться. Саша был 
одним из завидных жени-
хов Борока: перспективный 
молодой ученый, очень сим-
патичный, культурный, из 
хорошей семьи. Аккуратно 
одет, ухожен. Я его иден-
тифицировала как роман-
тичного ботаника. По спе-
циализации он тогда был 
паразитолог, что не сильно 
романтично, но меня это 
не смущало. Я его спроси-
ла, почему решил изучать 
именно паразитов рыб? 
Он сказал, что ему нрави-
лись те преподаватели, 

которые были на кафедре 
паразитологии. Потом он переквалифици-

ровался в гидрологи. В 2003 году состоялась 
наша свадьба, я переехала из Твери в Борок и 
стала работать в той же лаборатории, где и он. 
То есть мы с ним были рядом круглые сутки, за 
исключением того времени, что он проводил 
в экспедициях. Меня умиляло многое в нем, в 
том числе отношение к животным. К людям он 
вообще очень внимательный был, его потому-то 
и звали Цветочек, ласково. В общем, все эти 
20 лет мы жили душа в душу. У нас трое детей 
(девочки). В 2021 году мы стали победителями 
муниципального этапа «Семья года». А в 2022 
году Александр стал призером конкурса «Луч-
ший папа Золотого кольца» в номинации «Есть 
такая профессия». Получается с моих слов, что 
Александр прямо идеал. Конечно, нет. У него 
есть недостатки. Но они настолько бытовые 
и терпимые, что все это ерунда. Я все время 
думаю, что могло произойти. Александр по 
работе никому дорогу перейти не мог, он инди-
видуально нигде не работал (всегда в составе 
экспедиции). От него не зависели какие-то 
решения, которые могли бы подорвать чей-то 
бизнес или политическую карьеру. И вообще, 
он один нигде и не бывал. Он либо в экспеди-
ции с коллегами, либо дома с семьей. Сейчас 
в институте без него несколько лабораторий 
испытывают сложности. Поскольку он участник 
многих хоздоговорных тем, его работы нужны 
для общего отчета, и, кроме него, никто их 
написать не может. Полевой сезон 2023 года 
рискует остаться без гидрологических ис-
следований, а год, несомненно, интересный в 
этом плане. И это катастрофа для многолетних 
наблюдений. Я уже не говорю, что семье без 
него плохо. Что дети страдают. Это понятно. 
Многие борковчане при встрече говорят, что 
не могут без слез думать о Саше, пережива-
ют, как он там. Мы в поселке все друг друга 
знаем. И его отсутствие, тем более по такой 
жуткой причине, естественно, не может оста-
вить равнодушным никого. Многие с ужасом 
примеряют на себя эту «роль». Ведь, судя по 
всему, попасть в такую ситуацию может любой. 
Мало ли, на кого ты похож…

Сейчас Цветков находится в СИЗО №7. 
Переболел ковидом. Никаких следственных 
действий с момента ареста с ним не прово-
дили. Но все равно 7 марта продлили срок 
содержания под стражей. Судья почему-то 
не стал запрашивать документы, подтверж-
дающие алиби ученого. Странным выглядит 
и обоснование запрошенной следователем 
меры пресечения: «совершенное преступле-
ние характеризуется исключительной обще-
ственной опасностью… что дает следствию 
достаточные основания полагать, что, находясь 
на свободе, обвиняемый… может продолжить 
заниматься преступной деятельностью, либо 
иным путем воспрепятствовать производству 
уголовного дела». 

Представьте себе, более 20 лет по престу-
плениям исключительной общественной опас-
ности никого, даже неоднократно судимого, не 
арестовывали, а если и задерживали, 

то отпускали, обвинение на основании по-
казаний грабителя Сидорова не предъявляли 
по причине недостаточности доказательств. И 
вот 9 января и 13 февраля 2023 года уголов-
ные дела, возбужденные аж 2 и 5 августа 2002 
года соответственно Видновской горпроку-
ратурой Московской области и Нагатинской 
межрайонной прокуратурой, соединили в одно 
с уголовным делом, возбужденным 15 августа 
2002 года Останкинской межрайонной про-
куратурой. А уже через три дня, 16 февраля, 
сразу же «нашли» главного серийного убийцу, 
ученого Цветкова. Оказывается, следствие 
спустя 20 лет изыскало новые и теперь уже 
достаточные доказательства: старый фото-
робот молодого человека 2002 года давности 
и показания судимого Алешина, на которого 
еще в 2003 году указывал Сидоров. Но тогда 
этого было недостаточно, чтобы изобличить 
судимого Алешина, а спустя 20 лет оказалось 
достаточно, чтобы обвинить законопослушно-
го, добропорядочного гражданина, который 
всю свою жизнь не был замечен ни в какой 
преступной деятельности. Интеллекта нашим 
следователям явно не занимать. 

Трогательнее письмо во все инстанции 
отправила родная сестра ученого.

«Я постараюсь описать то, что сейчас про-
исходит, без эмоций, хотя это слишком трудно. 
Сразу же скажу, что я подполковник юстиции 
в отставке, поэтому, как происходит рассле-
дование уголовных дел, хорошо знаю на соб-
ственном опыте. Сейчас нахожусь на пенсии, 
инвалид вследствие заболевания, полученного 
в период прохождения службы. На моих руках 
наша с братом мама, перенесшая год назад 
инфаркт и операцию на сердце. Конечно, вся 
эта история не добавила нам здоровья… На 
этом я закончу свои лирические отступления 
от основной темы.

 Итак, моего брата Цветкова обвинили в 
убийствах с особой жестокостью и исключи-
тельным цинизмом, которые он якобы совер-
шил 20 лет назад. То, как ведется расследова-
ние, как выполняются следственные действия 
в отношении моего брата, вселяет дикий ужас. 
Его назначили убийцей задолго до момента 
задержания, об этом говорят имеющиеся в 
деле процессуальные документы. Предста-
витель следственного комитета в репортаже 
телеканала НТВ сообщил, что у них имеются 
свидетели (очевидцы) совершенного престу-
пления. Единственным, так сказать, очевидцем 
является обвиняемый Алешин, заключивший 
досудебное соглашение, который, ради избе-
жания пожизненного заключения, готов ткнуть 
пальцем в любого. Да, следствием установлен 
ряд свидетелей, которые видели подельника 
Алешина, но только почему-то эти свидетели 
описывают второго преступника по-разному. 
Это касается и его возраста, и телосложения, 
наличия татуировок, цвета волос, стрижки, ку-
рения, многого другого. Объединяет приметы 
только одно — наличие очков. Правда, и с очка-
ми не все так просто, по свидетельству одного 
из них, преступник носил очки с толстыми лин-
зами… И все эти приметы никоим образом не 
совпадают с приметами Цветкова А.И. 

В распоряжение следователя представле-
ны документы, подтверждающие нахождение 
Цветкова в экспедициях в даты совершения ин-
криминируемых преступлений, свидетельские 
показания готовы дать участники экспедиций, 
изъяты подлинники документов из архива ин-
ститута для проведения экспертизы с целью 
установления их подлинности. Но следствие 
не смущает факт заявленного алиби. Не при-
дается внимания и тому факту, что в отличие 
от настоящего преступника Цветков никогда 
не курил, в силу проблем со здоровьем. Таким 
образом, игнорируется практически все, что 
касается его невиновности. Я хорошо понимаю, 
что следствие не ожидало, что у человека через 
20 лет окажется алиби, да еще подтвержденное 
документально. Кто же мог рассчитывать, что 
найдутся свидетели? Сотрудники института 
собрали подписи и направили многочисленные 
обращения в адрес Генерального прокурора 
РФ, руководителя Следственного комитета РФ, 
уполномоченного по правам человека и др. с 
просьбой обратить внимание на эту ситуацию, 
но пока результатов нет».
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Александр Цветков является 
членом Российского географи-
ческого общества. Результаты 
его научных исследований пред-
ставлены в 83 научных 
публикациях. 

Цветков был руководителем научных 
экспедиций по водоемам России, а также 
Армении и Вьетнама (в среднем не менее 
10–15 экспедиций в год). Организатор более 
чем 20 научных конференций, проведенных 
на базе ИБВВ РАН. 

Ученые повторяют как мантру, что нелепая 
ошибка должна быть как можно скорее исправ-
лена. Но они понимают, что крайне редки слу-
чаи, когда следствие извинялось бы и отпускало 
человека. Может, этот станет таким? 

«В конце концов, не ошибается тот, кто 
не работает, и признать ошибку не стыдно, — 
говорят ученые. — Тем более что во многом 
это ошибка искусственного интеллекта». 

Арест и обвинение до-
бропорядочного гражданина 
в совершении преступлений 
двадцатилетней давности 
только по внешнему сходству 
на 55% с фотороботом, со-
ставленным со слов подель-
ника Сидорова, никогда не 
видевшего Чуваша, при на-
личии объективных данных 
и доказательств нахождения 
обвиняемого за несколько 
сотен километров от места 
преступления — это ли не 
свидетельство отсутствия 
элементарного здравого 
смысла.

Случай с Цветковым 
вопиющий, и, может быть, 
именно в этом великий за-
мысел провидения. В том, 
чтобы показать, насколь-
ко опасно доверяться 
системе распознавания 
лиц и вообще машине. 
В деле Цветкова навер-
няка восторжествует 
справедливость. Но 
как быть с другими? Как 
быть с теми, у кого не 
окажется такого алиби, 
но кто тем не менее не 
совершал преступле-
ний, а был назначен 
преступником по ве-

лению всемогущего ИИ? 
 Ева МЕРКАЧЕВА.

«Измена Родине». В самом этом словосо-
четании сразу проглядываются признаки не-
кого тяжкого государственного преступления 
в форме госизмены, шпионажа, вооруженно-
го мятежа и т.п. В действующем УК РФ такие 
составы преступления есть, и всего их 16, в 
гл. 29. Но там ни в одной строчке нет слова 
«Родина» (даже с маленькой буквы). Ключе-
вые понятия и объект преступления — это 
основы конституционного строя и безопас-
ность государства. А как же слова из песни, 
что есть еще и Родина, и начинается она с 
«картинки в твоем букваре» и с песни, «что 
пела нам мать»? В школе детям преподают 
родную речь, и Пушкин писал, что не хотел 
бы иметь иной родины (отечества), кроме 
России, а Есенин брал еще выше: «…не надо 
рая, дайте родину мою».

Даже не углубляясь в основы языкозна-
ния, многие скажут, что родина — это место, 
где человек родился, где его отчий дом, ну 
как у Пушкина: «Два чувства дивно близки 
нам, в них сердце обретает пищу: любовь к 
родному пепелищу, любовь к отеческим гро-
бам». Мудрые философы утверждали, что так 
было в античной культуре: «Где горизонт Афин 
подходит к концу, начинается чужбина, враг, 
отчизна других людей» (см. у О.Шпенглера). 
Но из истории с судьбами людей мы знаем, 
что можно родиться в одной стране, а верно 
служить, любить и даже погибнуть совсем за 
другую. Например, знаем про немцев на рус-
ской службе, о которых возможно написать 
целую толстую книгу. И дело здесь совсем не 
в деньгах или чинах и званиях. Заметим, что по 
преимуществу немцы и все иные приезжали в 
Россию иноверцами: католиками, протестан-
тами, иудеями, мусульманами. Как правило, 
от них не требовали принимать православие, 
ну разве кроме царских и императорских 
невест. Невозможно, оперируя только мате-
риализованными причинами и аргументами, 
объяснить, почему эти нерусские русские, 
становясь новообращенными, проникали в 
мир русского духа глубже, чем многие искони 
русские люди, и становились ревностными 
защитниками России как территории право-
славия. Даже те, кто оставался в своей вере, 
являли пример силы русского духа: Витус 
Беринг; Иван Федорович Крузенштерн (про-
тестант и похоронен в протестантском храме 
в Таллине); обрусевший шотландец Михаил 
Богданович Барклай де Толли и сколько еще. 
Так что Родина-Отечество напрямую никак не 
связана с местом рождения и даже религией 
предков. 

Именно сейчас вновь утверждается под-
забытая до начала спецоперации и в начале 
90-х осмеянная и даже опошленная либера-
лами тема патриотизма. Участие в СВО — это 
как лакмусовая бумажка для определения, 
что для тебя Родина и вообще есть ли она 
у тебя. Все мои пятеро детей родились в 
Москве, и мой родной двор — это старый 
московский дворик, покрытый асфальтом. У 
меня и букваря-то еще не было, но и сейчас, 
к семидесяти, знаю, что там у меня начина-
лась Родина. В 30 лет у меня был вариант 
переехать жить в ГДР к немке, преподававшей 
русский язык в Берлине, но, прожив в ее ин-
теллигентной семье 7 дней, я четко осознал, 
что это точно чужбина, и улицы не мои, и дома, 
и вежливые и жутко правильные люди никак не 
близки мне. От их логичности и прагматизма 
с ума можно сойти.

Сейчас часто обсуждается вопрос о том, 
как правильно понимать патриотичность по-
ведения людей, воюющих в рядах ВСУ. Они 
считают, что левобережная Украина и Крым 
— это как бы исторически земля неких укров 
— украинцев. С куда более древним для себя 
понятием «малороссы» их идеологи не со-
гласны, хотя Малороссия — это Централь-
ная Россия. Это мы, «москали», живем на 
окраине древней Руси, а не они якобы у края. 
Доказывать это бывшим малороссам — ны-
нешним «европейцам» — бесполезно, им за 
последние 30 лет такую ерунду написали их 
историки, что всем народам России на нашей 
планете жить негде. Полякам подай сейчас 
Западные Украину и Белоруссию, ну и Псков, 
Новгород, Смоленск... Это давно известный 
план еще со времен Речи Посполитой, и нам 
его напоминал еще в 1950 году наш русский 
философ И.А.Ильин.

Он предостерегал от ошибки: «Признать 
«самостийную Украину» — это значит отдать 
ее германцам (то есть признать Первую и 
Вторую мировые войны проигранными) и 
снабдить их не только южнорусским хлебом, 
углем и железом, но и уступить им Кавказ, 
Волгу и Урал… Именно Германия, восприняв 
старую мечту Густава Адольфа, силится от-
бросить Россию до «московской эпохи». Ну, 
однажды власти РСФСР и СССР упомянутую 
ошибку уже сделали, отделив Украину от 
России через признание ее самостоятельной 
федеративной единицей в составе СССР, 
отдав ей еще и исконно русский Крым и во-
обще всю левобережную екатерининскую 
Новороссию. И.А.Ильин предупреждал, что 
расчленение Российской империи приведет к 
череде страшных войн. Знаменитый Талейран 
о таких случаях говорил, что это больше чем 
ошибка — «это преступление». Идеологом 
этого преступления, как известно, был Ленин, 
ну а дальше Хрущев и, конечно, Горбачев. Сей-
час об их роли в развале сначала Российской 
империи, а потом и империи под названием 
СССР много пишут и говорят. 

В феврале 2023 г. мы почти торжественно 
отмечаем тридцатилетие создания КПРФ, 

как бы забывая, что их идеологи остались 
прежними — ярые богоборцы с принципами 
богопустынного интернационализма, обо-
значенного в неизменном «Манифесте ком-
партии», трудах марксистов-ленинцев, когда 
развал России «…одно из первых условий 
окончательной победы немецкого пролета-
риата» (упом. ПСС т. 18, с. 567). А у пролетария 
по Марксу нет Родины, но есть подзабытое 
определение — «безродные космополиты». 
Если в нашей Конституции признается иде-
ологическое многообразие (ст. 13), то где 
идеология любви к Родине? 

Лидер КПРФ Зюганов страшные резуль-
таты господства коммунистической идео-
логии в России в своих интервью называет 
«понаделанными глупостями». Видимо, рас-
стрел царской семьи, духовенства, верую-
щих, уничтожение казачества, разрушение 
монастырей и храмов — это все невинные 
глупости. Русские философы-эмигранты 
нас предупреждали: «Союз материализма 
и атеизма явился роковым фактом для исто-
рических судеб человечества… Две основные 
лжеидеи — отрицание неповторимой самости 
в человеке и отрицание высших ценностей, 
на которые наше «я» должно быть (идеально) 
направлено, — будучи проведены на практи-
ке, приводят обычно к печальным или даже 
страшным результатам… Единственная ре-
альная духовная сила, могущая противо-
стоять коммунизму, это христианство, ибо 
только религия христианская способна воз-
действовать не только на разум людей, но и на 
их личное и «коллективное подсознание».

В современной России нет некого ответ-
ственного учреждения, которое бы всерьез 
занималось хотя бы пропагандой христиан-
ских идей-ценностей с целью воздействия 
на разум людей. Телеканала «Спас» явно не-
достаточно. А ведь активность социалистов 
(в Госдуме это партия Миронова) и комму-
нистов должна беспокоить не только РПЦ и 
все религиозные конфессии в России, но и 
тысячи граждан, у которых имеется частная 
собственность. Вспомним текст основно-
го документа социалистов и коммунистов 
«Манифест компартии», составленного при 
участии Маркса и Энгельса: «Коммунисты по-
всюду поддерживают всякое революционное 
движение… во всех движениях они выдвигают 
на первое место вопрос о собственности 
как основной вопрос движения». Очевидно, 
это патологическая склонность к револю-
ционным переворотам и векторам грабить 
награбленное.

Наша беда в том, что глубинное понятие 
«родины» не изучается, не оформляется как 
системное понятие и находится на уровне 
метафоры, оторванной от вековой культуры 
России, изуродованной 73 годами совет-
ской политизированной культуры. Ее только 
формально отменили, навязав либеральные 
прозападные ценности и стремление к на-
живе, и получили к 2023 году предсказанное 
О.Шпенглером еще в начале XX в.: «Добро 
делается товаром, обмен — оборотом, а на 
место мышления благами приходит мышле-
ние деньгами». Цивилизация манит больше, 
чем культура, задавленная с начала 90-х ин-
дустрией развлечений.

Но в культуре и содержится зерно, из 
которого произрастает понятие Родины, 
что замечено упомянутым О.Шпенглером: 
«У всякой культуры — свое собственное по-
нятие о родине и отечестве. Ощутить его 
непросто, а выразить словами почти невоз-
можно; оно полно неясных метафизических 
связей, и все же оно недвусмысленно по 
своей направленности». 

Конечно, люди находят слова, чтобы 
выразить свою любовь к Родине, но дать 
исчерпывающее содержание Родины и 
Отечества невозможно без глубинного по-
нимания «своего» — моя Родина. Понятнее 
многих этот феномен объяснил наш совре-
менник — философ В.В.Бибихин: «Во встрече 
с миром свое — собственное — особенное, 
страстно желанное, выносит к роду и наро-
ду, к рожденному в детях… Русское понятие 
свободы производно не от своего в смысле 
собственности меня… Свобода — это пре-
жде всего захваченность своим, где свое 
надо понимать в связи с родом и народом 
(«свои»). Собственно я — та исходная соб-
ственность, минуя которую всякая другая 
будет недоразумением».

Вот наши бойцы на спецоперации со 
всей России, никогда не бывавшие в Ново-
россии и на Украине вообще, на пределе 
оказываются куда культурнее тех, для кого 
Россия лишь место пребывания для зараба-
тывания денег, когда свет цивилизации выше 
света и тепла Родины и которых «я» уводит в 
дурную бесконечность. Так можно изменить 
Родине, не попадая в сети уголовного за-
кона, что и делают современные «бегуны» 
и «хороняки».

Любые сражения противны вечному 
стремлению человека к мирной жизни, но, 
как заметил свидетель Первой мировой войны 
поэт и драматург Поль Валери: «Никогда еще, 
как в военное время, так много и запоем не 
читали: спросите у книготорговцев. Никогда 
еще так много и горячо не молились: спросите 
у священников. Мысленно взывали ко всем 
спасителям, основателям, защитникам, му-
ченикам, героям, отцам отечества, святым 
героиням, национальным поэтам». Поэтому 
есть надежда на то, что понятие Родина будет 
наполняться своим духовным содержанием 
— моя Родина.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Сергей ДОНЦОВ, заслуженный юрист РФ
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ОТЕЧЕСТВО И СВОЕ «Я»
Глубинное понятие «родина» так и остается на уровне метафоры

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

ПЕРЕСИЛЬД
ПУ ТЕШЕСТВИЕ В КОСМОС СРАВНИМО С РОЖ ДЕНИЕМ ДЕ ТЕЙ

К ЛИМ 
ШИПЕНКО:

Я НАПИСА Л 
ЗАВЕЩ АНИЕ 
И СЕРЬЕЗНО 
ПОГОВОРИЛ 

СО СТАРШИМ 
СЫНОМ

Апрель 2023

ЮЛИЯ

■ «Было неверие в меня людей, мелкие подлости, 
палки в колеса» – Юлия Пересильд о съемках в 
фильме «Вызов», семье и новой любви
■ «Я написал завещание и серьезно поговорил со 
старшим сыном» – Клим Шипенко о космической 
одиссее
■ «Первое, чему меня учили, ругаться матом» – 
сербская актриса Милена Радулович о съемках 
в России

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

НЕ ПРОПУСТИ!

c 1-й стр.
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Первое фото — на пароме (Цветков край ний  
слева) — сделано в день убий ства двух женщин.

Александр 
Цветков.

Этот приказ — 
косвенное алиби 

Цветкова.



В Москве продолжается модерниза-
ция всех контуров городской среды 
и государственных услуг. Вслед за 
здравоохранением, образованием, 
ЖКХ, транспортом к стандартам XXI 
века приводится жизненно важная для 
страны сфера комплектования Воору-
женных сил. В рамках этой программы 
недалеко от станции метро «Тимиря-
зевская» на улице Яблочкова открылся 
пятиэтажный Единый пункт отбора 
на военную службу по контракту, где 
добровольцы могут с комфортом и бы-
стро пройти полный цикл мероприя-
тий, связанных с приемом в армию. 

Военная сфера, как уже сказано, — не 
первая, в которой Москва внедряет новые 
высокие стандарты. Это имеет свои объяс-
нения: прежде всего, вопросами комплекто-
вания Вооруженных сил страны занимаются 
не регионы, а соответствующие федеральные 
ведомства. Тем не менее осенью 2022 года, 
когда в стране была объявлена частичная мо-
билизация ранее служивших граждан, стала 
очевидной необходимость для руководства 
каждого региона решать многие задачи со-
вместно с военными. 

Так, в октябре 2022 года на улице Сергия 
Радонежского начал действовать Центр со-
действия семьям мобилизованных. Сейчас 
команда мэра Москвы Сергея Собянина со-
вместно с соответствующими подразделе-
ниями Министерства обороны организовала 
Единый пункт отбора на контрактную службу, 
цель которого — поставить на службу защите 
Родины передовые управленческие техноло-
гии, которыми по праву гордится столица.

Единый пункт набора находится в пятиэ-
тажном здании по адресу: улица Яблочкова, д. 
5, с. 1, и работает с 9 до 20 часов без перерыва 
на обед в будние дни (с 9 до 18 часов в субботу, 
с 9 до 15 часов в воскресенье). В десяти ми-
нутах ходьбы от этого учреждения — станция 
метро и 2-го диаметра МЦД «Дмитровская», 
в пешей доступности также станция 1-го диа-
метра «Тимирязевская». 

Строгий отбор

— Что хотелось бы отметить: со всеми 
кандидатами будут проведены мероприятия 
по отбору на контракт по принципу одного 
окна, не выходя за территорию этого здания, 

— рассказывает военный комиссар города 
Москвы Максим Локтев. — Вся логистика про-
думана с учетом пожеланий тех, кто уже на 
контракте бывал. В одном здании находятся 
все службы, участвующие в процедуре от-
бора, а вся логистика желающих поступить 
на контракт организована по образцу много-
функциональных центров, хорошо знакомых 
москвичам. Электронные очереди, комфортные 
залы ожидания, подготовленные и компетент-
ные специалисты — лишь верхушка айсберга: 
в основе лежат грамотное разделение функ-
ционала сотрудников, выверенные маршруты 
и процедуры. 

По словам Максима Локтева, с граждана-
ми, которые изъявили желание поступить на 
военную службу по контракту, будут проведены 
профессиональные собеседования группой 
инструкторов, которые специально готовятся 
к данной работе. Срок прохождения военной 
службы по контракту, по словам Максима Лок-
тева, будет определяться индивидуально, ми-
нимальный срок составляет 11 месяцев.

«Если у кандидата есть серьезные компе-
тенции, они будут обязательно использованы 
в Вооруженных силах, — подчеркнул военный 
комиссар Москвы. — У каждого кандидата есть 
право выбора своей специальности», — до-
бавил Локтев. По его словам, контрактником 
могут стать люди от 18 до 60 лет. А помимо 
«общевойсковиков» (пехотинцев, танкистов, 
разведчиков и т.п.) востребовано множество 
других профессий — в том числе весьма ак-
туальные в нынешних условиях, такие как опе-
ратор беспилотников».

После собеседования и выяснения воз-
можностей и намерений поступающего в Во-
оруженные силы наступает очередь врачей. В 
Едином центре на улице Яблочкова, заверил 
Максим Локтев, работают все необходимые 
специалисты — при этом, поскольку центр под-
ключен к Единой городской системе медицин-
ской информации (ЕМИАС), врачи медкомиссии 
видят полный анамнез обследуемых. 

Разумеется, электронный анамнез досту-
пен только для тех, кто прикреплен к московским 

медицинским учреждениям. А это далеко не 
все посетители Центра: по словам военного 
комиссара Москвы, принимаются кандидаты 
из всех регионов страны. «Мы сталкиваемся 
с тем, что ребята, которые хотят служить по 
контракту, работают в Москве и зачастую пред-
ставляют различные регионы. Учитываться этот 
факт не будет, нужно желание потенциального 
кандидата. <…> Предусмотрена и такая опция 
для тех, кто не является гражданами Россий-
ской Федерации, из ближнего зарубежья, мы 
тоже этих кандидатов будем рассматривать и 
предлагать им военную службу по контракту», 
— сказал Максим Локтев.

Московские новации

Маршрут будущих контрактников начина-
ется на первом этаже пятиэтажки. Приходящих 
встречают добровольцы в форменной одежде 
«Волонтеров Москвы» и указывают направление 
в первый из залов ожидания. Здесь люди пишут 
заявления и получают талончик электронной 
очереди: с этим номером им предстоит про-
ходить и на собеседование, и на медосмотр. 
В точности так, как это организовано в МФЦ, 
а сейчас и в визовых центрах для туристов, и в 
других учреждениях, и даже в аптеках. Центр в 
нынешней его комплектации специалистами 
рассчитан на прием ста желающих в день, но 
возможно расширение его производитель-
ности до 300 человек ежедневно.

Это расширение вполне может понадо-
биться: уже сейчас, в первый официальный 
день работы Центра, в нем достаточно много 
посетителей. Средний возраст желающего по-
ступить на военную службу по контракту — 37 
лет, типичное семейное положение — женат, 
есть дети. Мотивация проста — необходимость 
защитить Родину. 

Общая атмосфера в Центре разительно 
отличается от знакомой каждому мужчине-
россиянину обстановки призывной комиссии. 
Нет многочасовых очередей, коридоров, вечно 
загруженных офицеров и гражданских сотруд-
ников — есть продуманный маршрут, светлые 
и комфортные залы и много специалистов, 
цель которых — помочь посетителям быстро 
и эффективно этот маршрут пройти. 

На последующих этапах воины-
контрактники Москвы также получают значи-
тельную поддержку от города. Перед отправ-
лением в зону спецоперации все контрактники 

— и этот механизм был отработан в ходе ча-
стичной мобилизации осенью 2022 года — 
пройдут специальную профессиональную 
подготовку на лучших полигонах Московской 
области. 

Что же касается материальной поддержки 
военнослужащих и их семей — в Москве она 
включает в себя регулярные ежемесячные 
выплаты, а также единовременные выплаты 
при подписании контракта и отправке в зону 
СВО. При подписании контракта на год и более 
поступающий в Вооруженные силы получит 
от города единовременно 195 тысяч рублей. 
Далее система гарантирует регулярные до-
платы в зависимости от звания и воинской 
должности. 

В Москве на данный момент один из наибо-
лее обширных пакетов социальной поддержки 

и льгот для военнослужащих, прежде всего 
для участников спецоперации. Эти льготы ка-
саются не только самих воинов, но и членов их 
семей. Так, дети участников боевых действий 
имеют право на внеочередное поступление 
в ближайший к дому детский сад, школу по 
выбору (вне зависимости от места постоян-
ной регистрации). А пожилым родственникам 
воинов-москвичей помогут в быту социальные 
работники. 

Подробно об этих и других льготах, а так-
же об условиях службы по контракту можно 
узнать на столичном городском портале mos.
ru, а также по специально организованному 
телефону «горячей линии» 117. 

Подача заявки онлайн возможна и на пор-
тале mos.ru

Юрий СУХАНОВ.
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РАССЛЕДОВАНИЕ

МОЯ МОСКВА

СКАНДАЛ
Захваченный в плен украинский во-
еннослужащий сообщил на допросе, 
что для поддержания боеспособности 
подразделений ВСУ, обороняющихся 
в Артемовске (Бахмуте), используются 
старые подземные коммуникации, ко-
торые сохранились в этом районе. По 
ним в почти полностью запечатанный 
бахмутский котел доставляют подкре-
пления и боеприпасы. «МК» узнал от 
опытного спелеолога некоторые под-
робности об этих подземельях.

«Так как сейчас все дороги к Бахмуту про-
стреливаются артиллерией… ВСУ нашли под-
земные ходы, которые ведут из города, под-
земные коммуникации, и по ним происходит 
подвоз боекомплекта и личного состава, для 
того чтобы держать оборону города», — судя 
по сообщениям РИА Новости, такой инфор-
мацией поделился при его допросе взятый 
в плен бойцами группы «Вагнер» украинский 
военнослужащий Андрей Кривозуб.

Мы попытались разобраться, что же это 
за подземные ходы, с помощью спелестолога 
— специалиста, изучающего искусственные 
пещеры. 

— В Артемовске-Бахмуте и его окрест-
ностях действительно много подземных про-
странств, созданных еще в прошлом веке, — 
рассказывает Михаил З. — Значительная часть 
из них — бывшие выработки, где добывали 
гипс. Именно таким полезным ископаемым 
наряду с залежами соли знаменит Артемовский 
район. Некоторые даже склонны считать, что 
соляные и гипсовые шахты образуют в районе 
Соледара и Бахмута громадную подземную 
«паутину». Об этом, в частности, упомянул в 
одном из своих сравнительно недавних со-
общений руководитель ЧВК «Вагнер» Приго-
жин: «…система Соледарских и Бахмутских 
шахт — фактически сеть подземных городов. В 
которой находится не только скопление людей 
на глубине 80–100 м, но и перемещаются танки 
и БМП. А запасы вооружения хранятся еще с 
Первой мировой войны». 

— О каких военных складах идет 
речь?

— Точной информации у меня нет. Но еще 
лет 20 назад доводилось слышать упоминания 
местных краеведов, что к северу от Артемовска, 
в районе шахты имени Володарского, были 
раньше устроены в имеющихся там штольнях 
подземные склады оружия и боеприпасов. 
Непонятно, однако, какого возраста все это 
«железо». Если времен Первой мировой, то оно, 
скорее всего, уже только для музеев годится, 
а если 1960–1970-х годов, его вполне можно 
использовать и сейчас. Но, думается, если бы 
там действительно находились такие не совсем 
«состарившиеся» арсеналы, киевские власти их 
выгребли бы еще в нулевые годы, когда полно-
стью контролировали эту территорию.

— Известны ли вам конкретные под-
земные системы, о которых может идти 
речь в ситуации с переброской подкрепле-
ний и боеприпасов ВСУ в Артемовск?

— Судя по тому, как сейчас показывают 
линию фронта, могу предположить, что пока 
находится в тылу у вэсэушников ближний при-
город — село Иванград, расположенное к за-
паду от города. В районе этого населенного 
пункта как раз есть старые гипсовые штольни. 
Их еще лет 15 назад обследовали харьковские 
спелестологи. У меня есть составленный ими 
отчет. 

«…Данный подземный объект находится 
в Артемовском районе Донецкой области, к 
северу от села Иванград. Входы в штольню 
расположены на правом крутом берегу безы-
мянного ручья, являющегося правым притоком 
р. Бахмут. Подземные коридоры размещены в 
теле гряды, протянувшейся в субмередиональ-
ном (то есть примерно с севера на юг. — Авт.) 
направлении между долиной ручья с восточ-
ной стороны и пологой балкой с западной… 
Штольня представляет собой решетчатый 
лабиринт. Магистральные галереи развиты в 
субмеридиональном направлении параллельно 
гряде... Ширина тоннелей колеблется от 7 до 12 
метров (средняя 9,0 метра), высота достигает 
6,5 метра (средняя 4,6 метра). Общая протя-
женность предварительно оценена в 6–7 км… 
В связи с вытянутостью вдоль склона штольня 
имеет несколько выходов… Внутри штоль-
ни есть участок, отгороженный кирпичными 

стенами. Он характерен наличием нескольких 
камер, в которых также кирпичом обустроены 
дверные проемы. Вероятно, это технический 
двор, в котором хранились инструменты, воз-
можно, взрывчатка… Предварительно время 
горнодобывающих работ, в результате которых 
образовалась данная выработка, оценивается 
как начало ХХ века».

В самом Артемовске также есть несколько 
подземных систем, которые «привязаны» к 
конкретным предприятиям. Например, Арте-
мовский завод обработки металлов занимает 
обширную площадь на севере города, и под ней 
сохранилась разветвленная сеть подземных 
коммуникаций, образующих десятки уровней. 
По некоторым сведениям, часть из этих рукот-
ворных пещер находится на большой глубине 
— до 300 метров.

Еще один «эпицентр» — территория быв-
шего завода шампанских вин. В 1950-е суще-
ствовавшие в той части города старые шахты 
решено было приспособить под нужды винного 
производства. В сухих помещениях, где есте-
ственным образом сохраняются необходимые 
климатические условия, выдерживали бутылки, 
в которых созревал шипучий напиток. Впрочем, 
такое «веселое» производство там давно не 
работает. А сейчас этот район уже захвачен 
нашими войсками. Буквально на днях один из 
военкоров передал из Артемовска репортаж, в 
котором упомянул об этих подземельях: «…Вы-
рубленные в песчанике помещения и переходы 
настолько просторные, что военные передви-
гаются по ним на автомобилях, квадроциклах 
и электрокарах». Общая длина коридоров и 
штреков на территории бывшего винного за-
вода достигает десятков километров, нижние 
горизонты находятся более чем в сотне метров 
от поверхности.

Но, судя по всему, те подземные галереи, 
которые могут вести из Артемовска на север 
и северо-запад — как утверждает украинский 
пленный, вплоть до Часова Яра, — не годятся 
для того, чтобы ездить по ним на квадроци-
клах и автомобилях. Еще в сделанных полтора 
десятилетия назад описаниях подземелий 
под Иванградом коллеги-спелестологи упо-
минали о неоднократно встречавшихся им при 
обследовании этих пещер местах, где своды 
обвалились, так что только человеку удава-
лось там пробраться. Однако, конечно, даже 
через такие «узкости» можно все-таки при-
водить на передовую пополнение, подносить 
хотя бы в ограниченных количествах из тыла 
стрелковое оружие, гранатометы, боеприпасы, 
продовольствие.

■ ■ ■
Корреспондент «МК» выяснил, что в упо-

мянутых ранее подземельях винзавода есть 
очень страшное место. Его называли арте-
мовский Бабий Яр.

Зимой 1942 года немцы, захватившие 
Артемовск, устроили в городе масштабную 
зачистку от лиц еврейской национальности. 

Причем использовали те же методы, что и в 
Киеве. Было распространено среди жителей 
сообщение коменданта майора фон Цобеля: 
«В целях изолированного размещения все 
евреи г. Бахмута, мужского и женского полов, 
всех возрастов, должны в пятницу, 9 января, в 
8 часов утра собраться в помещении бывшего 
железнодорожного НКВД в парке…»

Тех, кто не рискнул ослушаться этого при-
каза, ждала страшная участь. Более суток 
они провели под замком в подвалах бывшего 
здания НКВД, а потом… Некоторых из этих 
несчастных в ночь с 10 на 11 января 1942-го 
затолкали в автомобили-душегубки и вывезли 
к песчаным карьерам на окраине, где и было 
устроено массовое захоронение. Но на всех 
«газенвагенов» не хватило. Поэтому большую 
часть собранных людей отвезли на обычных 
грузовиках к входу в гипсовые шахты и погнали 
по подземным коридорам вглубь. Этот путь за-
кончился в тупике — в так называемой камере 
№46. Сюда, в сравнительно небольшую искус-
ственную пещеру, гитлеровцы привели более 
3 тысяч человек — женщин, детей, стариков. 
И замуровали их там заживо.

Следы столь беспримерной расправы 
были обнаружены вскоре после освобождения 
Артемовска Красной армией в начале осени 
1943 года. Местные жители рассказали членам 
Государственной комиссии по расследованию 
злодеяний немецко-фашистских оккупантов о 
проведенной гитлеровцами акции. В гипсовые 
шахты был направлен поисковый отряд. Участ-
ники его, углубившись в подземные лабиринты, 
обнаружили заложенный свежей кирпичной 
кладкой вход в камеру выработки №46. 

Когда пробили эту стену и проникли внутрь, 
стала видна ужасная картина. Все простран-
ство было заполнено мумифицированными 
трупами. Они застыли в разных позах — кто 
сидит, кто лежит, кто стоит на коленях в послед-
ней мольбе, мертвые матери крепко прижали к 
себе своих мертвых маленьких детей.

Об этом преступлении гитлеровцев 
упоминается в материалах Нюрнбергского 
процесса:

«В двух километрах к востоку от города 
Артемовска в туннеле карьера алебастрового 
завода на расстоянии 400 метров от входа 
имеется небольшое отверстие, замурованное 
кирпичом. После вскрытия этого отверстия 
обнаружено продолжение туннеля, заканчи-
вающееся овальной пещерой. Вся пещера 
заполнена трупами людей, лишь небольшое 
пространство у входа и узкая полоса в центре 
свободны от трупов. Все трупы тесно прижаты 
один к другому... Трупы настолько близко сопри-
касаются, что на первый взгляд представляют 
собой сплошную массу тел…»

Уже в наше время, в 1999 году, был соору-
жен в шахте мемориал, посвященный этой 
трагедии военных лет. Его назвали «Стена 
плача». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ЗАМУРОВАННЫЕ
Какие тайны хранят подземелья под Артемовском

ЗАЖИВО

Стоило только в понедельник сто-
личному региону отчитаться перед 
Президентом РФ о решении мусор-
ной проблемы на территории регио-
на, как тут же разразился скандал в 
подмосковной Коломне: там облако 
свалочного газа накрыло невыноси-
мой вонью поселок Непецино, неда-
леко от которого находится круп-
нейший в Подмосковье комплекс 
по переработке отходов (КПО ЮГ). 
Городские власти решили проблему 
просто: родителям местной детворы 
посоветовали перевести малышей 
в другие дошкольные учреждения 
округа, где воздух не так испорчен. 
Всего делов-то!

Жители поселков Непецино, Мячково, 
Санино и многих других населенных пун-
ктов Коломенского городского округа давно 
жалуются на токсичные выбросы с местной 
свалки. Врачи также подтверждают, что они 
превышают допустимые нормы. Последние 
замеры делали неделю назад: содержание 
аммиака в Непецине в 2 раза выше положен-
ного, а сероводорода — почти в 4! 

«Как только ветер дует со стороны КПО, 
поселок накрывает облако ядовитых испа-
рений, — рассказывает местная жительница 
Марина Владимировна. — Дети и люди стар-
шего возраста, особенно у кого проблемы с 
сердцем, без масок из дома не выходят: вонь 

стоит такая, что глаза слезятся, а моя знако-
мая, которая живет в Мячкове, жаловалась, 
что они и дома ходят в масках».

С наступлением весны вонь еще больше 
усилилась, поэтому в конце прошлой недели 
в детском саду родителей попросили за-
полнить анкеты, кто из них согласен на пере-
вод детей в другие дошкольные учреждения 
городского округа. В общем-то, хотят все, 
но проблема в том, что места предлагают 
в детских учреждениях Коломны или в по-
селках Радужный и Возрождение. То есть до 
ближайшего детского сада придется ехать 
с ребенком на общественном транспорте 
в час пик.

«Мы слышали, что сегодня Путин по-
хвалил Подмосковье за то, что у нас успеш-
но решается проблема мусорных свалок. 
Да, где-то свалки действительно закрыли, 
зато на нашу нагрузка выросла многократ-
но! Мусоровозы едут день и ночь, свозят 
отходы со всего Подмосковья. Сортировка 
не справляется с таким наплывом, часть 
ТБО сваливают на полигоне, все это гниет 

и выделяет свалочный газ. Жить по сосед-
ству с полигоном невозможно», — жалуются 
жители Непецина.

Люди борются за право дышать свежим 
воздухом много лет, одно время дело до-
ходило даже до перекрытия шоссе. Сейчас 
местные власти стараются предотвращать 
социальные протесты населения, адми-
нистрация Коломны регулярно проводит 
встречи с жителями — на одной из них им 
предложили перевести на время детей из 
местного детского садика «Вишенка» в дру-
гие детские учреждения городского округа. 
Вот только что делать остальным людям: в 
поселке есть еще и школьники, и пенсио-
неры, им тоже вредно дышать ядовитыми 
выбросами со свалки…

По последней информации, детский сад 
в Непецине все-таки решили не закрывать, 
администрация округа обещает оборудовать 
помещение очистителями воздуха; кроме 
того, прогулки с детьми на улице при наличии 
сильного запаха решили отменить.

Елена БЕРЕЗИНА.

ВОНЬ. УЛИЦА. ДЕТСАД. АПТЕКА
В Коломенском округе решили отселить не свалку от людей, 
а лишь детей — от свалки

ПРИХОДИТЕ СЛУЖИТЬ, 
НАШИ ДВЕРИ ОТКРЫТЫ
В столице открылся сверхсовременный Единый пункт отбора 
на контрактную службу

— Единовременная выплата при под-
писании контракта — 195 тыс. рублей

Выплаты до отправки в зону СВО:
Денежное довольствие 40–50 тыс. 

рублей.
Выплата по указу мэра Москвы 52-УМ 

50 тыс. рублей.
Итого за полный календарный месяц 

90–100 тыс. рублей.
Выплаты в зоне СВО:
Денежное довольствие 40–50 тыс. 

рублей.
Дополнительные выплаты за участие в 

СВО 120–240 тыс. рублей.
Выплата по указу мэра Москвы 52-УМ 

50 тыс. рублей.
Итого 210–340 тыс. рублей за полный 

календарный месяц в зоне СВО.

Льготы

■ Дети и школа
Зачисление в любой сад (с 1,5 года), 

школу вне очереди и без регистрации по 
месту жительства.

200 000 рублей в год — двухразовое 
питание, продленка, кружки.

■ Пожилые родственники 65+
500 000 рублей в год — помощь соцра-

ботника на дому 3 раза в неделю.
1 000 000 рублей в год — проживание в 

геронтологическом центре по показаниям 
здоровья.

■ ЖКХ
80 000 рублей в год.
■ Ближайшие родственники
Бесплатное обучение выбранной про-

фессии в лучших учебных заведениях.
■ Дополнительно
18 770 рублей в месяц на каждого 

ребенка.
■ Дополнительно
У вас нет работы или вы хотите поменять 

место работы до заключения контракта: 
трудоустроим на постоянное место рабо-
ты в стабильную компанию с сохранением 
рабочего места и выплатой 75 000 рублей 
ежемесячной материальной помощи на вре-
мя службы по контракту.

■ Иностранным гражданам
Гражданство РФ.
150 000 рублей — единовременная 

выплата.
До 15 000 рублей — компенсация биле-

тов на переезд семьи в Москву.
7 дней проживания семьи в гостинице 

ММЦ в Москве.

ЧТО ПОЛУЧАЮТ 
КОНТРАКТНИКИ
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«Параллельные Вселенные. От 
абстракции к артефакту» — такое 
название получила масштабная вы-
ставка в Мраморном дворце Русского 
музея, где представлено 220 работ 
36 художников-нонконформистов. 
Название проекта имеет двойной 
смысл: с одной стороны — неофи-
циальное искусство было той самой 
другой вселенной, которая существо-
вала в советское время параллельно 
официальному соцреализму. С дру-
гой — и в среде авторов произведе-
ний, не соответствующих принятому 
канону, каждый из художников жил 
в собственном мире. Какой получи-
лась вселенная нонконформистских 
галактик, оценил обозреватель «МК».

Выставка лучших произведений из кол-
лекции Наталии Опалевой начинается с филь-
ма Ольги Свибловой «Черный квадрат», снятом 
вместе с режиссером Иосифом Пастернаком 
еще в 1992 году. Кинокартина появилась в 
тот самый момент, когда наконец стало воз-
можным свободно говорить о так называемом 
другом искусстве. Отправная точка здесь — 
самое известное произведение Казимира 
Малевича, разделившее историю искусства 
на «до» и «после». В 1930-х супрематизм, как 
и весь авангард, был объяснен формализмом 
и вычеркнут из официальной истории. Однако 
спустя поколение обнаружилось, что «Чер-
ный квадрат» не забыт: в годы оттепели так 
называемая вторая волна авангарда начала 
поднимать голову, спрятанную в песок на не-
сколько десятилетий. Выставка авангардистов 
в московском Манеже 1962 года, Бульдозер-
ная выставка (1974), вернисаж в Измайлове 
(спустя две недели после разгона в Беляе-
ве), выставки секции живописи при «Горкоме 
графиков» на Малой Грузинской (1977): чем 
дальше, тем яснее становилось, что нонкон-
формисты — это мощное и разностороннее 
явление своего времени. Многим позже его 
назовут «советским Ренессансом». Эти ав-
торы так или иначе, каждый по-своему, вели 
диалог с художниками начала ХХ века. Фильм 
«Черный квадрат» начинается как раз с цитаты 
письма Эдуарда Штейнберга, адресованного 
Малевичу, где он пишет: «Благодарите судьбу, 
что вы оказались в начале новой истории, а 
не в конце ее, когда «Черный квадрат» стал 
воплощенной реальностью».

Этот образ — квадрата как некого про-
вала и одновременно портала из одной Все-
ленной в другую — проходит красной нитью 
через всю экспозицию. Начинается она с ин-
сталляции Платона Инфанте, сына известного 
художника-шестидесятника Франциско Ин-
фанте. Перед нами два белых квадрата-окна 

на фоне красных стен, из одного в другой 
тянутся параллельные черные линии, которые 
«на входе в порталы» начинают извиваться, 
скручиваться в узел, рваться… Отсюда в пер-
вый зал зритель попадает через «красный 
квадрат» — вход в каждый следующий раздел 
тоже будет проходить через такой супрема-
тический портал-раму, на котором начертаны 
имена авторов работ.

В первом зале, где выставлены работы 
Анатолия Зверева, Дмитрия Плавинского, 
Владимира Немухина, есть еще один пор-
тал, теперь уже черно-белый. Центральное 
пространство занимает инсталляция из двух 
фальшстен, с внутренней стороны которых 
расположены экраны, где среди движущихся 
черных и белых линий мелькают фрагменты 
картин нонконформистов. На полу между ними 
очерчен вытянутый «Черный квадрат» — он 
глянцевый, так что становится смутным от-
ражением экранов и лично вас.

В такой обстановке параллельных все-
ленных сосуществуют работы художников, 
которые общались и дружили, но создавали 
каждый свое искусство. Анатолий Зверев был 
мастером момента — в несколько секунд мог 
написать на листе невероятно живой, легкий, 
летящий портрет, пейзаж или абстракцию. 
Дмитрий Плавинский долго и кропотливо 
трудился над каждой работой. Он вплетает 
в свои фактурные рельефы загадочные сим-
волы и знаки, историю и культуру разных эпох. 
Владимир Немухин возродил в советской 
России жанр дадаисткого коллажа: на его 
полотнах игральные карты соединяются с 
абстрактной живописью и бытовыми деталями 
(вроде бечевки, окурков, консервных банок) 
в аллегорическую картину жизни.

Каждый следующий зал показывает, каки-
ми разными были художники-нонконфомисты. 
Петр Белелок, родившийся близ Чернобыля, 
создавал картины-коллажи, где люди оказы-
ваются в вихре катастрофы. Они напомина-
ют черно-белые сны об апокалипсисе. Алек-
сандр Ней делал скульптуры из терракоты, 
испещренные необычными узорами, будто 
бы они сделаны мастером некой древней 
забытой цивилизации. Олег Целков сорвал 
маску с человечества — он писал одноликих 
людей с предельной искренностью, упрощая 

выразительные средства и наполняя их много-
мерными смыслами. Леонид Пурыгин созда-
вал фантастических героев в духе старорус-
ского лубка и одновременно сюрреализма. 
Его картины напоминают сказки, где живут 
крылатые люди-жирафы, космические улитки 
с женскими ликами, летающие божества…

  Вселенные каждого из художников тре-
буют погружения и осмысления: у каждого 
свой визуальный язык, знаковая или образная 
система, своя философия. Но кое-что их всех 
объединяет. И не только то, что они выпадали 
из официальной доктрины. Во-первых, не-
смотря на новаторские методы, все они так 
или иначе отталкивались от традиций и за-
глядывали в прошлое, чтобы найти там истину, 
переосмыслить ее, пропустить через себя и 
преобразовать в собственное видение. Мысль 
о том, что нонконформисты не собираются ло-
мать старое, чтобы построить новое, а совсем 
наоборот, звучит из уст многих художников и в 
фильме «Черный квадрат». А во-вторых, акцент 
выставки сделан на абстрактном искусстве, 
через обращение к которому прошли все нон-
конформисты, даже если в итоге создавали 
вполне фигуративные вещи.

Опыт авангарда начала ХХ века позволил 
шестидесятникам, которые росли в системе 
координат «понятного и доступного искус-
ства», осознать, что бывает иначе, и выйти 
за пределы установленного канона. Есть не 
только соцреализм — были Малевич, Кандин-
ский, Татлин etc.

Как признаются многие авторы в уже 
упомянутом фильме Ольги Свибловой, им 
казалось, что они существуют в некой «чер-
ной дыре», в пустоте, где «Черный квадрат» 
стал реальностью. Но, как оказалось, иногда 
черная дыра может стать порталом в парал-
лельный мир. На выставке зритель все вре-
мя проходит через такие ворота, открывая в 
каждом из семи залов неожиданный факт: 
«Черный квадрат» стал не точкой, на которой 
закончилось искусство, а началом нового, где 
через абстракцию происходило обращение к 
истории, возрождение интереса к артефак-
там, деталям, декоративным элементам, за 
которыми стоит глубокая философия. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЕ ВСЕЛЕННЫЕ 
СОШЛИСЬ В РУССКОМ МУЗЕЕ
Неофициальное искусство советской эпохи показали в портале

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ



Судя по выбору экспертов «Золотой ма-
ски», лучшее, что у нас есть, — это спектакли 
режиссеров из Белоруссии. Два из них по-
ставлены Игорем Казаковым — «Ревизор» в 
Петрозаводске и «Гоголь. Триптих» — в Ека-
теринбурге; третий — Александром Янушке-
вичем в Барнауле — «Паша». Еще два пред-
ставлены Центральным театром кукол им. 
Образцова — славянский фолк-хоррор «Белая 
уточка» Бориса Константинова, о превраще-
нии княгини в птицу, и байопик об основателе 
прославленного коллектива «Я — Сергей Об-
разцов» в постановке его внучки Екатерины 
Образцовой. 

Александр Янушкевич, как и Игорь Казаков, 
— выпускник Белорусской академии искусств, 
учился на актера театра кукол, затем — на 
режиссера того же направления. Работал в 
Минске, ставил в российских городах, был 
главным режиссером в Перми и Бресте. 

Алтайский театр кукол «Сказка» впер-
вые за свою без малого 60-летнюю историю 
участвует в «Золотой маске» и представлен 
в номинациях: «Лучший спектакль», «Лучшая 
работа режиссера», «Лучшая работа худож-
ника» — Антон Болкунов, «Лучшая работа ак-
тера» — Роман Баталов, которому предстоит 
непростое состязание с коллегами: Германом 
Варфоломеевым — Башмачкиным, Валерием 
Полянсковым — капитаном Копейкиным и Алек-
сандром Шишкиным — Поприщиным в «Гоголь. 
Триптихе», Родионом Михно — Хлестаковым и 
Олегом Романовым — городничим в «Ревизо-
ре», Евгением Цыгановым, сыгравшим своего 
выдающегося родственника в «Я— Сергей 
Образцов», Екатериной Малетиной (гендер-
ного разделения в кукольном ведомстве нет) 
в «Белой уточке». 

«Паша» поставлен по мотивам цикла «не-
интеллигентных рассказов» Павла Селукова 
«Добыть Тарковского» о пермской жизни 90-х 
— начала нулевых. Как и его герой, автор ро-
дился на окраине Перми. В одном из рассказов 
он вспоминает, как вдохновлялся в отсутствие 
Интернета культурными телепрограммами, 
«духовно жил с тремя мужчинами: Архангель-
ским, Ерофеевым и Швыдким». В спектакле 
эти имена отсутствуют, а Пашу отправили на 
окраину Барнаула, где сплошь панельные дома. 
Прозу адаптировал для сцены московский 
драматург Алексей Гончаренко, сфокусировав 
в главном герое многих других персонажей 
первоисточника. Никакого мата, все мягче и 
благопристойнее, хотя в туалете одноклассни-
цы травят девочку, увидев ее без трусов, а она 
закидывает их фекалиями. Позиционируется 
спектакль как история жизни тех, «кому за 35». 
Драматург из Москвы, режиссер из Минска, 
художник из Алма-Аты — впечатляющая по 
нынешним временам международная команда. 
Правда, и спектакль 2021 года рождения. 

Не кукла, а драматический актер, как и 
в других номинированных спектаклях, стал 
фигурой номер один. В театральных училищах 
бытовала такая практика: не поступил на дра-
матического отделение — иди на кукольное, где 
недобор. Многие так и делали. И тут таковые 
наверняка имелись и достигли мечты, получив 
возможность проявить драматический талант. 
Увы, у многих его не оказалось, и это сильно 
подкосило интересный по замыслу спектакль. 
Роман Баталов тоже мечтал о карьере артиста 
без куклы, но почувствовал вкус к ней. 

Паша на наших глазах взрослеет, набира-
ется ума-разума, встречается с девушками, 
обнимает их в неположенном месте (больше 

негде). Непросто складываются его отношения 
с отцом. Приходится торчать с ним в гараже 
в ущерб собственным интересам. А настоя-
щей близости нет. В какой-то момент отец 
превратится в серый мешок с горловиной, 
напоминающей свитер героя фильма «Брат» 
Данилы Багрова, — реальный свитер Сергея 
Бодрова. Из него торчит голова, по счастью, 
напоминающая самого актера Юрия Анти-
пенкова, а не Бодрова-младшего. Вместе с 
подельником Паша обворовывает квартиру 
ветерана, выносит костюм с медалями, но 
потом возвращает, благо совесть осталась. 
Вот так парень с окраины, у которого 12 зубов, 
проходит уличные университеты, формируется 
в писателя. 

Художник спектакля — Антон Болкунов 
из Алма-Аты. Он окончил в Москве Высшие 
режиссерские курсы, где учился у Ираклия 
Квирикадзе, снял короткометражки. В куколь-
ных театрах России уже работал, а с Алек-
сандром Янушкевичем уже представлял на 
«Золотой маске» «Повесть временных лет» 
из Тольятти. Он сравнил персонажей «Паши» 
с брейгелевскими калеками. Ничего не надо 
придумывать, достаточно выйти на остановку и 
увидишь «человека-колено». Человек-гипс тоже 
годится. Кукла-нарукавник — это сам Паша. Его 
друг примерно такую же «кишку» натягивает 
на ногу как штанину. На руках и ногах головы 
появляются как наросты, на них препариро-
ванные лица актеров. У кого-то только одна 
конечность. Вторая — рука или нога актера, что 
дает эффект сиамских близнецов. Некоторых 
нематериальных героев таскают за шкирку. 
Есть тут девушка — спасательный круг (часть 
купальника на него и надета), девушка-коса, 
цепляющая куклу как гирю. А кто-то существует 
сам по себе, без куклы, хотя она — единствен-
ное спасение, поскольку переход на сопредель-
ную драматическую территорию для кого-то 
оказался равен смерти в профессии. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЮБИЛЕЙ
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Делянка, «вычищенная» 
дровосеками. 4. «Сгусток царапин» на локте 
после падения. 10. Посредник между заказчи-
ком и воришкой. 11. Глупый юнец, слоняющийся 
без дела. 13. Константиново, где родился и жил 
Сергей Есенин. 14. «Долька» на круге морского 
компаса. 15. Вкусовая особенность ягод тер-
новника. 16. Заведение, в котором витает дух 
азарта. 18. Боец из личной гвардии турецкого 
султана. 20. Заветное звание для амбициозного 
солдата. 22. Фашист, хозяйничавший в русской 
деревне. 23. Процесс рождения шедевра. 24. 
Атлет, поднимающий железное «коромысло». 27. 
Прерывистый свет далекой звезды. 30. Получа-
тель конверта или посылки. 32. Боб, из которого 
американцы делают пасту. 34. Футбольная ко-
манда в фильме «Тренер» 2018 года. 35. Рассказ, 
похожий на бред сумасшедшего. 36. Прилюдный 
поцелуй влюбленных по мнению деревенских 
старых дев. 38. Амортизирующий хрящ в по-
звоночнике. 39. Кубок, врученный победившей 
команде. 40. Звериная «наружность» оборотня. 
41. Обрядовый хлеб для встречи молодых. 42. 
Определенная мера воздействия, наказания по 
отношению к провинившейся стороне.
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. «Сборка» газетных страниц 
для печати. 2. Мишень для швеи, вдевающей 
нитку в иголку. 3. «Кулак» лошади, вставшей на 
дыбы. 5. «Диванчик» для подсудимых в зале суда. 
6. Территория дома с качелями и песочницей. 
7. Огромная ледяная глыба в океане. 8. Ваза, 
которой любуются на выставке. 9. Сын, разо-
чаровавший отца-трудоголика. 10. Безвольное 
ничтожество. 12. Скованные одной цепью боевые 
палки. 17. «Браслеты» в арсенале оперативников. 
19. Лишение прогулки за шалости. 20. Рубеж, 
пересекаемый с визой в паспорте. 21. Больница, 
где оперируют под свист пуль. 25. Незваный 
гость на грязной кухне. 26. Зона аэропорта с 
магазинами дьюти-фри. 27. «Скользкий тип» под 
ножом грибника. 28. Бублик в хлебобулочном 
ассортименте. 29. Аксессуар на шее делового 
мужчины. 31. Обособленная группа внутри пар-
тии. 33. Возведение стенки «Русь» в зале совет-
ской квартиры. 34. Стрелок по кличке «Мимо». 
37. Сказочница у кроватки родного малыша. 38. 
«Директор» Посольского приказа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Разлука. 4. Участок. 10. Встреча. 11. Лауреат. 13. Опыт. 14. 
Мозг. 15. Инстанция. 16. Толчок. 18. Киллер. 20. Мазурка. 22. Гарнизон. 23. Астроном. 
24. Лунатизм. 27. Дерзость. 30. Амнезия. 32. Предел. 34. Печник. 35. Инкубатор. 36. 
Сноп. 38. Леди. 39. Дольщик. 40. Идиллия. 41. Маринад. 42. Овчарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Робость. 2. Лист. 3. Карлик. 5. Червяк. 6. Спам. 7. Кенгуру. 8. 
Партизан. 9. Планерка. 10. Выплата. 12. Топливо. 17. Окончание. 19. Изголовье. 20. 
Мозаика. 21. Артерия. 25. Углерод. 26. Мензурка. 27. Дознание. 28. Траншея. 29. 
Опоссум. 31. Скрипка. 33. Линька. 34. Пролив. 37. Пони. 38. Лига.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, 

монеты, иконы. 
Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОДПИСКА НА «МК»
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

4 апреля с 14.00 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое ш., д. 27, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравной
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
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ПОДПИСКА В ЦСО
4 апреля с 10.00 до 13.00
«Северное Тушино» ЦСО, ул. Вилиса Лациса, 
д. 25, корп. 1 
«Таганский» ЦМД, ул. Сергия Радонежского, д. 6
«Бутырский» ЦСО, Огородный пр-д, д. 21
«Марфино» ЦСО, ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
«Замоскворечье» ЦСО, Садовническая наб., д. 47А
«Кузьминки» ЦСО, ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
«Борисово» ЦСО, ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
«Обручевский» ЦСО, ул. Новаторов, д. 36, корп. 5

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
6 апреля с 9.00 до 15.00
Российский государственный геологоразведочный 
университет имени Серго Орджоникидзе (МГРИ)
ул. Миклухо-Маклая, д. 23, фойе 1-го этажа

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

Илья Резник от-
мечает юбилей: 
прославленному 
поэту исполня-
ется 85 лет. По-
следние годы 
Илья Рахмиэлевич 
живет в Крыму. Во 
время празднично-
го вечера признался: 
о переезде из Москвы 
не жалеет. Более того, 
по словам поэта, именно в 
Крыму он понял, что такое настоящее 
счастье. 

Илья Рахмиэлевич к юбилейному шоу по-
дошел во всеоружии. Поэт вышел к зрителям 
как всегда в белом фраке. На сцене Резник 
выглядел бодрым, энергичным, подтянутым. 
К юбилею даже похудел.

— На 85 лет я себя не ощущаю, конечно, 
— заявил поэт. — Чувствую себя помоложе. 
Какой мой секрет? Я оптимист. Никогда ни-
кому не завидую, вредных привычек у меня 
нет: я не пью, не курю. Перестал жрать на 
ночь. Чтобы хорошо выглядеть, нужно есть 
поменьше сахара и хлеба. Я стал это делать 
— и минус три килограмма сразу. 

Резник не скрывает: за его здоровьем 
тщательно следит супруга Ирина. Перед кон-
цертом она не отходила от звездного мужа. 

— Мы с Ильей Рахмиэлевичем каждый 
день в бассейне плаваем, — поделилась Ири-
на. — Он проплывает один километр, я — два. 
Илья так втянулся за эти годы. Мы, когда 
готовились, гуляли каждый день помногу. Я 
бегала, Илья ходил. К тому же сейчас идет 
пост: никаких конфет, булок.

Подготовка к юбилею оказалась несколь-
ко нервной. Многие знаменитости, которые 
исполняли в свое время главные хиты Рез-
ника, уехали из России. Алла — в Израиле, 
Лайма — в Латвии. Успенская, которая благо-
даря «Кабриолету» прославилась в России, 
приезжать к мэтру отказалась. 

— Сказала, что у нее концерт в этот день, 
— пояснил Илья Рахмиэлевич. — Не знаю, 
мы не проверяли.

Билан не приехал в последний момент: 
еще за полчаса до начала юбилейного вечера 
его участие предполагалось. 

— Мне во время концерта прислали та-
бличку, что Билана не будет, — улыбнулся 
поэт. — Я всем зрителям показал ее. Никто 
не вздрогнул, никто не ушел. 

Юбилейный вечер Резник начал с па-
триотического блока. Поэт давно известен 
своей активной позицией. Сдержал Илья 
Рахмиэлевич и свое обещание: на юбилее 
впервые представил новую песню о погиб-
ших в СВО военных «Любимые не умирают». 

Ее исполнила Азиза. Пе-
вица, к слову, заставила 
изрядно понервничать 
организаторов. За но-
мер до своего выхода 
звезда еще находилась 

в гримерке. 
— Срочно ведите Азизу 

на сцену — ее номер следую-
щий! — на лице организаторов 

возникла легкая паника. 
Азиза впорхнула на сцену бук-

вально в последнюю минуту. Когда стала 
петь, зрители вскочили со своих мест и слу-
шали ее стоя. 

— Любимые не умирают и о себе напо-
минают, — пела Азиза. — В дыханье каждом, 
каждый час… Не умирают, остаются и согре-
вают отчий дом. И с нами плачут и смеются, 
пока мы дышим и живем.

Пока Азиза пела, зрители не могли сдер-
жать слез. Плакали даже мужчины. Такой 
эмоциональной реакции, кажется, не ожи-
дали ни Азиза, ни сам маэстро. 

— Эту песню не взял в новогодний огонек 
ни один телеканал, — посетовал Резник. — 
А видите, как ее принимают зрители. Такие 
песни в наше время очень нужны. Они про-
сто необходимы. Сегодня реакция публики 
доказала это в очередной раз. 

Помимо Азизы, Резника в этот вечер 
поздравляли Таисия Повалий, Татьяна Була-
нова, Стас Пьеха, Варвара, Сосо Павлиаш-
вили с сыном, Лев Лещенко… Был и Игорь 
Николаев, с которым в свое время Резник 
создал знаменитую «Маленькую страну». 

— Нас с Ильей много связывает не толь-
ко как с автором, — пустился в воспоминания 
Игорь. — Мы с ним очень много ездили по 
гастролям: он читал стихи, я аккомпаниро-
вал. Каждую песню сочиняли на трепете 
всегда. Однажды я написал мелодию и не 
знал, что с ней делать. Мне казалось, что 
она очень светлая, может, даже сказочная. 
При этом я знал, что Илюша в свое время 
написал прекрасную песню про Золушку. И 
мне показалось, что он точно напишет стихи 
на мою музыку. Я ему отправил мелодию, 
и он прислал мне волшебный лист бумаги 
с очень красивым названием «Маленькая 
страна». 

— Я люблю писать на музыку, — пояснил 
Резник. — Паулс всегда мне присылает мело-
дии. Однажды прислал новую, я написал два 
варианта. Паулсу они очень понравились. А в 

Риге сделал третий вариант — так родились 
«Старинные часы». Или как-то Володя Пре-
сняков позвонил, а мы были в Лос-Анджелесе. 
«Дядя Илюша, у меня мелодия. Можно я к 
вам приеду, покажу», — сказал мне Вова. 
«Не надо,— ответил ему. — Так спой». Он 
спел, и так родилась песня «Стюардесса по 
имени Жанна»…

В этот вечер под этот хит танцевал весь 
зал. Пресняков, к слову, недавно отметивший 
55-летие, за кулисами светился от счастья. 
В этот вечер он встретился с мамой Еленой 
Пресняковой, которая поздравляла Резника 
в составе «Самоцветов». 

— Отмечать Вовин юбилей будем 10 
апреля, — сообщила Наталья Подольская. 
— Без прессы, журналистов. Только близкие 
друзья. 

— Чем будете удивлять гостей?
— Стриптизом, — на полном серьезе 

заявила Наталья.
В отсутствие Пугачевой ее песни в этот 

вечер исполняли другие. «Старинные часы» 
Резник отдал Спиридоновой, «Ты и я, мы оба 
правы» — Мариам Мерабовой, «Три счаст-
ливых дня» — Дубцовой. В этот вечер Рез-
ник признался, что с Пугачевой находится в 
нормальных отношениях: конфликта между 
ними нет. Хотя и тесного общения, как в бы-
лые времена, тоже. Как известно, у Аллы 
и Ильи Рахмиэлевича разные позиции по 
поводу СВО. 

— Мы с Аллой всегда поздравляем друг 
друга с Новым годом, с днем рождения, — по-
яснил поэт. — Пока она меня не поздравила 
еще. Но я думаю, позвонит. 

Юбилейное шоу Резника длилось четыре 
часа. Со сцены Илья Рахмиэлевич уходил 
счастливым. 

— Муза меня долго не посещала, по-
тому что были годы смятения, — пустился 
в воспоминания поэт. — Я не понимал, куда 
мне деваться. Ходил во Дворец пионеров 
ленинградский, посещал хор, кружок мягкой 
игрушки, занимался плаванием… Дворец 
пионеров меня воспитал. А уже потом я стал 
писать. Потому что чужие слова исполнять 
приятно, но только в начале своей деятель-
ности. А потом, серьезному человеку, если 
он может создать то, что приносит людям 
радость, хочется свое. 

— Вдохновение сейчас каждый день 
посещает?

— Да. Вдохновение присутствует каждый 
день. Я пишу то, что хочу. Меня никто не за-
ставляет. У меня нет схемы. Захотел сонеты 
написать — написал, захотел четверостишия 
— написал. Я не мучаюсь, коряво не пишу… 
Всегда пишу чисто. 

— Не так давно вы рассказывали, 
что из-за отъезда звезд лишились ча-
сти дохода. Сейчас ситуация как-то 
исправилась?

— Нет, все так же. Мои исполнители уеха-
ли за рубеж: Алла, Лайма… Тамара Гверд-
цители сидит в Грузии. Из-за того что этих 
артистов нет в России, каналы по своему 
своеволию не стали транслировать их песни. 
Из-за этого резко упали авторские, а спон-
соров у нас нет. Но ничего. 

— В последнее время живете в Кры-
му. Как вам вдали от Москвы?

— Это такое счастье — просыпаться каж-
дый день и видеть солнце, море из окна…

— Бросайте Москву и переезжайте в 
Крым! — советует супруга Ирина и продолжа-
ет: — Москва, конечно, очень далека от того, 
что происходит в нашей стране, на Донбас-
се. В начале СВО кто-то сказал: «Москва не 
понимает, что происходит». Мы с Ильей три 
назад приехали из Крыма. Пошли то в одно 
кафе, то в другое, то с Илоной Броневицкой 
встретились. Посидели, посмотрели вокруг 
и поняли, что здесь люди живут своей жиз-
нью. Рестораны битком забиты, все вокруг 
улыбаются, смеются… 

— Ирина, а вам в Крыму не страшно? 
Оттуда, случается, приходят тревожные 
новости…

— Да, мы каждый день видим, как что-то 
летает, что-то сбивают. Привыкаешь к этому. 
Потому что мы знаем, что надежно защище-
ны. Одна наша хорошая знакомая сказала: 
«Не волнуйтесь, вы сделали правильный 
выбор. Крым — наш и больше никогда ни-
чьим не будет. Мы вернули его, и это самый 
защищенный регион России». Защищается 
хорошо. Мы должны верить в свою победу и 
помогать военным в достижении цели. Она 
обязательно скоро придет. 

Денис СОРОКИН. 

Поэт вместе 
с женой призвали 

переезжать 
в Крым 

на ПМЖ

МАЭСТРО 
РЕЗНИК

ПАША С ОКРАИНЫ,
12 ЗУБОВ

В фестивале «Золотая маска» участвует спектакль «Паша» Алтайского театра ку-
кол «Сказка» про лихие 90-е. Молодые актеры пытаются рассказать о том, что 
давно стало мифом. Не хватало разве что появления Данилы Багрова, но свитер, 
как у него, был. Его «носил» отец Паши, парня с окраины, у которого 12 зубов. 

Игра в 90-е: 
куклы-наросты, 

свитер Сергея Бодрова

помог
обязаС композитором 

Ириной Грибулиной.

Паша 
в спектакле 
«Паша».
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«Это знаменательное событие не только 
для Владикавказа, для нашей республики, но 
и для всей России», — в начале встречи сказал 
по видеосвязи руководитель Северной Осетии 
Сергей Меняйло. «С любовью подошли к ре-
ставрации», — заверил высокопоставленный 
чиновник. В чем же проявилась эта любовь?

— Театр максимально бережно отнесся к 
сохранению дома. Крышу покрыли черепицей 
XIX века, стены доукомплектованы кирпичом 
дореволюционного производства. Сохранены 
и восстановлены по единичным образцам 
окна, двери, фурнитура. Также Меняйло по-
благодарил за уникальные артефакты, сохра-
ненные учениками великого режиссера и спу-
стя 120 лет возращенные во Владикавказ. 

Что именно вернулось и как именно вос-
станавливали здание — рассказал Кирилл 
Крок. Вначале он пересказал известную 
историю о кавказских гастролях театра, со-
стоявшихся 40 лет назад, когда Евгений Симо-
нов, Василий Лановой, Людмила Максакова и 
Юлия Борисова привезли на Кавказ визитную 
карточку театра — спектакль «Принцесса 
Турандот»:

— Их подвели к дому и сказали, что здесь 
родился и вырос Евгений Вахтангов. При этом 
добавили, что по генплану дом, который на 
тот момент состоял из одних коммуналок, 
планируют снести. И тогда после спектакля 
Юлия Борисова обратилась к залу, где сидело 
местное партийное руководство, со словами: 
«Для нас имя Вахтангова свято. Мы как мо-
жем сохраняем память о нем. Умоляю вас не 
сносить этот дом». 

Как показали дальнейшие события, речь 
народной артистки СССР возымела свое 
действие. 

— В 2021 году театр готовился отметить 
100-летие, и пункт о реставрации Дома Вах-
тангова вошел в большую программу празд-
нования, подписанную президентом. Когда мы 
зашли в дом, то увидели, что он в абсолютно 
аварийном состоянии. Владикавказ находится 
в сейсмозоне, так что пришлось укреплять фун-
дамент. Были снесены все внутренние пере-
городки, и начали восстанавливать два фасада 
(именно они были признаны охранными объ-
ектами. — И.В.). В одной из комнат сохранились 
оконные блоки, помнящие Вахтангова, а в под-
вале нашли старую, полусгнившую дверь. К ней 
мог прикасаться Евгений Богратионович.

В интерьерах Дома разместят предметы, 
переданные из музея Вахтанговского театра: 
программки, написанные рукой гимназиста 
Вахтангова, фотографии из личного архива, 
в том числе те, которые никогда и нигде не 
экспонировались, и многое другое. А также 

мундштук, который всю жизнь курил Евгений 
Богратионович — этот экспонат передала 
его правнучка. 

Как подчеркнул замначальника Управле-
ния президента по общественным проектам 
Александр Журавский, Дом Вахтангова станет 
музейным пространством нового формата с 
большой мультимедийной составляющей. 

Непростой процесс восстановления дома 
не может завершиться просто перерезанием 
красной ленточки с оркестром. Так что 30 
апреля на площади Свободы состоится гран-
диозный концерт «Вахтангов. Путь домой». 

— Застройка сцены начнется 20 апреля. 
На праздник из Москвы прилетит более пяти-
сот человек, 109 артистов труппы, семь или 
восемь региональных министров культуры. 
15 автофур привезут производственный груз 
для застройки сцены. Декорацией станут 
два фасада — театра в Москве и дома во 
Владикавказе, и они будут смотреть друг на 
друга. Грандиозное действо сопровождают 
симфонический оркестр Владикавказа и ор-
кестр театра. 

Осуществлением главной мечты жизни на-
звали предстоящее событие вахтанговцы.

«Крок премии нам не додал и за эти день-
ги Дом Вахтангова построил», — пошутил на-
родный артист России, ректор «Щуки» Евгений 
Князев. «В мире нет других школ, кроме школ 
Станиславского, Михаила Чехова и Вахтан-
гова», — сказала в свою очередь Ирина Куп-
ченко. А Юлия Рутберг вспомнила об ужасе и 

боли, которые вместе с Князевым испытала 
пять лет назад при посещении дома:

— Из стен камешки выпадали на глазах, а 
ведь это место, где были его папа, мама, сде-
ланы первые шаги. «Для меня это обыкновен-
ное чудо», — засвидетельствовала Рутберг. А 
Виктор Добронравов добавил, что последний 
день апреля станет началом важных для Вах-
танговского театра больших гастролей во 
Владикавказе — по три спектакля в течение 
10 дней будут играть артисты.

О чем еще обязательно стоит упомянуть? 
30-го числа в полдень вокруг родового гнезда 
Вахтангова посадят сирень, которую он так 
любил. Торжественно дом откроется в этот 
день, но первых посетителей он примет 2 
мая. 

«А что будет дальше?» — попыталась 
узнать театральный обозреватель «МК». 
«Планируется ли расширение вахтанговской 
экспансии — например, строительство Вах-
танговского квартала?»

— Я дал себе слово остановиться в строи-
тельной деятельности, но у творческой элиты 
республики есть идея, чтобы дома, которые 
окружают наш дом, сделать арт-кварталом», 
— встречной репликой поддержал идею 
Крок. «Мысли по этому поводу у нас есть», 
— подтвердил глава республики. Так что ни 
30 апреля, ни 2 мая вахтанговское возвра-
щение на малую родину не закончится. Это 
только начало. 

Марина РАЙКИНА, Иван ВОЛОСЮК.

ВАХТАНГОВУ ВЕРНУЛИ 
дом детства дом детства 

Кирилл Крок признался, что в Северной Осетии 
вынашивают планы посвятить великому 

режиссеру арт-квартал

«Это знаменательное событие не только 
для Владикавказа, для нашей республики, но

В Москве прошла знаковая пресс-конференция, посвященная 
предстоящему открытию Дома Евгения Вахтангова во Владикавка-
зе. Реставрации особняка, где 20 лет своей жизни провел великий 
режиссер, «Московский комсомолец» посвятил серию публикаций. 
Казалось, что каждый кирпичик перечтен и все детали известны, 
но только раскрылись истинные масштабы беспрецедентного про-
екта, который в истории России не позволял себе ни один театр. 
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Начало последней декады 
Российской премьер-лиги было 
удивительным и непредсказуемым 
— в 21-м туре побеждали команды, 
игравшие в меньшинстве, а в двух 
матчах лучшими стали вратари, 
Адамов у «Сочи» и Шелия в 
«Ахмате». В рамках созданной 
«МК» совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубрики 
мы обсудили с авторитетным 
тренером Борисом Игнатьевым 
плохую игру «Динамо», сравнили 
атаку «Зенита» и «Локомотива» и 
выяснили, каких специй не хватает 
в футбольном супе «Спартака».

— 21-й тур РПЛ открыл последнюю 
треть чемпионата. Для вас такое деление 
турниров на трети, половины, четверти 
с подведением промежуточных итогов 
имело какое-то особое значение, играло 
какую-то роль?

— Особое внимание я обращал на старт 
турнира. Эмоции были от того, как ты стар-
туешь. Дальше уже работает правильно вы-
бранный тобой курс. Верят в тебя футболисты 
или нет. Когда у тебя нет результатов, то на-
чинаешь им рассказывать, что надо так играть 
или иначе. Те, кто сидит в резерве, начинают 
искать ошибки не в себе, а в твоей работе. 
В принципе делить чемпионат на какие-то 
отрезки сложно, даже считаю, что непра-
вильно. Важно, как стартанешь. А дальше 
если что-то пойдет не так, то, возможно, не 
совсем правильно спланировал подготовку, 
каких-то физических сил не хватило. Если не 
хватает запаса выносливости и эмоций, то 
сложно выдать хорошую концовку турнира. 
Есть определенное количество туров, и, как 
говорил Юрий Андреевич Морозов, надо на 
дистанции брать определенное количество 
очков. У него все было расписано, что, где и 
когда делать. Чтобы занять то место, которое 
вы планируете перед стартом чемпионата.

«Динамо» — «Сочи» (0:2)

— Открывала программу 21-го тура 
игра «Динамо» и «Сочи». Этот матч многие 
ожидали с нетерпением. Во многом по-
тому, что не самый удачный был старт у 
Бердыева в «Сочи» после зимней паузы. 
Какое впечатление у вас оставил этот 
матч?

— Честно говоря, рассчитывал, что дина-
мовцы добьются положительного результата. 
Все время держишь в уме то, что было вчера. 
Как команда играла до этого, насколько вели-
ки ее потенциальные возможности. Случаен 
ли провал, или это некая закономерность?

Я верил в «Сочи» и думал, что они пойдут 
по пути, который обычно Бердыев определяет 
для своих коллективов. У него высочайшие 
требования и всегда хорошо выстроенная 
игра в обороне. Дисциплинированно, не про-
игрывая микроэпизоды. На протяжении его 
длительной карьеры всегда было именно так. 
А в первых матчах после зимы у «Сочи» в этом 
компоненте были провалы. Игроки физически 
выглядели далеко не идеально. Не хватало 
быстроты, скорости. Не только в принятии 
решений, но и в движении. Возможно, увидев, 
что футболисты находятся не в тех кондициях, 
он задал им новый режим, необходимый для 
возвращения своего уровня. И эта работа 
попала на ответственные стартовые матчи. 
Возможно, нелегко было совместить игровую 
деятельность с объемной тренировочной 

работой. Не хватало «живинки», помогаю-
щей решать чисто игровые проблемы. И они 
проигрывали.

Поэтому я думал, что «Динамо», тоже да-
лекое от того хорошего состояния, в котором 
оно были в первой части чемпионата, все же 
обладает необходимым кадровым ресурсом, 
чтобы вносить коррективы по ходу матча и 
держаться на плаву. Но им в этом матче, даже 
с учетом того, что они не уступали сочинцам, 
не хватило дисциплины. Так бывает, когда 
команда играет с одним лишним игроком, 
футболисты думают, что положительный 
результат придет сам по себе. Потому что 
сопернику не хватит сил. «Динамо» в этом 
матче проиграло в обороне, как мне видится, 
из-за такого отношения. Из-за надежды на 
лишнего игрока.

Вообще, динамовцам явно не хватает 
сосредоточенности, быстроты. Особенно 
тем игрокам, на которых мы все надеемся. 
Тем, кому предрекали хорошее будущее. Эти 
игроки сегодня далеки от своей лучшей фор-
мы. Нужно и руководству команды, и в первую 
очередь самим футболистам разобраться 
в своем отношении в подготовке к матчам. 
Не хотелось бы, чтобы наш футбол потерял 
талантливых игроков «Динамо», которые еще 
в прошлом году не только в своей команде по-
казывали хорошую игру, но и в национальной 
сборной.

— Вратарь «Сочи» Джанаев заработал 
удаление на 25-й минуте матча, схватив 
за трусы Макарова, рвущегося к его во-
ротам. Как вы считаете, насколько был 
оправдан, если можно так сказать, этот 
фол? Или он является следствием некой 

нервозности голкипера 
из-за не самых удачных 
предыдущих игр? Не часто 
у нас вратари в середине 
первого тайма удаля-
ются. Тем более такие 
опытные, как Джанаев, 
и еще тем более в ко-
мандах Бердыева.

— Дело тут даже 
не в каких-то персона-
лиях. Джанаев просто 
необоснованно поки-
нул ворота. В футболе 
есть определенные за-
коны. Сослан явно вы-
пал из игровой тематики, 
которая выстраивается для 
вратарей с детской школы и до 
завершения карьеры. Неуверен-
ная игра на выходе и привела к удалению 
такой важной фигуры для каждой команды, 
как вратарь.

— С другой стороны, нет худа без 
добра — вышедший на замену молодой 
вратарь Адамов сыграл очень уверенно, 
и его вклад в победу «Сочи» огромен. От-
раженный пенальти, несколько важных 
спасений своих ворот после опасных атак 
«Динамо».

— Уверенность вратарю придают ню-
ансы. Не лучшим образом пробил с «точки» 
Фомин. И дело не в том, что вратарь взял. 
Любой игрок должен забивать пенальти. Этот 
эпизод с угаданным направлением удара сы-
грал хорошую службу не только вратарю, но 
всей команде «Сочи». Они поняли, что можно 

играть и в меньшинстве, что «Динамо» в это 
день недостаточно сильно. Да и сами дина-
мовцы начали допускать ошибки, пропускать 

контратаки соперника.

«Нижний Новгород» — 
«Локомотив» (0:4)

— Этот тур вообще изо-
биловал интересными мат-
чами и неожиданными ре-
зультатами. Крупная победа 

«Локомотива» стала для вас 
сюрпризом?

— Для меня это был вполне 
закономерный результат. «Ло-

комотив» поймал кураж. Все 
усилия команды направлены 

на результат, и эти усилия 
хорошо сбалансированы 
с игровой точки зрения. 
Все игроки понимают, что 
выигрывать надо обяза-
тельно, и у них появилась 
такая возможность. Поя-
вился хороший наконечник 

атаки — Дзюба. Появились 
интересные ходы в игре. 

Футболисты стали получать 
не только удовлетворение от 

результата, но и удовольствие от 
своей игры. Более того, такие поло-

жительные эмоции побуждают к творчеству на 
поле. Игроки перестали бояться ошибиться, 
стали идти в обыгрыш. В этом плане самый 
показательный игрок атаки «Локомотива» 
— Пиняев. Он не боится ошибиться, а идет 
от противного: «Если я не ошибусь и если у 
меня мяч не отберут, то я сумею показать, 
ради чего я играю в «Локомотиве». Надо еще 
доделать игру в обороне, но это ближайшая 
перспектива. Пока же у них получается легко 
разбираться с соперниками.

— Вы справедливо отметили Пиняева. 
Помимо него в атаке у «Локо» есть Глушен-
ков и Дзюба. В середине поля — Жемалет-
динов и Баринов. Очень мощная получает-
ся группа атаки. Ее уже можно сравнивать 
с атакующей группой «Зенита»?

— Сравнивать с «Зенитом» сложно. Это 
немного иная ступень. Эти ребята пока не 
дотягивают до Малкома, Клаудиньо. Они не-
много слабее в своем игровом разнообразии. 
Но в целом они делают приблизительно то же 
самое. Если можно так выразиться, то коман-
ды среднего уровня вполне уже подвластны 
«Локомотиву», он с ними разбирается. Теперь 
важно, как будет выстраиваться соперниче-
ство с лидерами чемпионата. Я считаю, что 
«Зенит» мощнее и агрессивнее. Во всяком 
случае, хочется надеяться, что «Локомотив» 
в ближайшие месяцы сможет составить ему 
конкуренцию.

«Зенит» — «Урал» (2:0)

— Как раз в 22-м туре «Локомотив» на 
своем поле будет принимать «Зенит», так 
что посмотрим. «Зенит» в этом туре обы-
грал «Урал» благодаря дублю Сергеева. 
Что можете сказать об этом матче?

— В первую очередь я увидел хороший 
настрой игроков «Зенита». Они с понимани-
ем отнеслись к тому, что «Урал» — довольно 
квалифицированная команда. Умеет обо-
роняться, атаковать, контролировать мяч. 
Питерцы хорошо подготовились к этому матчу 
и сыграли с максимальной ответственностью. 
Не дали «Уралу» перехватить инициативу.

Еще раз хочу отметить высокую квалифи-
кацию футболистов «Зенита». Потому что лю-
бые изменения в составе усиливают их игру. 
В данном случае вышел Сергеев в середине 
второго тайма, четко выполнил тренерскую 
установку и дважды забил, низвергнув сим-
патичный мне «Урал».

«Химки» — 
«Краснодар» (0:6)

— «Химки» дома потерпели разгром-
ное поражение от «Краснодара». При-
знаться честно, предполагалось, что 
«быки» выиграют. Но чтобы так крупно... 
Вас счет удивил или он — следствие всего 
того, что происходит с химчанами в этом 
сезоне?

— Я бы слукавил, сказав, что ждал такой 
разгром. Нет. Но, с другой стороны, я давно 
уже ничего не жду от команд, допускающих та-
кие системные ошибки, как «Химки». Систем-
ные ошибки в управлении, формировании, 
подготовке команды, привлечении тренерских 
кадров. Они неразборчивы. Не знают, что 
им нужно сегодня, что будет нужно завтра. 
Поэтому им сложно выигрывать. Организация 
на нуле. Футболисты не знают, что им делать 
и чего они хотят, выходя на футбольное поле. 
Нет единения между игроками.

— В первом тайме был удален Лысцов 
из «Химок». Вообще, как-то много было 
удалений в этом туре. Удаление Лысцова 
можно сравнить с удалением Джанаева 
у «Сочи»?

— Честно говоря, не понял этого удале-
ния. Я вообще многих решений арбитров не 
понимаю. Иногда даже начинаю думать, что 
стал плохо в футболе разбираться. Вопросов 
становится все больше. Почему именно так 
решают, а не иначе? Почему было решено, 
что именно Кордоба получил преимущество 
перед Лысцовым, а не просто фол был? Не 
могу ответить — наверное, только специали-
сты могут. У меня удаление вызвало сомне-
ние. Пришли болельщики посмотреть матч, а 
матча нет. Было избиение младенцев в игре 
десять на одиннадцать.

«Ростов» — «Торпедо» (2:1)

— «Ростов» в меньшинстве обыграл 
«Торпедо» после удаления Глебова в 
конце первого тайма. Эту победу можно 

сравнить с победой «Сочи» над «Динамо»? 
В чем было отличие?

— Совершенно разные матчи. Подобие 
только в протокольных данных — удаленный 
игрок и отбитый пенальти.

«Ростов» изначально понимал, что по-
беждать надо обязательно, чтобы зацепиться 
за второе место. Потому что дальше будет 
сложнее, результат был нужен именно в этом 
матче. Поэтому игроки очень старались. И это 
им мешало, ответственность давила. Меньше 
было разумных действий, больше было эмо-
циональных всплесков с огромным желанием 
выиграть каждый игровой эпизод. Из-за этого 
страдало качество, смотрибельность матча. В 
предыдущих встречах ростовчане показывали 
более содержательную игру.

Два гола ростовчан стали украшением 
матча. Когда Лангович забивал первый мяч, 
то мне казалось, что нет логики в том, как он 
бьет по мячу. Я думал, что он будет дольше 
готовиться. 

— После того как «Торпедо» один мяч 
отквитало на 59-й минуте, не было ощу-
щения, что именно из-за своих ошибок, 
из-за своего напряжения, о котором вы 
говорили, «Ростов» упустит победу?

— Конечно, имея на одного футболиста 
меньше весь второй тайм, ростовчанам уже не 
хватало сил. Хотя Карпин и пытался управлять 
игрой, делал замены, держал ситуацию под 
контролем. Да и сами торпедовцы свои атаки 
до чего-то ощутимого не доводили. Поэтому 
«Ростов» сумел победить на классе.

«Спартак» — «Ахмат» (0:0)

— «Спартак» и «Ахмат», в отличие от 
других матчей этого тура, голов друг другу 
не забили. Что интересного для вас было 
в этом матче?

— Мне игра очень понравилась. Очень ди-
намичный матч, скоростной футбол. «Спартак» 
не отступал от своей философии. Был агрес-
сивен, много комбинировал, много атаковал. 
Но хороший характер, хорошую игровую дис-
циплину и высокую ответственность за свои 
действия в каждом эпизоде матча показали 
игроки «Ахмата».

Спартаковцы много атаковали, но чего-
то в их футбольном супе, какой-то перчинки 
или соли, не хватало. Чуть-чуть везения не 
хватало. Даже не настойчивости, а упертости 
в атаке немного недоставало. Обидно было 
потерять такие необходимые в турнирной 
таблице очки.

— Говоря про соль в супе, можно ска-
зать, что причиной его недосола стала бы-
страя замена во втором тайме Промеса, 
покинувшего поле через восемь минут 
после начала второго тайма?

— Конечно. Промес — культовая фигура 
для «Спартака», очень знаковый игрок для 
команды. Лучший бомбардир. Этой соли и 
не хватило в этой игре. У ворот «Ахмата» он 
точно был бы нелишним.

Биатлонисты завершают 
сложнейший сезон 5 и 6 апреля 
марафонами в Увате. Календарь 
не давал расслабиться, лидеры 
от старта к старту менялись, а 
финальный масс-старт чемпионата 
России только что назвал золотыми 
Ирину Казакевич и Эдуарда 
Латыпова. Как лаконично говорят 
специалисты, год оказался 
насыщенным, получен опыт 
проведения соревнований, 
заменяющих сильнейшим 
международные старты. 

Сезон биатлонных внутренних стартов 
подходит к концу. Получился весьма насыщен-
ным в соревновательном плане и разным по 
эмоциям. И кажется, что вопрос о мотивации 
уходит в сторону. Примириться с отсутствием 
от международных стартов сложно, но это со-
всем не означает, что биатлонисты опустили 
руки. И каждый использовал этот год как мог: 
для устранения застарелых ошибок, лечения, 
прогресса, экспериментов… 

Ярким открытием сезона у женщин стала 
Наталия Шевченко — бывшая лыжница, пере-
шедшая в биатлон только год назад. Наталия 
на чемпионате России завоевала три золотые 
медали: две личные, одну — эстафетную. 
Утерла нос и именитым, и подбирающимся к 
титулам. Группа Михаила Шашилова попол-
нилась бесстрашной биатлонисткой. 

Но в лидеры вышли сразу несколько биат-
лонисток. Ирина Казакевич красиво выиграла 
финальный масс-старт, и если следовать 
правилу «запоминается последнее», то за-
крыла вопрос о том, способна ли она вновь 
побеждать. Так и говорит: очень хотелось 
доказать, что может быть первой. «Сказала 

себе, что — либо сейчас, либо никогда. Я 
все доказала».

Екатерина Носкова стала единственной 
биатлонисткой, не пропустившей в сезоне ни 
одной гонки. Мало того, еще поучаствовала 
в чемпионате России по лыжным гонкам, где 
тоже завоевала медаль, пусть и не личную. 
Катя считает, что иногда были мысли 
не выйти на старт, но 
всегда что-то 
перевешивало в 
пользу выступле-
ния. И весь сезон 
получился в итоге 
стабильным. А то, 
что в России есть 
и чемпионат, и Ку-
бок страны, и Кубок 
Содружества — это 
для спортсменов хо-
рошая мотивация. 

Кстати, в Ханты-
Мансийске во всех и 
женских дисциплинах 
«золото» завоевали 
спортсменки группы 
Михаила Шашилова. 
У Ирины Казакевич и 
Тамары Дербушевой 
— по два «золота» и 

«серебру», а Екатерина Носкова стала са-
мой успешной спортсменкой чемпионата по 
общему количеству наград: шесть медалей 
разного достоинства.

Лидером у мужчин остался трехкрат-
ный призер Олимпий-
ских игр 

Эдуард Латыпов. Сам он считает, что получи-
лось в сезоне многое. Но над ошибками надо 
работать активнее, над теми же проблемами 
в стрельбе. «Например, скорострельность 
местами была хорошей, местами — нет. Это 
все надо улучшать, чтобы выходить на миро-
вой уровень». Говорит, что на Кубке мира таких 
поблажек, которые проскакивают в России, 
не будет.

Карим Халили согласен с Эдуардом в 
главном. Не все было просто и легко, но из 
ушедшего «надо забрать положительные мо-
менты, а все, что не получилось, обдумать, 
исправить и идти дальше». Как говорит 

про старты года в целом его 
напарник по группе Даниил 
Серохвостов, «совру, если 
скажу, что недоволен, скорее, 
доволен не в полной мере». 

По итогам сезона руко-
водство СБР считает, что все 
старшие тренеры продол-
жат работу: и в основной 
команде, и в юниорской. 
Кадровые перестановки 
не планируются. Каждый 
наставник получил удо-
влетворительную оценку 
работы. Основная про-
блема — стрельба. 

Как сами тренеры 
оценивают результаты? 
Артем Истомин, напри-
мер, отважившийся на 
то, чтобы начать трени-
ровать девушек после 
работы в группе Юрия 
Каминского, говорит, 
что на первый план 
вышла адаптация: и 

его личная в новом амплуа, и спортсменок — к 
его требованиям и видению. Что-то удалось, 
что-то нет. Но шаги вперед сделали. Хотя сам 
он желал бы большего. Считает, что, конечно, 
мешали болезни спортсменок и примкнувших 
к группе Карима Халили и Даниила Серохво-
стова, что тормозило тренировочный процесс. 
Не скрывает тренер, что были допущены и 
методические промашки, например, в случае 
с Каримом Халили. Так что задачи на сезон 
были решены лишь частично. Правда, для 
глобального прогресса год — слишком ма-
лый срок. 

По решению тренерско-
го совета в Ханты-Мансийске 
разделение по группам 
биатлонистов останется 
прежним. Централизован-
ную подготовку будут про-
ходить по 16 спортсменок 
и спортсменов, которые 
будут разделены на две 
части: 8 — по спортивно-
му результату (3 — по рей-
тингу СБР, 4 — по итогам 
выступления на финаль-
ном этапе Кубка России 
в Чайковском, чемпио-
нате России в Ижевске 
и в Ханты-Мансийске, 
плюс спортсмен, за-
нявший первое место 
в рейтинге СБР среди 
юниоров) и еще 8 — на 
усмотрение тренер-
ского штаба. Что ка-
сается лидеров, то 
никто не ушел, а се-
зон дал возможность 
просмотреть региональных 

спортсменов. На следующий год в команду 
вольются и юниоры.

Общее мнение и специалистов, и спор-
тсменов, что сезон был напряженным, воз-
можно, чересчур насыщенным. Президент 
СБР Виктор Майгуров говорил о том, что к 
нему даже подходили с жалобами: такой темп 
соревнований выдержать сложно. Поэтому 
календарь на следующий год уже подкор-
ректировали. И вместо 42 гонок будет 37. Это 
примерно такое же количество стартов, как 
на Кубке мира вместе с чемпионатом мира. 
А главным стартом станет Спартакиада в 
Челябинской области.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ТЕМА ДНЯ

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Элина Быстрицкая (1928–2019) — актриса 
театра и кино, театральный педагог, народная 
артистка СССР
Павел Гусев (1949) — главный редактор «МК», 
председатель Союза журналистов Москвы, 
член СПЧ, заслуженный журналист РФ, пред-
седатель Общественного совета при Мини-
стерстве обороны РФ
Роберт Дауни-младший (1965) — актер, про-
дюсер и музыкант, лауреат премий «Золотой 
глобус», BAFTA

Илья Резник (1938) — поэт-песенник, на-
родный артист РФ
Андрей Тарковский (1932–1986) — киноре-
жиссер, сценарист, народный артист РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 5…7°, днем 
11…13°. Облачно с прояснениями. Местами 
небольшой дождь. Ветер северо-восточный, 
2–7 м/c. Восход Солнца — 5.53, заход Солн-
ца — 19.12, долгота дня — 13.19. По данным 

ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День веб-мастера
Международный день просвещения 
по вопросам минной опасности и по-
мощи в деятельности, связанной с 
разминированием
Всемирный день крысы
1753 г. — указом императрицы Елизаветы 

Петровны в Российской империи отменяется 
смертная казнь
1833 г. — в продажу в Санкт-Петербурге в 
магазине Смирдина поступило первое пол-
ное издание «Евгения Онегина» Александра 
Пушкина
1968 г. — в Мемфисе (штат Теннесси) убит 
Мартин Лютер Кинг
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

У врачей в поликлинике только два 
диагноза: «Ну и чего приперся, если 
ходить можешь?!» и «А где ж ты, до-
рогой, раньше был?!»

Женщинам нравятся романтические 
мужчины, пока не понадобится муж-
ская помощь. А он стоит такой: сле-
зинка в глазах, ручки из попы…

— Я с е й ч а с,  ко н е ч н о,  д и ко 
извиняюсь...
— А цивилизованно никак нельзя?

— Скажите, пожалуйста, кто вас стриг?
— Мастер. 
— Вижу, что мастер… По профессии он 
кто? 

Решила заняться бегом. Добежала до 
компа. Сижу бегаю глазами по монитору. 
Чувствую: спорт — это мое!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ЗАКРЫТИЕ МИШЕНИ
Биатлонисты завершают трудный сезон 
без международных стартов

«Динамо» подвела

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1 Зенит 51
2 Ростов  44
3 Спартак 41
4 ЦСКА 38
5 Динамо 35
6 Ахмат 33
7 Оренбург 32
8 Краснодар 32
9 Сочи 31
10 Урал 25
11 Локомотив 25
12 Крылья Советов 21
13 Нижний Новгород 19
14 Факел 17
15 Химки 13
16 Торпедо 10

дисциплина
Обзор 

двадцать 
первого 

тура РПЛ от 
авторитетного 
специалиста
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Ирина 
Казакевич.

Эдуард 
Латыпов.

«Динамо» — «Сочи».


